
З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О Е  С О Б Р А Н И Е  
И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

СТЕНОГРАММА
55-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области 

20 апреля 2022 года г. Иркутск

Часть 1 заседания. Дата: 20.04.2022 Время: 10:00:47 -  11:27:39

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 41
1. Аблов А.А.
2. Алдаров К.Р.

3. Андреев А.А.

4. Бакуров Е.В.
5. Безродных О.В.

6. Белов А.С.

7. Бренюк С.А.
8. Ведерников А.В.
9. Вепрев А.А.

10. Габов Р.Ф.

11. Гаськов А.Ю.

12. Дикусарова Н.И.

13. Егорова Л.И.

14. Качин А.С.
15. Крывовязый И.В.

16. Кудрявцева Г.Ф.
17. Курбайлов М.М.
18. Лобков А.В.

19. Любенков Г.А.

20. Маслов А.С.
21. Некипелов Д.Б.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
и.о. руководителя депутатской фракции ПП КПРФ в Законодатель
ном Собрании Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями 
заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель руководителя депутатской фракции ПП ЛДПР в Зако
нодательном Собрании Иркутской области
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22. Носенко О.Н.

23. Обухов А.В.
24. Перетолчин В.В.

25. Петрук С.М.
26. Побойкин В.Л.

27. Попов О.Н.
28. Романов А.В.
29. Сагдеев Т.Р.

30. Сарсенбаев Е.С.
31. Синцова И.А.

32. Сумароков И.А.
33. Сумароков П.И.
34. Терентьев А.Н.

35. Труфанов Н.С.

36. Тютрин Д.Г.

37. Франтенко С.С.

38. Хайдуков В.В.

39. Чекотова Н.А.
40. Шевченко С.П.

41. Шершнев Д.П.

заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодательно
го Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Зако
нодательного Собрания Иркутской области
председатель комитета по собственности и экономической политике 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области и 
заместитель председателя комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области
заместитель председателя комитета по собственности и экономиче
ской политике
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 4
1. Кондрашов В.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Красношта- депутат Законодательного Собрания Иркутской области 

нов А.Н.
3. Левченко А.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Шпаков В.Ю. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 17
1. Абрусевич А.М. главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата

Полномочного представителя Президента РФ в СФО
2. Басов М.В. начальник правового управления Законодательного Собрания Ир

кутской области
3. Борисова А.А. руководитель службы архитектуры Иркутской области - главный

архитектор Иркутской области
4. Борисова О.А. старший помощник прокурора области по взаимодействию с зако

нодательными (представительными) и исполнительными органами
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5. Буянов Р.В.

6. Гершун Н.Г.

7. Дмитриев И.В.
8. Клоков К.М.
9. Колесов Р.А.

10. Лабыгин А.Н.

11. Ленынина И.В.

12. Морохоева И.П.
13. Родионов В.А.

14. Рыжкович В.А.

15. Семенова С.Н.
16. Ситников Р.Л.

17. Степанова О.А.

области, органами местного самоуправления
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в За
конодательном Собрании Иркутской области
министр экономического развития и промышленности Иркутской 
области
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
министр труда и занятости Иркутской области 
первый заместитель Губернатора Иркутской области 
Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Иркутской 
области
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
министр социального развития, опеки и попечительства Иркутской 
области
заместитель начальника управления информационной политики и 
связям со средствами массовой информации 
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 
первый заместитель Председателя Правительства Иркутской обла
сти
руководитель службы потребительского рынка и лицензирования 
Иркутской области

ОБ ФОРМИРОВАНИИ РАБОЧИХ ОРГАНОВ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:00:48. Речь 3 мин 36 сек

Начинаем работать. Прошу вас занять свои места. Добрый день, 
уважаемые депутаты, приглашенные. Для регистрации присутствия уста
новите, пожалуйста, в ложемент ваши карточки, прошу всех зарегистри
роваться. Обратите, пожалуйста, внимание на экраны. Из 45 депутатов 
присутствует 40. Сегодня на заседании присутствуют: сенатор Россий
ской Федерации Брилка Сергей Фатеевич, главный федеральный инспек
тор в Иркутской области аппарата полномочного представителя Прези
дента в СФО Абрусевич Андрей Михайлович, Борисова Ольга Анатоль
евна - старший помощник прокурора, первый заместитель Губернатора 
Иркутской области Колесов Роман Андреевич, первый заместитель 
Председателя Правительства Иркутской области Ситников Руслан Лео
нидович, председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
Дмитриев Илья Владимирович, начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации по Иркутской области Николаев Мак
сим Владимирович (в режиме ВКС), председатель Контрольно-счетной 
палаты Иркутской области Морохоева Ирина Петровна, Уполномочен
ный по правам человека в Иркутской области Семенова Светлана Нико
лаевна, Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Иркутской 
области Лабыгин Андрей Николаевич, министры Иркутской области, 
президент Союза «Торгово-промышленная палата Восточной Сибири» 
Соболь Алексей Иванович (в режиме ВКС). Кворум для работы имеется. 
55-я сессия Законодательного Собрания объявляется открытой.
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(Звучит Г ими Российской Федерации).

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/1)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/2)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/3)

Для ведения заседания необходимо избрать рабочие органы. Сек
ретариат предлагается избрать в количестве 3 человек, будут ли другие 
предложения? Кто за данный количественный состав, прошу проголосо
вать.

Избрать секретариат в составе трех человек 
Время: 10:04:24
Присутствие -41 . Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  40. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:04:24. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято.
Персонально: Габов Роман Федорович, Попов Олег Николаевич, 

Терентьев Алексей Николаевич, будут ли другие предложения по канди
датурам? Предлагается согласовать за список кандидатов в целом.

Избрать названные кандидатуры в состав секретариата 
Время: 10:04:43
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  40. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:04:43. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.
Прошу секретариат занять свои места. Счетную комиссию предла

гается избрать в количестве 3 человек, будут ли другие предложения? 
Кто за данный количественный состав, прошу проголосовать.

Избрать счетную комиссию в составе трех человек 
Время: 10:05:01
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  37. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:05:01. Речь 0 мин 24 сек

Решение принято.
Персонально: Чекотова Нина Александровна, Вакуров Евгений 

Викторович, Петрук Светлана Михайловна. Будут ли другие предложе
ния по кандидатурам? Кто за данные... предлагается проголосовать за 
список кандидатов в целом.

ГОЛОСОВАЛИ: Избрать названные кандидатуры в состав счетной комиссии 
(п.0/4) Время: 10:05:24

Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  38. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:05:24. Речь 4 мин 7 сек

Решение принято.
Рабочие органы избраны, уважаемые коллеги, прежде чем перейти 

к обсуждению проекта повестки, выполним традиционную приятную 
миссию.

РЫЖКОВИЧ В.А.
За активную общественно-политическую деятельность в Иркут

ской области Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области награждается Г ал ай да Ольга Михайловна - консультант по ГО и 
ЧС отдела мобилизационной подготовки ГО и ЧС администрации Шеле- 
ховского муниципального района.

За существенный вклад в обеспечение прав и свобод жителей Ир
кутской области награждается Бузинаев Виктор Данилович - главный 
специалист-эксперт отдела организации избирательного процесса и обу
чения организаторов выборов аппарата Избирательной комиссии Иркут
ской области на территории Баяндаевского района.

За достижения в сфере охраны общественной безопасности и пра
вопорядка на территории Иркутской области награждается Исмаилова 
Татьяна Сергеевна - начальник Ленского линейного отдела полиции, 
дислокация город Усть-Кут, Братского линейного отдела Восточно- 
Сибирского линейного управления Министерства внутренних дел Рос
сийской Федерации на транспорте.

За значительный вклад в развитие образования в Иркутской обла
сти награждается Шипнягов Александр Анатольевич - учитель техноло
гии муниципального бюджетного общеобразовательного учреждения 
«Александровская средняя общеобразовательная школа».

За активную общественно-политическую деятельность в Иркут
ской области награждается Лысевский Сергей Викторович - инженер по 
охране труда общества с ограниченной ответственностью «Парапет-
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Строй», город Иркутск.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Уважаемые коллеги, сегодня еще отмечается в нашей стране День 

донора. Среди депутатов Законодательного Собрания есть депутаты- 
доноры: Лобков Артем Валентинович, Перетолчин Виталий Владимиро
вич. Ну давайте поздравим их с этим праздником, почти уже с вашим 
профессиональным. Да, и поблагодарим за эту важную гражданскую по
зицию. Вот, Александр Юрьевич Гаськов организовал автобус, вот перед 
серым домом и приглашает всех в перерыве принять участие в акции.

О ПРОЕКТЕ ПОВЕСТКИ СЕССИИ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:09:32. Речь 0 мин 11 сек

Уважаемые коллеги, начинаем работать. Переходим к рассмотре
нию проекта повестки. Проект повестки сессии рассмотрен на заседании 
коллегии предлагаю принять проект повестки за основу.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять проект повестки за основу 
(п.0/5) Время: 10:09:42

Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  36. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  4.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:09:42. Речь 0 мин 21 сек 

Решение принято.
Есть ли дополнения, замечания, предложения? Пожалуйста, Обу

хов Анатолий Васильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:10:03. Речь 0 мин 34 сек

У меня предложение пока не рассматривать на этой сессии отчет 
КСП, перенести его на месяц, на май, я просто вчера подал заявление в 
прокуратуру областную по тем фактам...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Вас не слышно. Можно в микрофон?

ОБУХОВ А.В.
Я говорю, давайте перенесем рассмотрение отчета КСП на следу

ющую сессию, на майскую. Я подам заявление в прокуратуру по тем 
фактам, что были в отчете, пускай умные люди, образованные рассмот
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ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/6)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/7)

рят, дадут свое правовое заключение, и будем смотреть уже, чтоб дважды 
не возвращаться к этому вопросу.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:10:37. Речь 0 мин 9 сек

Тимур Ринатович, вопрос готов к заслушиванию на сессии?

САГДЕЕВ Т.Р. -  председатель комиссии по контрольной деятельности 
Законодательного Собрания Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:10:46. Речь 0 мин 20 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые кол
леги, все комитеты и комиссии рассмотрели отчет КСП и также итоговое 
наше все прошло. Мы приняли решение рекомендовать сессии принять 
отчет к сведению. Отчет поступил в установленные сроки, мы рассмот
рели.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:11:06. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо. Коллеги, предлагаю проголосовать за предложение де
путата Обухова.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:11:11
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  9. Против -  27. Воздержались -  2. Не голосовали -  3.
Не принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:11:11. Речь 0 мин 26 сек

Предложение не принимается. Пожалуйста, есть ли ещё предло
жения о включении в повестку или по исключению из повестки? Пред
ложений нет, тогда голосуем с учетом предложений за повестку 55-й сес
сии.

Принять повестку в целом 
Время: 10:11:37
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  37. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  3.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:11:37. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято. Повестка сессии утверждена.

ПРОЕКТ ПОВЕСТКИ СЕССИИ:

1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области».

2. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового 
судьи Иркутской области Литвинец В.А.».

3. Проект постановления «Об утверждении итогов ежегодного областного конкурса 
на лучшую организацию работы представительного органа муниципального образования 
Иркутской области в 2021 году».

4. Проект закона Иркутской области № ПЗ-864 «Об административной ответствен
ности за нарушение законодательства Иркутской области об ограничении розничной про
дажи товаров, содержащих сжиженный углеводородный газ, для личных и бытовых нужд 
граждан на территории Иркутской области» (первое чтение).

5. Проект закона Иркутской области № ПЗ-971 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (первое чтение).

6. Проект закона Иркутской области № ПЗ-962 «Об отдельных вопросах реализа
ции на территории Иркутской области инициативных проектов» (второе чтение).

7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-981 «О внесении изменения в статью 2 
Закона Иркутской области «О транспортном налоге» (в части предоставления налоговой 
льготы)» (первое чтение).

8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-972 «О внесении изменений в часть 2 
статьи 3 Закона Иркутской области «О порядке предоставления отдельным категориям 
граждан жилых помещений в собственность бесплатно или по договору социального най
ма и предоставления им единовременной денежной выплаты на приобретение или строи
тельство жилого помещения в Иркутской области» (второе чтение).

9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-974 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об охране труда в Иркутской области» (первое чтение).

10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-973 «О внесении изменения в часть 4 
статьи 6 Закона Иркутской области «О дополнительной мере социальной поддержки се
мей, имеющих детей, в Иркутской области» (первое чтение).

11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-976 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (первое чтение).

12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-902 «О размещении нестационарных 
торговых объектов на территории Иркутской области» (второе чтение).

13. Проект постановления «О внесении изменений в состав Стратегического совета 
Иркутской области».

14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-979 «О внесении изменений в статью 7 
Закона Иркутской области «О градостроительной деятельности в Иркутской области» 
(первое чтение).

15. Проект постановления «О рекомендациях, выработанных на Депутатском часе 
«О состоянии и развитии дорог общего пользования местного значения на территории 
Иркутской области».

16. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области».
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17. Проект постановления «Об отчете о деятельности Контрольно-счетной палаты 
Иркутской области в 2021 году».

18. Проект постановления «О докладе о деятельности Уполномоченного по правам 
человека в Иркутской области в 2021 году».

19. Проект постановления «Об обязательном публичном отчете Губернатора Ир
кутской области Кобзева И.И. о результатах независимой оценки качества условий оказа
ния услуг организациями в сфере культуры, охраны здоровья, образования, социального 
обслуживания, которые расположены на территории Иркутской области и учредителем 
которых является Иркутская область, и принимаемых мерах по совершенствованию дея
тельности указанных организаций с 1 января 2021 года по 31 декабря 2021 года».

ПОВЕСТКА СЕССИИ:

1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области».

2. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового 
судьи Иркутской области Литвинец В.А.».

3. Проект постановления «Об утверждении итогов ежегодного областного конкурса 
на лучшую организацию работы представительного органа муниципального образования 
Иркутской области в 2021 году».

4. Проект закона Иркутской области № ПЗ-864 «Об административной ответствен
ности за нарушение законодательства Иркутской области об ограничении розничной про
дажи товаров, содержащих сжиженный углеводородный газ, для личных и бытовых нужд 
граждан на территории Иркутской области» (первое чтение).

5. Проект закона Иркутской области № ПЗ-971 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (первое чтение).

6. Проект закона Иркутской области № ПЗ-962 «Об отдельных вопросах реализа
ции на территории Иркутской области инициативных проектов» (второе чтение).

7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-981 «О внесении изменения в статью 2 
Закона Иркутской области «О транспортном налоге» (в части предоставления налоговой 
льготы)» (первое чтение).

8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-972 «О внесении изменений в часть 2 
статьи 3 Закона Иркутской области «О порядке предоставления отдельным категориям 
граждан жилых помещений в собственность бесплатно или по договору социального най
ма и предоставления им единовременной денежной выплаты на приобретение или строи
тельство жилого помещения в Иркутской области» (второе чтение).

9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-974 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об охране труда в Иркутской области» (первое чтение).

10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-973 «О внесении изменения в часть 4 
статьи 6 Закона Иркутской области «О дополнительной мере социальной поддержки се
мей, имеющих детей, в Иркутской области» (первое чтение).

11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-976 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (первое чтение).

12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-902 «О размещении нестационарных 
торговых объектов на территории Иркутской области» (второе чтение).

13. Проект постановления «О внесении изменений в состав Стратегического совета 
Иркутской области».

14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-979 «О внесении изменений в статью 7 
Закона Иркутской области «О градостроительной деятельности в Иркутской области» 
(первое чтение).

15. Проект постановления «О рекомендациях, выработанных на Депутатском часе 
«О состоянии и развитии дорог общего пользования местного значения на территории 
Иркутской области».
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16. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области».

17. Проект постановления «Об отчете о деятельности Контрольно-счетной палаты 
Иркутской области в 2021 году».

18. Проект постановления «О докладе о деятельности Уполномоченного по правам 
человека в Иркутской области в 2021 году».

19. Проект постановления «Об обязательном публичном отчете Губернатора Ир
кутской области Кобзева И.И. о результатах независимой оценки качества условий оказа
ния услуг организациями в сфере культуры, охраны здоровья, образования, социального 
обслуживания, которые расположены на территории Иркутской области и учредителем 
которых является Иркутская область, и принимаемых мерах по совершенствованию дея
тельности указанных организаций с 1 января 2021 года по 31 декабря 2021 года».

1. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ СУ
ДЕЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:11:54. Речь 0 мин 18 сек

Вопрос № 1. «О назначении на должности мировых судей». Пере- 
толчин Виталий Владимирович - председатель комитета по законода
тельству о государственном строительстве области и местном само
управлении. Судьи традиционно присутствуют в режиме ВКС. Пожалуй
ста, Виталий Владимирович, на трибуну.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо

дательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:12:11. Речь 0 мин 28 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. На заседании комитета рас
смотрено представление председателя Иркутского областного суда о 
назначении на должности мировых судей Иркутской области. Комитет 
рекомендует Законодательному Собранию Иркутской области назначить 
на должность мирового судьи Иркутской области впервые на срок пол
номочий 3 года Рицкую Анастасию Евгеньевну (судебный участок № 49 
Падунского и Правобережного районов города Братска Иркутской обла
сти). Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:12:39. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы к Анастасии Евгеньевне? Выступ
ления? Вопросов нет. Голосуем по предложенной кандидатуре.

ГОЛОСОВАЛИ: Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Рицкую А.Е. 
(п. 1/8) Время: 10:12:45

Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа
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Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:12:45. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:13:00. Речь 0 мин 18 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию назначить на 
должность мирового судьи Иркутской области впервые на срок полномо
чий 3 года Чудинова Дмитрия Рафаэльевича (судебный участок № 41 
Центрального района города Братска Иркутской области). Прошу под
держать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:13:18. Речь 0 мин 2 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы к Дмитрию Рафаэльевичу. Выступ
ления? Вопросов нет. Голосуем по предложенной кандидатуре.

ГОЛОСОВАЛИ: Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Чудинова 
(п.1/9) Д-Р-

Время: 10:13:20
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:13:20. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:13:33. Речь 0 мин 14 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию Иркутской 
области назначить на должность мирового судьи Иркутской области по
вторно без ограничения срока полномочий Агакишиеву Елену Викторов
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ну (судебный участок № 58 Заларинского района Иркутской области). 
Прошу поддержать.

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.1/10)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.1/11)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:13:47. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы Елене Викторовне. Выступления? Вопросов 
нет. Голосуем.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Агакишиеву 
А.В.
Время: 10:13:54
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:13:54. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:14:09. Речь 0 мин 13 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию Иркутской 
области назначить на должность мирового судьи Иркутской области по
вторно без ограничения срока полномочий Кучугуру Максима Владими
ровича (судебный участок № 8 Кировского района города Иркутска). 
Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:14:22. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы Максиму Владимировичу. Вопросов нет. 
Выступления? Голосуем по предложенной кандидатуре.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Кучугуру 
М.В.
Время: 10:14:29
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
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ВЫСТУПИЛИ:

Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:14:29. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:14:42. Речь 0 мин 15 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию Иркутской 
области назначить на должность мирового судьи Иркутской области по
вторно без ограничения срока полномочий Пластинина Евгения Юрьеви
ча (судебный участок № 110 города Черемхово и города Свирска Иркут
ской области). Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:14:58. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, вопросы Евгению Юрьевичу. Вопросов нет. Выступ
ления? Голосуем по предложенной кандидатуре.

ГОЛОСОВАЛИ: Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Пластинина
(п. 1/12) Е.Ю.

Время: 10:15:04
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:15:04. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Первый вопрос рассмотрен.

2. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ПРИВЛЕЧЕНИИ К ИСПОЛНЕНИЮ ОБЯЗАННО
СТЕЙ МИРОВОГО СУДЬИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЛИТВИНЕЦ В.А.»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:15:19. Речь Омин И сек

Вопрос номер 2. Проект постановления «О привлечении к испол
нению обязанностей мирового судьи Иркутской области Литвинец Вик
тории Анатольевны», докладывает Перетолчин Виталий Владимирович,
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судьи в режиме ВКС. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:15:30. Речь 0 мин 32 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета было рассмотрено 
представление председателя Иркутского областного суда о привлечении 
к исполнению обязанностей мирового судьи Иркутской области. Реше
ние комитета: рекомендовать Законодательному Собранию Иркутской 
области привлечь к исполнению обязанностей мирового судьи судебного 
участка № 17 Свердловского района города Иркутска на период отсут
ствия мирового судьи сроком до 1 года Литвинец Викторию Анатольевну 
- мирового судью судебного участка № 52 Братского района Иркутской 
области в отставке. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:02. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы Виктории Анатольевне? Вопросов нет. Вы
ступления? Голосуем по предложенной кандидатуре.

ГОЛОСОВАЛИ: Привлечь к исполнению обязанностей мирового судьи Иркутской обла- 
(п.2/13) сти Литвинец В.А.

Время: 10:16:10
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:10. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято.

3. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ИТОГОВ ЕЖЕГОДНОГО ОБ
ЛАСТНОГО КОНКУРСА НА ЛУЧШУЮ ОРГАНИЗАЦИЮ РАБОТЫ ПРЕДСТАВИ
ТЕЛЬНОГО ОРГАНА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ В 2021 ГОДУ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:23. Речь 0 мин 12 сек

Вопрос номер 3. Проект постановления «Об утверждении итогов 
ежегодного областного конкурса на лучшую организацию работы пред
ставительного органа муниципального образования в 2021 году». Пожа
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луйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:16:35. Речь 0 мин 26 сек

Уважаемые коллеги, в Законодательном Собрании прошел еже
годный областной конкурс на лучшую организацию работы представи
тельного органа муниципального образования Иркутской области в 2021 
году. Подведены итоги, которых были рассмотрены на заседании коми
тета. Комитетом было принято решение внести на рассмотрение и реко
мендовать Законодательному Собранию Иркутской области принять 
представленный проект постановления. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:01. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, вопросы, выступления. Голосуем за принятие поста
новления. Присаживайтесь, Виталий Владимирович. Спасибо.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять постановление 
(п.3/14) Время: 10:17:08

Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:08. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято.

4. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-864 «ОБ АДМИНИСТРАТИВНОЙ 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЗА НАРУШЕНИЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА ИРКУТСКОЙ ОБ
ЛАСТИ ОБ ОГРАНИЧЕНИИ РОЗНИЧНОЙ ПРОДАЖИ ТОВАРОВ, СОДЕРЖАЩИХ 
СЖИЖЕННЫЙ УГЛЕВОДОРОДНЫЙ ГАЗ, ДЛЯ ЛИЧНЫХ И БЫТОВЫХ НУЖД 
ГРАЖДАН НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:22. Речь 0 мин 46 сек

Вопрос номер 4. Проект закона Иркутской области «Об админи
стративной ответственности за нарушение законодательства Иркутской 
области об ограничении розничной продажи товаров, содержащих сжи
женный углеводородный газ, для личных и бытовых нужд граждан на 
территории Иркутской области». Законодательная инициатива депутата
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Законодательного Собрания Кудрявцевой Галины Федоровны. Галина 
Федоровна, пожалуйста, прошу вас на трибуну.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ДОКЛАД: Время: 10:18:09. Речь 3 мин 11 сек

Так, что-то я, ага... Уважаемые коллеги, Законодательному Со
бранию предлагается на рассмотрение законопроект Иркутской области 
об административной ответственности за нарушение законодательства 
Иркутской области об организации розничной продажи несовершенно
летним товаров, содержащих сжиженный углеводородный газ. Правовым 
основанием принятия проекта закона является Конституция Российской 
Федерации, Кодекс об административных правонарушениях Российской 
Федерации, Федеральный закон № 184-ФЗ и Закон Иркутской области об 
организации розничной продажи несовершеннолетним товаров, содер
жащих сжиженный углеводородный газ, на территории Иркутской обла
сти, который мы с вами приняли на прошлой сессии. Законопроект раз
работан с целью установления административной ответственности за 
нарушение законодательства Иркутской области об ограничении рознич
ной продажи несовершеннолетним товаров, содержащих сжиженный уг
леводородный газ, на территории Иркутской области. Учитывая отсут
ствие правового регулирования вопроса оборота данной продукции на 
федеральном уровне и установления соответствующей административ
ной ответственности федеральным законом, принятие областного закона, 
устанавливающего ответственность за нарушение региональных ограни
чений, находится в компетенции Иркутской области до принятия соот
ветствующего нормативного правового акта Российской Федерации. 
Принятие законопроекта усилит эффективность применения положений 
закона области, устанавливающего соответствующее ограничение. Про
ектом закона предлагается установить размер административного штрафа 
за нарушения в сфере розничной продажи несовершеннолетним товаров, 
содержащих сжиженный углеводородный газ, на нашей территории для 
граждан в размере от 2000 до 3000 рублей, должностных лиц - от 10000 
до 15000 рублей, юридических лиц - от 30 до 50000 рублей. Учитывая 
высокую степень опасности товаров, содержащих сжиженных углеводо
родных газ, для здоровья несовершеннолетних граждан, вышеуказанный 
размер административного штрафа устанавливается в размере, не пре
вышающем штраф за продажу сигарет и аналогичный штрафу, установ
ленному законом Иркутской области за продажу бестабачной, никотин
содержащей продукции, электронных систем доставки никотина, жидко
сти для электронных систем доставки. Полномочиями по составлению 
протокола об административных правонарушениях предлагается наде
лить должностных лиц исполнительных органов государственной власти 
области в соответствии с задачами и функциями, возложенными на них 
нормативными правовыми актами Правительства Иркутской области. 
Полномочиями по рассмотрению дел об административных правонару
шениях предлагается наделить мировых судией. Принятие проекта не по
требует отмены, изменения либо признания утратившими силу правовых 
актов Иркутской области. Принятие проекта закона не потребует допол
нительных расходов из бюджета Иркутской области.

Уважаемые депутаты, учитывая значимость данного законопроек
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та, прошу его поддержать. Спасибо. Поддержать в первом чтении.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:20. Речь 0 мин 13 сек

Спасибо, Галина Федоровна. Пожалуйста, вопросы? Вопросов нет. 
Присаживайтесь.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф.
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Выступления? Позицию профильного комитета - Перетолчин Ви

талий... Обухов Анатолий Васильевич. Пожалуйста, выступление.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:21:33. Речь 0 мин 11 сек

В поддержку законопроекта, нужный, своевременный, Галина Фе
доровна молодец. Буду голосовать за.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:44. Речь 0 мин 8 сек

Сергей Алексеевич, воздерживаюсь от комментариев. Обратили 
внимание? Пожалуйста, позицию профильного комитета.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:21:53. Речь 0 мин 14 сек

Уважаемые коллеги, проект закона на заседании комитета рас
смотрен, все необходимые заключения имеются. Комитет предлагает 
принять указанный проект закона в первом чтении и продолжить работу 
над ним для рассмотрения во втором.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:22:07. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо, Виталий Владимирович, голосуем принять проект закона 
в первом чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений и 
замечаний в виде поправок для рассмотрения во втором чтении.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
(п.4/15) Время: 10:22:17

Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:22:17. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Предельный срок предоставления поправок - 12 мая.

5. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-971 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:22:33. Речь 0 мин 22 сек

Вопрос № 5. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в отдельные законы Иркутской области». Докладывает Гершун 
Наталья Геннадьевна - министр экономического развития и промышлен
ности Иркутской области. Пожалуйста, Наталья Геннадьевна, на трибу
ну.

ГЕРШУН Н.Г. -  министр экономического развития и промышленности 
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:22:55. Речь 1 мин 13 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, добрый день, 
уважаемые депутаты, я представляю вашему вниманию законопроект. Он 
связан с внесением изменений в 2 закона по двум видам налогов: 1 налог 
- на имущество, второй налог - на прибыль. По налогу на имущество ор
ганизаций законопроектом планируется расширить перечень льготируе
мых категорий. Ну, во-первых, предполагается освободить от уплаты 
налога управляющие компании паевых инвестиционных фондов в отно
шении квартир и машиномест в жилых домах на период действия дого
вора найма либо аренды квартиры, либо машиномест. Второе - в законо
проекте предлагается установить льготную налоговую ставку на объекты, 
входящие в состав межвузовского студенческого городка-кампуса. И тре
тья часть - это внесение изменений в закон о налоге на прибыль органи
заций, проектом закона предполагается распространить льготу, установ
ленную в настоящее время для региональных СПИКов, на СПИКи, за
ключаемые с участием Российской Федерации. Прошу поддержать закон 
в первом чтении. Доклад закончен.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:08. Речь 0 мин 7 сек

Спасибо, Наталья Геннадьевна. Пожалуйста, вопросы. Обухов 
Анатолий Васильевич.
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ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 10:24:15. Речь 0 мин 13 сек

Наталья Геннадьевна, правильно ли я понял, что законопроект 
опять для кого-то под кого-то? Для определенного лица.

ГЕРШУН Н.Г. -  министр экономического развития и промышленности 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:24:27. Речь 1 мин 34 сек

Ну, смотрите, паевые инвестиционные фонды могут управлять 
арендным жильем и могут быть созданы любым застройщиком. Мы спе
циально ввели такую формулировку, чтобы все компании, которые име
ют, ну как бы, желание заниматься этим видом бизнеса, ну, то есть сда
вать в аренду комфортабельное жилье, могли пользоваться данной льго
той. То, что касается межвузовского кампуса, - это наше участие в боль
шом федеральном проекте, который проводит Минобрнауки Российской 
Федерации. Сейчас идет конкурсный отбор. Иркутская область уже на 
втором этапе отбора находится, и мы подаем заявку на участие для того, 
чтобы был построен кампус, у нас заявка на ИРНИТУ и государственный 
Иркутский университет. Ну, то есть межвузовский он будет. Для того, 
чтобы было построено в двух очередях 10000 мест для размещения 
наших студентов. Федеральные СПИКи - это, льготы у нас нет пока, 
СПИКов с участием Российской Федерации. Но учитывая вот эту ситуа
цию, которая сейчас происходит, и под санкциями, просто расширяем 
возможность и даем как бы право потенциальным инвесторам пользо
ваться данной льготой, заходить на территорию Иркутской области, рас
сматривать нас как территорию присутствия, потому что вопросы им- 
портозамещения сейчас будут стоять достаточно остро.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:01. Речь 0 мин 11 сек

Пожалуйста, еще вопросы, коллеги. Вопросов больше нет. Приса
живайтесь, пожалуйста, Наталья Геннадьевна. Позицию профильного 
комитета - Дикусарова Наталья Игоревна - председатель комитета по 
бюджету, ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству, пожалуйста, Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:26:12. Речь 0 мин 58 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, мы долго 
на комитете обсуждали проект закона. Несколько раз подходили к его 
обсуждению. Несколько раз выходили на принятие решения. В конечном 
итоге комитет принял решение не торопиться с указанным проектом за
кона, принять его в первом чтении, основательно поработать над поправ
ками, потому что, ну, коллеги-депутаты обсуждали все 3 пункта, о кото
рых сейчас говорила Наталья Геннадьевна, нам нужно их все три каче
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ственно проработать, что возможно сделать во втором чтении, и, соот
ветственно, принимаются поправки до 12 мая, что и просим установить в 
решении сессии Законодательного Собрания. Решение комитета: реко
мендовать сессии принять указанный проект закона в первом чтении и 
продолжить работу во втором чтении. Просим поддержать решение ко
митета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:10. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо, Наталья Игоревна. По ведению - Гаськов Александр 
Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 10:27:12. Речь 0 мин 15 сек

Александр Викторович, мне кажется, до 12 мая мало будет време
ни для поправок, все-таки серьезный закон, там праздники.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:26. Речь 0 мин 24 сек

В чем хороши наши законы? В их исполнении. Товарищи, мы ни 
разу еще не ограничили себя предельной датой по внесению поправок. 
Поэтому давайте пока утвердим регламентную дату, а потом уже про
длим по решению комитета, если не успеем. Мы очень часто так делаем. 
Уважаемые коллеги, голосуем принять проект закона в первом чтении и 
продолжить работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде 
поправок для рассмотрения во втором чтении.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
(п.5/16) Время: 10:27:51

Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  3. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:51. Речь 0 мин 23 сек

Решение принято. Предельный срок предоставления поправок - 12 
мая, а дальше, Наталья Игоревна, смотрите там о том, а чем говорит 
Александр Юрьевич, может быть, и продлить.

6. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-962 «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРО
САХ РЕАЛИЗАЦИИ НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ИНИЦИАТИВНЫХ
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ПРОЕКТОВ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:14. Речь 0 мин 17 сек

Вопрос № 6. Проект закона Иркутской области «Об отдельных 
вопросах реализации на территории Иркутской области инициативных 
проектов», законодательная инициатива группы депутатов Законодатель
ного Собрания. Докладывает Дикусарова Наталья Игоревна - председа
тель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству. Пожалуйста, Наталья 
Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За

конодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:28:31. Речь 9 мин 36 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, мы за
кончили работу во 2-м чтении над проектом закона об инициативных 
проектах в Иркутской области. Это один из элементов реализации ини
циативного бюджетирования. Напомню, что в Иркутской области уже 
работает один такой проект - это народные инициативы. Сейчас вводится 
второй проект, который также будет связан с решением жителей, куда 
должны быть направлены средства наших бюджетов. Напомню, что Пре
зидент Российской Федерации очень большое внимание уделяет вопро
сам инициативного бюджетирования и участия жителей в решении этих 
вопросов, и перед нами поставлена задача не менее 1 процента от наших 
налоговых и неналоговых доходов распределять с учетом мнения наших 
жителей. Ну, даже если мы сегодня посчитаем средства народных иници
атив, то у нас и 0,5 процента нет тех средств, которые мы распределяем 
подобным механизмом. Поэтому вот механизм инициативных проектов, 
он будет здесь очень хорошим проектом, очень хорошим стимулом, для 
того чтобы как раз исполнять те поручения, которые Президент сегодня 
дает регионам Российской Федерации.

В 1-м чтении мы этот закон с вами приняли на предыдущей сес
сии. У нас поступил ряд замечаний, ряд предложений к указанному про
екту закона. Предложения поступили от Губернатора Иркутской области, 
от Ассоциации муниципальных образований, от коллег-депутатов. Что 
мы сделали и что мы дополнили в нашем законе. Во-первых, чтобы у нас 
не было никаких разночтений в терминологии, мы указали, что все тер
мины мы используем в значении нашего Федерального 131-го закона. И 
инициативные платежи, и инициативная группа граждан, другие катего
рии, чтобы у нас здесь не было никаких недопониманий.

Далее мы добавили в процесс рассмотрения инициативных проек
тов муниципальные комиссии. Для нас это очень важное решение, оно 
важно для Ассоциации муниципальных образований, потому как мы по
нимаем, что все эти проекты потом жители будут реализовывать вместе с 
органами местного самоуправления. И как минимум, если органы мест
ного самоуправления участвуют в принятии решения по отбору этих про
ектов предварительном, то, естественно, они потом будут и заинтересо
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ваны вместе с жителями в качественной реализации этих проектов.
Затем после отбора на муниципальном уровне проекты поступают 

в областную комиссию. Мы здесь тоже по предложениям всех наших 
партнеров, наших коллег установили ряд требований к нашей областной 
комиссии, которая и отберет в конечном счете то количество инициатив
ных проектов, которое будет реализовано в муниципальных образовани
ях Иркутской области.

Мы добавили по предложению наших коллег из Правительства 
Иркутской области критерии конкурсного отбора инициативных проек
тов. В этих критериях учитывается все: будет учитываться предполагае
мое трудовое участие в том числе жителей муниципальных образований, 
будет оцениваться актуальность, социальная значимость проекта, степень 
участия граждан, степень участия индивидуальных предпринимателей и 
юридических лиц, количество жителей, участвующих в определении 
проблематики и подготовке инициативного проекта, естественно, нали
чие схода или конференции граждан, где обсуждаются эти проекты, ну и 
социальная эффективность от реализации инициативного проекта, в том 
числе удельный вес населения, тех, кто получит эффект от реализации 
этого проекта. Ну и по результатам вот такой плотной оценки комиссия 
областная будет принимать решение либо поддержать инициативный 
проект, либо отказать в поддержке.

Мы оставили часть вопросов все-таки на подзаконные норматив
ные акты, потому что все в законе прописать нам чисто технически не
возможно, но при этом самую главную статью - это финансовая под
держка инициативных проектов - мы расписали очень подробно. Во- 
первых, чтобы у наших жителей была уверенность, что ежегодно будет 
реализовываться эта программа и что мы ежегодно будем отбирать ини
циативные проекты, мы прописали, что в законе об областном бюджете 
на очередной финансовый год и на плановый период предусматриваются 
межбюджетные трансферты в виде субсидий муниципальным образова
ниям. Финансовая поддержка будет оказываться проектам за счет средств 
областного бюджета при условии включения в источники финансового 
обеспечения реализации инициативных проектов инициативных плате
жей. По объему инициативных платежей мы провели очень большую ра
боту, в том числе у нас были споры на комитете, у нас было разное виде
ние о том, какой объем инициативных платежей должен присутствовать в 
проекте. В итоге мы пришли, наверное, вот к единому мнению о том, 
чтобы снизить объем инициативных платежей с первоначально предло
женных 20 процентов до 10 процентов от стоимости инициативного про
екта.

Затем обсуждали очень серьезно вопрос о том, каков объем субси
дий на один инициативный проект. Мы посмотрели опыт других регио
нов, посмотрели примерно, наверное, те проекты, которые можно было 
бы реализовать на территории Иркутской области, и установили, что 
предельный размер субсидии, предоставляемой из областного бюджета 
на реализацию одного инициативного проекта, не может превышать 2 
млн рублей. При этом инициативные платежи будут включаться в объем 
софинансирования средств из муниципального бюджета для вот этой 
субсидии, которую мы с вами будем из областного бюджета предостав
лять. Что это значит? Это еще одна гарантия того, что органы местного 
самоуправления будут заинтересованы в инициативных платежах, они 
будут помогать жителям обеспечивать инициативные платежи для вот
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такого софинансирования.
Ну и порядок предоставления и распределения субсидий мы по 

полномочиям оставили Правительству Иркутской области, для того что
бы они определили его в соответствии с действующим законодатель
ством.

Закон вступает в силу через 10 календарных дней после его офи
циального опубликования. При этом первые средства на реализацию этих 
проектов будут заложены в бюджет 2023 года при формировании и со
ставлении указанного проекта.

У нас есть таблица одобренных и отклоненных поправок. Ну, 
наверное, таблица отклоненных, еще раз скажу, что она у нас образова
лась в связи с наличием полярных мнений, но в итоге мы практически 
пришли к единому мнению в рамках таблицы одобренных поправок.

Ну и у нас есть проект постановления, который мы предлагаем се
годня тоже принять к проекту закона. Александр Викторович, если мож
но, я сразу его обозначу?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, конечно.

ДИКУСАРОВА Н.И.
Проект постановления на самом деле очень важен для нас, потому 

что нам необходимо установить некий финансовый ориентир, сколько 
денежных средств на следующий год мы предполагаем заложить в бюд
жет. Поверьте, сумма взята не с потолка, мы очень серьезно просчитали 
эту сумму. Для нас очень важно, чтобы жители, которые сделали проект, 
чтобы они, его качественно подготовив, не получили потом обманутые 
ожидания, отсутствие финансирования или чтобы, допустим, из тысячи 
проектов, которые будут представлены жителями, если такое будет, хотя 
на практике в других регионах их гораздо меньше, чтобы было профи
нансировано всего 20 или 30 процентов. Мы здесь должны быть все-таки, 
ну, наверное, полноценными партнерами с гражданами, которые прояв
ляют свою инициативу. Поэтому в проекте постановления мы по согла
сованию с Правительством Иркутской области (мы этот вопрос обсудили 
с Председателем Правительства Иркутской области) закрепляем, что в 
2023 году необходимо обеспечить финансирование инициативных проек
тов за счет средств областного бюджета в размере не менее 500 млн руб
лей. Если эта денежная сумма в результате меньшего количества проек
тов останется, ну, она останется в бюджете области, мы ее перераспреде
лим на другие средства. Если она будет востребована теми проектами, 
которые будут качественно подготовлены, естественно, они будут реали
зованы на эту денежную сумму.

Мы предлагаем рекомендовать Правительству обеспечить в об
ластном бюджете на 23-й год наличие субсидии в том объеме, который 
указан выше, и в кратчайшие сроки обеспечить разработку предусмот
ренных законом области правовых актов и принять иные меры к реализа
ции закона Иркутской области. Кроме того, мы вернемся в 23-м году к 
двум вопросам по этому проекту закона. Первый вопрос - это соотноше
ние объема межбюджетных трансфертов бюджетам муниципальных об
разований на финансовую поддержку вот именно в твердом объеме от 
налоговых и неналоговых доходов, как рекомендует нам и Президент 
Российской Федерации, и федеральные органы государственной власти.
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Ну и вернемся к вопросу после анализа о размере инициативных 
платежей, необходимых для финансовой поддержки реализации инициа
тивных проектов. Коль скоро у нас здесь возникли дебаты, поэтому мы 
оценим, насколько реализуемо 10 процентов, нужно ли принять какие-то 
другие решения, соответственно, будем проводить мониторинг этого за
кона.

Вот такая хорошая работа, но предстоит еще больше сделать рабо
ты, потому что сейчас нам надо расписать полностью механизм, а самое 
главное, через 2 - 3  месяца начать в Иркутской области процесс подго
товки инициативных проектов.

Решение комитета: рекомендовать сессии принять таблицу одоб
ренных, таблицу отклоненных поправок, принять проект закона во 2-м 
чтении и направить для обнародования Губернатору Иркутской области 
и принять постановление. Просим поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:38:07. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Наталья Игоревна. Пожалуйста, вопросы. Попов Олег 
Николаевич.

ПОПОВ О.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 10:38:12. Речь 0 мин 56 сек

Наталья Игоревна, добрый день. У меня вот такой вопрос к вам. 
Вот вы упомянули народные инициативы, тоже проект финансируется из 
бюджета, а в публичном пространстве он продвигается как проект пар
тии. Вот этот закон тоже нужный, я вижу, как он будет хорошим подспо
рьем в развитии наших муниципалитетов, я целиком его поддерживаю, 
думаю, так же, как наши коллеги, но вот у меня есть такое ощущение, что 
после того как мы сейчас все проголосуем, опять в публичной плоскости 
это будет позиционироваться как проект «Единой России». А мне бы хо
телось, чтобы если мы все поддержим этот законопроект, если деньги 
бюджетные, областные, чтобы это и позиционировалось как закон Ир
кутской области, в котором все депутаты, все фракции приняли участие.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:39:08. Речь 0 мин 52 сек

Олег Николаевич, у меня к вам предложение. Вы же понимаете, 
что этот проект без совместной работы каждого депутата Законодатель
ного Собрания независимо от партийности, беспартийности и т.д., он 
просто не сможет быть реализован? Поэтому нам всем сейчас, и мы уже 
вчера с вами это обсуждали, нужно на своем избирательном округе за
няться вопросом реализации инициативных проектов. И даже не столько 
реализации, а сколько подготовки. Я вам предлагаю сейчас, несмотря на 
вопрос, кто докладывает этот вопрос, кто вносит этот вопрос, подклю
читься к реализации этих мероприятий. И я думаю, что вы здесь найдете 
для себя очень такую интересную нишу для работы, для взаимодействия
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с избирателями, потому что подготовить проекты нужно помочь. И здесь, 
я думаю, что каждый депутат будет участвовать в этой работе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:39:59. Речь 0 мин 3 сек

Пожалуйста, Романов Антон Васильевич.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 10:40:02. Речь 2 мин 0 сек

Уважаемая Наталья Игоревна, конечно, проект хороший без вся
ких сомнений, но есть, на мой взгляд, определенное ограничение в при
менении этого законопроекта, т.е. я имею в виду, что очень много будет 
зависеть от чиновников, будет зависеть от комиссий, которые принимают 
решения одобрения, отклонения, т.е., короче говоря, административный 
ресурс там будет играть существенную роль. Вот вопрос, может быть, не 
совсем по законопроекту, а просто по инициативе. А вот не рассмотреть 
ли нам такой законопроект, который бы позволил гражданам самим 
определять, куда пойдут их деньги, в какую сферу будут направлены, ну, 
имеются в виду налоговые поступления граждан. Например, 5 процентов 
налога на доходы физических лиц, который уплачивают граждане, они 
определяют сами, в какую бюджетную статью эти деньги должны быть 
направлены, - либо на строительство школ, либо на благоустройство тер
риторий, либо на какие-то другие социальные объекты, может быть, на 
правоохранительную деятельность, может быть, на экологию и т.д. На 
мой взгляд, такой законопроект имело бы смысл рассмотреть и в рамках, 
так сказать, инициативных проектов по финансированию. И это позволи
ло бы гражданам, каждому из них, определить приоритетные отрасли 
финансирования, на которые может быть направлена та или иная сумма 
его налога. Ну, я думаю, что это очень существенное укрепление демо
кратии, во-первых, да, а во-вторых, конечно, и народовластие, и вообще 
каждый гражданин должен задумываться о том, куда его налоги идут, 
какие цели они преследуют и какую выгоду или какое социальное благо 
они приносят. Вот хотелось бы мнение ваше по этому поводу.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:42:03. Речь 2 мин 34 сек

Антон Васильевич, наверное, как только начали реализовывать 
проект «Народные инициативы», да, вы тоже были участником обсужде
ний, когда органы местного самоуправления начали говорить, что даже 
проект «Народные инициативы», хотя там предусмотрено, что сумма, 
выделяемая из областного бюджета, пропорциональна числу жителей, 
именно жители принимают решение, куда направлять эти денежные 
средства. Но поскольку это средства бюджета так или иначе, то и законо
дательством устанавливаются правила распределения этих денег. И наши 
жители говорят, что все-таки народные инициативы, ну, там жесткие
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правила распределения, да. Мы пошли дальше. Мы сейчас предлагаем 
более свободный механизм. Это как раз инициативные проекты. Т.е. 
здесь уже любая группа граждан, не то что она решит, куда какие деньги 
истратить, а она сделает проект, на который она считает нужным при
влечь областные деньги. Вот на сегодняшний момент Федерация нам да
ла такой механизм, и мы его сейчас облекаем в закон, для того чтобы 
иметь возможность реализовать. Если Федерация даст нам возможность 
еще какие-то механизмы использовать, я думаю, что мы и такие меха
низмы тоже будем брать и использовать.

На самом деле даже этот закон, он непросто проходит, потому что 
вы представляете, насколько сложно сегодня взять и отдать жителям для 
принятия самостоятельных решений тот процент он налоговых и ненало
говых доходов? Ну, я думаю, что вот эти инициативные проекты - это 
уже более свободный механизм, он будет даже более интересен жителям, 
нежели чем какие-то другие проекты. И я думаю, что нам здесь надо по
пробовать. А еще один момент, вот вы говорили забюрократизирован- 
ность процедур там и т.д., вы знаете, мы когда закон в 1-м чтении вноси
ли, мы по сути по своей предложили, чтобы, ну, какие-то определенные 
моменты Правительством Иркутской области были установлены в подза
конных актах. Но надо отдать должное Правительству и Губернатору, 
они предложили нам, депутатам, в законе прописать эти механизмы. Ну, 
поэтому тут мы с вами прописали все эти механизмы, мы с вами расши
рили что-то, мы с вами все-таки обсудили это публично с Ассоциацией 
муниципальных образований и т.д., поэтому постарались этот механизм 
сделать более таким свободным. Ну, если появятся какие-то другие меха
низмы, значит, будем так же их устанавливать в законах. Пока то, что 
есть.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Шершнев Денис Павлович.

ШЕРШНЕВ Д.П. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 10:44:37. Речь 0 мин 27 сек

Спасибо. Наталья Игоревна, вопрос здесь по существу. Все-таки 
кто будет инициатором вот этих проектов, муниципалитет будет пода
вать к нам заявку в бюджет или группа лиц? И группа лиц если будет по
давать, то кто будет распорядителем этих денежных средств, которые мы 
выделяем на их инициативные проекты?

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:45:04. Речь 1 мин 40 сек

По общему правилу инициировать проект может группа жителей 
не менее 10 человек, ну, естественно, возрастом совершеннолетним, и 
они готовят этот проект, подготавливают соответствующие документы и 
направляют в администрацию муниципального образования. Админи
страция муниципального образования, прежде всего ее задача будет, да, 
посмотреть, соответствует ли он, этот проект, вопросам местного значе
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ния, потому что решить вопросы на федеральной земле федерального 
значения этими деньгами будет невозможно. Это все-таки, ну, как бы 
средства на решение вопросов непосредственно местного значения, 
местного уровня. И, соответственно, потом эти проекты будут направ
ляться уже в областную комиссию, они будут проверены на соответствие, 
на наличие полного комплекта документов.

Могу сказать, наверное, что будет ряд проектов, где от админи
страции потребуется помощь, потому что, например, если будут это про
екты по благоустройству, то должна быть информация о том, на какой 
земле это будет осуществляться, на частной земле мероприятия по благо
устройству сделать нельзя, потому что это все-таки государственные 
деньги. И потом объект благоустройства должен будет содержаться орга
ном местного самоуправления. Соответственно, вот после всего этого до
кументы подаются в областную комиссию.

Ну, если у вас есть предложения какие-то по отбору, по механиз
му и т.д., вот это сейчас своевременно, потому что сейчас как раз будут 
составляться подзаконные нормативные акты, будет все это прописы
ваться. Поэтому давайте предложения, я думаю, что учтем, проработаем 
все.

ШЕРШНЕВ Д.П. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:46:44. Речь 0 мин 28 сек

... фильтрация определенная, блокировка...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Микрофон включите.

ШЕРШНЕВ Д.П.
Ага, спасибо. Боюсь, что некоторых более инициативных граждан 

будут фильтровать, блокировать муниципалитеты. Всякое бывает. И бу
дет это опять в одну казну идти. Я-то хочу, чтобы было более свободное 
волеизъявление граждан, чтобы они действительно решили, и это уже 
безальтернативно все, муниципалитет просто оформил и направил.

ДИКУС АРОВ А Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:47:12. Речь 1 мин 2 сек

Я Олегу Николаевичу уже говорила, да, что как минимум у всех 
жителей есть мы с вами. Ну, наверное, какие-то там моменты вкусовщи
ны, может быть, пресечь, еще что-то - это наша с вами работа. Но хочу 
вам сказать, что вот пока ни в одном законе, ни в одном документе я не 
увидела никаких ограничений, вот кроме несоответствия документов, 
кроме несоответствия земельного участка, да, если он не находится там в 
муниципальной собственности. Ну нет таких оснований, которые бы поз
волили какие-то такие вещи сделать. Я все понимаю, субъективизм мы 
часто встречаем везде, но я думаю, что надо первый год попробовать, по
том посмотреть. Мы связывались с другими регионами, которые уже реа
лизуют вот эти проекты по несколько лет, кто-то два, кто-то три года. Ну
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и вот они рассказывают, что да, самый непростой был первый год, но по
том уже вносились изменения в законодательство, естественно, совер
шенствовался процесс, поэтому, я думаю, мы с вами будем тоже пример
но то же самое делать, по тому же пути идти.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:48:14. Речь 0 мин 2 сек

Пожалуйста, Гаськов Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 10:48:16. Речь 1 мин 4 сек

Добрый день, коллеги. Наталья Игоревна, вы вскользь уже сказа
ли, что площадки будут передаваться, или объекты, муниципалитету. 
Скажите, а на содержание-то этих объектов есть деньги у муниципалите
тов? Потому что по нашей памяти, не один год уже участвуем, вспомни
те, коллеги, когда была такая большая акция, когда детские площадки 
делали искусственные, чем закончилось все это, стало для выгула собак, 
понимаете? Вот на 500 млн, деньги, которые мы даем из областного 
бюджета, это серьезные деньги. А на содержание вы даете муниципали
тету? Кто будет их содержать и обслуживать? Это не управляющая ком
пания, понимаете, это не собственники и не частники. Эти деньги зало
жены? Вот я не знаю просто, не читал (непонятно) Ассоциации, но вот 
просто лучше построить одну площадку, понимаете, и ее содержать кра
сиво, чем лепить 500 и все это будет брошено.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:49:20. Речь 1 мин 42 сек

Александр Юрьевич, вопрос, он правильный, он абсолютно спра
ведливый, но вопрос финансирования содержания, конечно, не предмет 
этого закона. Но при этом вот в заключении Ассоциации муниципальных 
образований вопросов по поводу дальнейшей судьбы этих проектов не 
обозначалось, Ассоциация поддержала эту инициативу, поддержала этот 
проект закона. Но я думаю, что у нас настолько много программ, и бла- 
гоустройство-то я привела как один из примеров, потому что вопросы 
местного значения - это и вопросы образования, вопросы культуры и во
просы спортивной активности и т.д. Мы пока не можем с вами сказать, 
какие здесь будут проекты и все-таки на что жители здесь у нас будут 
нацелены. Возможно, это будет восстановление памятных мест, возмож
но, это будут проекты там в сфере образования, в сфере культуры.

И еще раз, наверное, скажу, что первый год реализации, он, 
наверное, покажет все эти вопросы. Но тут вилка, да: вопрос, который 
задаете вы и который задает Антон Васильевич. Антон Васильевич гово
рит: а вот надо дать больше свободы. Вы говорите: дадим больше свобо
ды определяться, а как потом будем содержать? Мне кажется, что любой 
мэр территории, особенно когда придут вот такие финансовые ресурсы в
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территорию на благоустройство, когда он не будет искать эти деньги до
полнительно, я думаю, что он изыщет, наверное, ресурсы. Ну, если нет, 
то у нас есть механизм выравнивания бюджетов. Мы с вами еще, по- 
моему, ни одного вопроса не оставили без рассмотрения. Поэтому вопрос 
услышали, конечно, помониторим по качеству и по количеству проектов, 
дальше будем смотреть тоже.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:02. Речь 0 мин 1 сек

Пожалуйста, Тютрин Дмитрий Геннадьевич.

ТЮТРИН Д.Г. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области и

ВОПРОС: Время: 10:51:04. Речь 0 мин 41 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Наталья Игоревна, я считаю, 
что необходимо отметить, что данная инициатива, данный проект закона 
не носит императивного характера для кого-либо, для какой-то группы 
лиц либо для какого-то муниципального образования, потому что в 
соцсетях уже началось, что мы предлагаем людям за свой счет что-то там 
отремонтировать. У кого есть желание, пожалуйста.

У нас тоже вопрос в части подзаконных актов, вот вы отрабатыва
ли у себя в комитете, я знаю, может быть, сказать об этом поподробнее в 
части, вот как будет экспертиза, будет - не будет и т.д., технического 
плана вопрос.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:51:44. Речь 1 мин 48 сек

Мы идем поэтапно, пока еще нет как таковых окончательных ва
риантов подзаконных актов. Т.е. у нас есть опыт других регионов, мы 
понимаем, что это должны быть один или два документа. Один должен 
касаться порядка распределения субсидий, как раз денежных средств, по
тому что там механизм определенный, а другой как раз должен касаться 
работы комиссии и отбора вот этих актов. Это мы понимаем. Но как раз 
сейчас, когда мы вставили в закон критерии, когда мы примем с вами се
годня поправки, у нас начнется активная работа над окончательными 
версиями этих постановлений. Поэтому работать будем все вместе. Если 
есть предложения, вы их давайте. В обязательном порядке, конечно, бу
дем учитывать, потому что, ну, у нас тоже нет опыта, и у минэконома нет 
опыта пока, поэтому, конечно, будет это все, будем друг с другом сове
товаться.

Что касается обязательности или необязательности, ну, наверное, 
речь идет не об этом законе, у нас ведь есть еще, да, инициативы другие. 
Здесь речь идет действительно об инициативе добровольной. Если изъ
явила группа граждан желание реализовать проект и получить на это фи
нансирование, а таких инициатив очень много, то в принципе они могут
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эту инициативу проявить и попробовать получить эти финансовые ресур
сы. Заставлять здесь никто особо не заставляет. Но более того, я вот уже 
вам сказала, что даже вот эти инициативные платежи мы прописали 
настолько, наверное, по-другому, да, щадяще, чтобы все со всех сторон 
помогли жителям эти инициативные платежи, собственно говоря, обес
печить, и процент небольшой, его снизили.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:53:33. Речь 3 мин 4 сек

Спасибо, Наталья Игоревна. Коллеги, есть еще вопросы? Пожа
луйста, присаживайтесь. Выступления?

Уважаемые коллеги, ну, вот можно два слова сказать по этому 
проекту закона? Наталья Игоревна неслучайно отметила, что Президент 
поставил некий ориентир - 1 процент доходов бюджета должен быть 
направлен на механизмы, в которых к определению приоритетов прини
мают участие сами граждане, т.е. к механизмам инициативного бюдже
тирования. Как вы знаете, долгие годы действует программа «Народные 
инициативы» наша, и сегодня по ожидаемым доходам бюджета этого го
да примерно 0,25 - 0,3 будет программа «Народные инициативы». Пред
лагаемый сегодня законопроект - это еще один механизм вовлечения 
наших граждан в определение, куда использовать деньги в первоочеред
ном порядке, т.е. не в кабинетах чиновников, а по волеизъявлению, прио
ритетам граждан. И в предлагаемом проекте постановления сумма, кото
рая закладывается (500 млн рублей), - это еще весомый вклад в реализа
цию установки, заданной нашим Президентом. Готовится еще один зако
нопроект о самообложении граждан, но мы к нему вернемся, когда будем 
обсуждать.

Ну так получилось, вот отвечая на вопрос Попова Олега Николае
вича, что на федеральном уровне инициатором этого законопроекта, на 
основе которого мы строим сегодня свое региональное... достраиваем 
региональное законодательство, был секретарь Еенерального совета Пар
тии «Единая Россия» Турчак Андрей Анатольевич. Ну, вот и вся как бы 
связь, о которой беспокоится Попов Олег Николаевич.

Действительно это сегодня продукт совместного коллективного 
труда, в общем, долго мы спорили и с Правительством, и надо это отме
тить, что пока мы опять пошли на уступки, мы вложили эту норму в про
ект постановления, но если по 23-му году обещания выполнены не будут, 
то мы эту норму заложим в закон, чтобы не менее 0,3 процента, соб
ственно вот в унисон с тем, как этот ориентир задает Владимир Путин, 
мы уже закрепили законодательно, чтобы Правительство было обязано 
на волеизъявления граждан использовать эти деньги, потому что, пра
вильно было отмечено сегодня многими выступающими, голосование 
своим рублем - самое объективное и честное голосование. Поэтому ме
ханизмы вовлечения граждан в приоритеты направления государствен
ных денег должны быть... должны разрабатываться, совершенствоваться 
дальше и дальше.

Поэтому, коллеги, вопросов больше нет, выступлений нет. Голо
суем принятие таблицы одобренных поправок.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять таблицу одобренных поправок
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(п.6/17)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.6/18)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.6/19)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.6/20)

Время: 10:56:37
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  1. Воздержались -  2. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:56:37. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Принять проект закона за основу с учетом таб
лицы одобренных поправок. Голосуем.

Принять проект закона за основу с учетом таблицы одобренных поправок 
Время: 10:56:53
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  1. Воздержались -  2. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:56:53. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято. Принять таблицу отклоненных поправок. Голосуем.

Принять таблицу отклоненных поправок 
Время: 10:57:09
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  1. Воздержались -  3. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:09. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Ир
кутской области для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 10:57:24
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа
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Для решения: 23
За -  37. Против -  1. Воздержались -  2. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:24. Речь 0 мин 24 сек

Решение принято. И вот голосуем за проект постановления, о ко
тором сказала Наталья Игоревна, где мы закрепляем рекомендацию о 500 
млн рублей, которые будут основой вот финансирования этого законо
проекта. Пожалуйста, голосуем.

Принять постановление 
Время: 10:57:48
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  1. Воздержались -  2. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:48. Речь 0 мин 14 сек 

Все, решение принято.

7. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-981 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ 
В СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ТРАНСПОРТНОМ НАЛОГЕ» (В 
ЧАСТИ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ НАЛОГОВОЙ ЛЬГОТЫ)» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:03. Речь 0 мин 19 сек

Вопрос № 7: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нения в статью 2 Закона Иркутской области «О транспортном налоге» 
(законодательная инициатива депутата Законодательного Собрания Ир
кутской области Егоровой Ларисы Игоревны). Пожалуйста, Лариса Иго
ревна, на трибуну.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:58:21. Речь 2 мин 9 сек

Уважаемые коллеги, представляю вам проект закона «О внесении 
изменения в статью 2 Закона Иркутской области «О транспортном нало
ге» в части предоставления налоговой льготы, разработанный после об
ращения жителей и представляющих их общественных организаций Ир
кутской области о невозможности получения ими предоставляемых 
льгот.

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.6/21)

ВЫСТУПИЛИ:
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Данный проект обсуждался с Правительством области, концепция 
была одобрена. А Губернатор Игорь Иванович Кобзев, выслушав наши 
аргументы, предложил расширить список льготников, на которых будет 
распространяться действие закона. Ветераны Великой Отечественной 
войны, ветераны боевых действий, ветераны труда, инвалиды всех кате
горий, родители в многодетных семьях не могут сегодня воспользоваться 
предусмотренным нами ранее освобождением от уплаты транспортного 
налога ввиду большей мощности двигателя принадлежащих им автомо
билей. И говоря о большей мощности, я подразумеваю сегодня наиболее 
доступное транспортное средство на рынке от 1,5 до 2 литров, мощность 
которых варьируется от 150 до 180 лошадиных сил. В эту категорию по
падают не только семейные микроавтобусы, но и автомобили с повы
шенной проходимостью, являющиеся не роскошью особенно в северных 
территориях, а жизненной необходимостью.

Так проектом закона предлагается расширить охват транспортных 
средств, в отношении которых возможно применение льгот по транс
портному налогу для отдельных категорий граждан области путем уве
личения допустимой мощности двигателя легковых автомобилей до 150 
лошадиных сил, а автомобилей старше 7 лет - до 200 лошадиных сил. 
Льгота предусмотрена в виде освобождения от уплаты налога в отноше
нии транспортных средств определенной мощности и степени износа. Не 
были изменены подходы к видам транспортных средств. Не были изме
нены подходы к степени их износа. Изменению подлежит только мощ
ность таких автомобилей. Расчетный объем затрат областного бюджета 
при введении налоговой льготы, по данным Правительства, составит по
рядка 104 миллионов рублей.

Прошу депутатов поддержать данный законопроект и принять его 
в первом чтении. Если есть вопросы, готова ответить.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:00:30. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо, Лариса Игоревна. Пожалуйста, Анатолий Васильевич 
Обухов.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:00:33. Речь 0 мин 15 сек

Лариса Игоревна, учитываются ли ветераны боевых действий? 
Участники боевых действий?

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 11:00:48. Речь 0 мин 17 сек

Да, конечно, мало того, что они учитываются, на их основе и был 
написан первый предварительный законопроект, который обсуждался. И 
вот Игорь Иванович Кобзев предложил расширить льготы ... расширить 
список льготополучателей, то есть мы расширяем не получение льготы, а 
просто охват автомобилей. Конечно, учитываются.

Давайте я повторю просто те льготы, кто попадает...
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ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо, Лариса Игоревна. Нет, законопроект всем роздан.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:01:05. Речь 0 мин 40 сек

По льготникам я понял. У вас поступило 18 марта это предложе
ние, у нас уже во всю шла спецоперация на Украине. Вы это учли, что у 
нас сейчас будет очень массовый прирост участников боевых действий?

ЕГОРОВА Л.И.
Да, конечно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Если категория в законе учтена, то люди, отнесенные к этой кате

гории, автоматически попадают в нее.

ОБУХОВ А.В.
Я именно про количество.

ЕГОРОВА Л.И.
В расходе сегодня финансовом понятно они не учтены.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Учтем.

ЕГОРОВА Л.И.
Ну будут учтены, конечно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:01:45. Речь 0 мин 7 сек

Вопросов больше нет, спасибо, Лариса Игоревна, присаживайтесь, 
пожалуйста. Позиция профильного комитета - Дикусарова Наталья Иго
ревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:01:52. Речь 0 мин 13 сек

Уважаемые коллеги, комитет принял решение рекомендовать сес
сии принять проект в первом чтении, доработать его на данном заседании 
для принятия в окончательном чтении. Просим поддержать решение ко
митета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:02:06. Речь 0 мин 14 сек
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Уважаемые коллеги, голосуем, принять проект закона в первом 
чтении и продолжить работу над ним в виде замечаний и предложений с 
учетом поправок для рассмотрения во втором чтении на данном заседа
нии. Прошу проголосовать. (Там голосуйте уже, а то не успеете).

ГОЛОСОВАЛИ: Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним на
(п.7/22) данном заседании 

Время: 11:02:20
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  4. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:02:20. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Дальше рассмотрение этого вопроса будет по
сле перерыва.

8. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-972 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЧАСТЬ 2 СТАТЬИ 3 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПОРЯДКЕ ПРЕДО
СТАВЛЕНИЯ ОТДЕЛЬНЫМ КАТЕГОРИЯМ ГРАЖДАН ЖИЛЫХ ПОМЕЩЕНИЙ В 
СОБСТВЕННОСТЬ БЕСПЛАТНО ИЛИ ПО ДОГОВОРУ СОЦИАЛЬНОГО НАЙМА И 
ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ИМ ЕДИНОВРЕМЕННОЙ ДЕНЕЖНОЙ ВЫПЛАТЫ НА ПРИ
ОБРЕТЕНИЕ ИЛИ СТРОИТЕЛЬСТВО ЖИЛОГО ПОМЕЩЕНИЯ В ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:02:40. Речь 0 мин 22 сек

Вопрос № 8: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в часть 2 статьи 3 Закона Иркутской области «О порядке предо
ставления отдельным категориям граждан жилых помещений в собствен
ность бесплатно или по договору социального найма и предоставления 
им единовременной денежной выплаты на приобретение или строитель
ство жилого помещения в Иркутской области» (второе чтение). Пожа
луйста, на трибуну Синцова Ирина Александровна - председатель коми
тета по социально-культурному законодательству. Прошу.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 11:03:02. Речь 0 мин 29 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, законо
проект во втором чтении, поступили поправки. Субъектом законодатель
ной инициативы выступил Губернатор Иркутской области Игорь Ивано
вич Кобзев. Они рассмотрены на комитете, получили одобрение, носят 
они в основном юридико-технический характер и уточняющий, поэтому
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решение комитета: принять данный законопроект во втором (оконча
тельном чтении) с учетом таблицы одобренных поправок. Прошу под
держать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:03:31. Речь 0 мин 10 сек

Спасибо, Ирина Александровна. Голосуем таблицу одобренных 
поправок... Вопросы. Выступления. Еолосуем таблицу одобренных по
правок.

ЕОЛОСОВАЛИ: Принять таблицу одобренных поправок 
(п.8/23) Время: 11:03:41

Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  5.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:03:41. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.
Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для 

обнародования.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро- 
(п.8/24) дования

Время: 11:03:57
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  6.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:03:57. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято.

9. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-974 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОХРАНЕ ТРУДА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:04:10. Речь 0 мин 19 сек
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Вопрос № 9. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в Закон Иркутской области «Об охране труда в Иркутской обла
сти». Докладывает Клоков Кирилл Михайлович - министр труда и заня
тости Иркутской области.

Пожалуйста, Кирилл Михайлович, на трибуну.

КЛОКОВ К.М. -  министр труда и занятости Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 11:04:29. Речь 0 мин 44 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые де
путаты, вашему вниманию представляется проект закона «О внесении 
изменений в Закон Иркутской области «Об охране труда в Иркутской об
ласти» № 58-03. В июле 21 года был принят Федеральный закон, кото
рый внес изменения в Трудовой кодекс Российской Федерации, изложил 
в новой редакции раздел «Охрана труда». И проектом закона сегодня 
предлагается внести изменения в наш областной закон в целях приведе
ния его в соответствие с действующим трудовым законодательством. У 
меня все.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:05:13. Речь 0 мин 10 сек 

Пожалуйста, вопросы.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:05:23. Речь 0 мин 9 сек

По этому проекту закона у меня вопросов нет. Но по службе охра
ны труда конечно же есть вопросы и очень, очень много. Поэтому к это
му проекту закона это конечно не имеет отношения. Поэтому я не буду 
задавать сегодня вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:05:33. Речь 0 мин 21 сек

Кирилл Михайлович, вопросов к вам тем более у других депута
тов быть не может. Присаживайтесь, пожалуйста.

КЛОКОВ К.М.
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Голосуем. Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 

его в окончательном чтении на данном заседании после проведения... 
Извините. Позицию профильного комитета. Синцова Ирина Алексан
дровна.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному за-
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ГОЛОСОВАЛИ:
(п.9/25)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.9/26)

конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
СОДОКЛАД: Время: 11:05:53. Речь 0 мин 31 сек

Уважаемые коллеги, законопроект рассмотрен на комитете. Реше
ние комитета: принять в первом чтении и после проведения лингвистики 
в окончательном. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Очень плохо слышно. Поближе в следующий раз. Поддержать 

решение комитета.

СИНЦОВА И.А.
Решение комитета: принять в первом чтении и после проведения 

лингвистики в окончательном на данной сессии.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:06:25. Речь 0 мин 9 сек 

Спасибо, Ирина Александровна. Голосуем.
Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окон

чательном чтении на данном заседании после проведения лингвистиче
ской экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы 
Время: 11:06:34
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:06:34. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято, лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародова
ния.

Принять Закон и направить Г убернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 11:06:51
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  5.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:06:51. Речь 0 мин 14 сек

Решение принято.

10. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-973 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В ЧАСТЬ 4 СТАТЬИ 6 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДОПОЛНИ
ТЕЛЬНОЙ МЕРЕ СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ СЕМЕЙ, ИМЕЮЩИХ ДЕТЕЙ, В 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:07:06. Речь 0 мин 31 сек

Вопрос № 10: проект закона Иркутской области «О внесении из
менения в часть 4 статьи 6 Закона Иркутской области «О дополнительной 
мере социальной поддержки семей, имеющих детей, в Иркутской обла
сти» (законодательная инициатива депутата Законодательного Собрания 
Гаськова Александра Юрьевича). Пожалуйста, инициатор на трибуну.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 11:07:36. Речь 1 мин 15 сек

...отвлек меня немного, коллеги, извините. Уважаемые коллеги, 
инициатива в поддержку маткапитала, нашего областного. В нашем за
коне о бюджете мы индексируем областной капитал на 4 процента. Счи
таем, что нужно его индексировать по сегодняшней инфляции, президент 
наш озвучил, что в этом году инфляция сейчас уже 17,5 процента, и так
же Президент озвучил, что нужно проиндексировать все социальные вы
платы, пенсии и зарплаты. Федеральный маткапитал Указом Президента 
индексируется уже в 2022 году на 8,6 процента, поэтому, исходя из этого, 
мы предложили индексировать материнский капитал, исходя из данной 
инфляции. У нас по данному законопроекту есть ряд замечаний от Гу- 
бернатора, мы их учли. Если сейчас будет принят закон в первом чтении, 
во время заседания мы поправками выровняем эти претензии, которые 
есть к законопроекту. Поэтому прошу принять проект в первом чтении на 
данной сессии.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:08:51. Речь 0 мин 30 сек

Спасибо, Александр Юрьевич. Есть вопросы? Вопросов нет. Вы
ступления? Позиция профильного комитета прозвучала.

ЕАСЬКОВ А.Ю.
Да.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
На комитете рассмотрено.
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ГАСЬКОВ А.Ю.
На комитете рассмотрено, если в первом чтении сессия принима

ет, то во втором чтении на данной сессии.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Хорошо, спасибо, Александр Юрьевич.
Голосуем. Принять проект закона в первом чтении и продолжить 

работу над ним с учетом замечаний в виде поправок для рассмотрения во 
втором чтении на данном заседании.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним на 
(п. 10/27) данном заседании

Время: 11:09:21
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:09:21. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято. Продолжение рассмотрения вопроса после пе
рерыва.

11. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-976 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:09:37. Речь 0 мин 28 сек

Вопрос №11. Проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в отдельные законы Иркутской области». Докладывает Родио
нов Владимир Анатольевич - министр социального развития, опеки и по
печительства Иркутской области. Пожалуйста, прошу на трибуну.

РОДИОНОВ В.А. -  министр социального развития, опеки и попечитель
ства Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:10:05. Речь 0 мин 38 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, проек
том закона предлагается внести изменения в 17 законов области в части 
исключения требований о предоставлении гражданами справок о составе 
семьи, о совместном проживании с ребенком, о занимаемой площади жи
лого помещения, выписок из домовой книги для назначения мер соцпод- 
держки. Необходимая информация будет запрашиваться органами 
соцзащиты в порядке межведомственного взаимодействия, который от
работан на сегодняшний день со всеми необходимыми организациями, на
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примере выплаты на детей в возрасте от 3 до 7 лет.
Также проектом закона предлагается предусмотреть возможность 

обращения граждан за предоставлением мер соцподдержки не только по 
месту жительств, но и по месту пребывания на территории Иркутской 
области.

Прошу поддержать данный законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:10:43. Речь 0 мин 13 сек

Пожалуйста, вопросы к Владимиру Анатольевичу. Вопросов нет, 
присаживайтесь, пожалуйста. Позицию профильного комитета - Гаськов 
Александр Юрьевич.

ЕАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 11:10:56. Речь 0 мин 25 сек

Коллеги, законопроект был рассмотрен на комитете, есть ряд за
мечаний от КСП, от Уполномоченного по правам ребенка, от нашего 
правового управления, поэтому предложение комитета: принять закон в 
первом чтении, создать рабочую группу и выйти на второе чтение.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:11:21. Речь 0 мин 14 сек

Спасибо, Александр Юрьевич. Голосуем. Принять проект закона в 
первом чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений и 
замечаний в виде поправок для рассмотрения во втором чтении.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
(п.11/28) Время: 11:11:35

Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:11:35. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято. Предельный срок предоставления поправок - 25 мая.

12. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-902 «О РАЗМЕЩЕНИИ НЕСТА
ЦИОНАРНЫХ ТОРГОВЫХ ОБЪЕКТОВ НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ГОЛОСОВАЛИ: 
(п Л 2/29)

ВЫСТУПИЛИ:

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:11:57. Речь 0 мин 15 сек

Вопрос № 12: проект закона Иркутской области «Об отдельных 
вопросах размещения нестационарных торговых объектов на территории 
Иркутской области» (законодательная инициатива Уполномоченного по 
защите прав предпринимателей в Иркутской области) (второе чтение).

Пожалуйста, Труфанов Николай Степанович - председатель коми
тета по собственности и экономической политике. На трибуну, Николай 
Степанович.

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 11:12:13. Речь 0 мин 51 сек

На трибуну?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Да-да-да. Это ж не позиция, а это выступление.

ТРУФАНОВ Н.С.
В рамках второго чтения к данному законопроекту поступили по

правки, поправки рассмотрены на комитете, сформирована таблица 
одобренных поправок и отклоненных поправок, в соответствии с реше
нием комитета рекомендуем Законодательному Собранию принять ука
занный проект закона Иркутской области во втором окончательном чте
нии, направить Губернатору Иркутской области для обнародования. 
Данные поправки все у вас в документах есть в электронном виде, по
правки сформированы, представлены, утверждены. Прошу принять ре
шение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:13:04. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, вопросы к Николаю Степановичу. Вопросов нет. Вы
ступления? Голосуем принять таблицу одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 11:13:12
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:13:12. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято. Принять проект закона за основу с учетом таб-
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ГОЛОСОВАЛИ:
(п.12/30)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ: 
(п.12/31)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ: 
(п. 12/32)

ВЫСТУПИЛИ:

лицы одобренных поправок.

Принять проект закона за основу с учетом таблицы одобренных поправок 
Время: 11:13:28
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:13:28. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Принять таблицу отклоненных поправок.

Принять таблицу отклоненных поправок 
Время: 11:13:46
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:13:46. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Принять закон и направить Губернатору Иркут
ской области для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 11:14:03
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:14:03. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято.

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:14:22. Речь 0 мин 16 сек
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Спасибо. Я хочу поблагодарить Андрея Николаевича в работе 
данного законопроекта, Правительство Иркутской области. Это была со
гласительная комиссия, несколько раз проводили рабочие совещания, до
статочно глубоко вошли в изучение данного законопроекта. Поэтому 
всем огромное спасибо за участие в данной работе и правовому управле
нию Заксобрания. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:14:37. Речь 0 мин 14 сек

Забыли поблагодарить Федеральную антимонопольную службу, 
которая также помогала в работе над законопроектом, да, Андрей Нико
лаевич? Пожалуйста, вам слово. В микрофон, пожалуйста, микрофон 
включите. Тогда ближе.

ЛАБЫГИН А.Н. -  Уполномоченный по защите прав предпринимателей в 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:14:52. Речь 0 мин 44 сек

...Почему с микрофоном проблемы?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Андрей Николаевич, еще раз.

ЛАБЫЕИН А.Н.
Все слова благодарности еще раз скажу на следующей сессии при 

обнародовании своего доклада Законодательному Собранию о деятель
ности Уполномоченного...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:15:35. Речь 0 мин 10 сек 

Спасибо, Андрей Николаевич, спасибо.
На самом деле, серьезная работа проведена, мы практически пио

неры на территории Российской Федерации по принятию такого закона. 
Спасибо.

13. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СОСТАВ СТРАТЕ- 
ЕИЧЕСКОЕО СОВЕТА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:15:46. Речь 0 мин 15 сек

Спасибо. Вопрос № 13. Проект постановления «О внесении изме
нений в состав Стратегического совета Иркутской области», Труфанов 
Николай Степанович. Пожалуйста, Николай Степанович.

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономи-
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Уважаемые коллеги, в соответствии со статьей 4 Закона Иркут
ской области от 5 декабря 2014 года 145-03 «Об отдельных вопросах 
осуществления стратегического планирования в Иркутской области», 
статьей 47 Устава Иркутской области 20 октября 2021 года на сессии За
конодательного Собрания Иркутской области мы приняли постановле
ние, которым сформировали состав Стратегического совета от Законода
тельного Собрания Иркутской области. В связи с трагическими события
ми мы вынуждены внести изменение в данное постановление. Вывести 
из состава Ушакова Игоря Васильевича. По предложению фракции Спра
ведливая Россия ввести в состав Стратегического совета Кузнецова Ана
толия Ивановича - главного врача областного государственного бюджет
ного учреждения здравоохранения «Иркутская городская клиническая 
больница номер 3». Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:16:50. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, вопросы к Николаю Степановичу. Вопросов нет. Вы
ступления? Голосуем за принятие постановления.

ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области
ДОКЛАД: Время: 11:16:00. Речь 0 мин 50 сек

ГОЛОСОВАЛИ: Принять постановление 
(п.13/33) Время: 11:16:56

Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:16:57. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Спасибо, Николай Степанович.

14. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-979 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В СТАТЬЮ 7 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:17:16. Речь 0 мин 50 сек

Вопрос № 14. Проект Закона Иркутской области «О внесении из
менений в статью 7 Закона Иркутской области «О градостроительной де
ятельности в Иркутской области». Докладывает Борисова Александра 
Александровна - руководитель службы архитектуры Иркутской области -
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главный архитектор Иркутской области. Пожалуйста, Александра Алек
сандровна, на трибуну. Уважаемые коллеги, давайте поздравим с назна
чением нового руководителя службы архитектуры Иркутской области. 
Желаем вам, Александра Александровна, успехов, терпения и всего са
мого наилучшего на этом важном ответственном посту. Давайте поздра
вим. (Аплодисменты).

БОРИСОВА А.А. -  руководитель службы архитектуры Иркутской обла
сти - главный архитектор Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:18:06. Речь 1 мин 45 сек

Благодарю. Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депу
таты, на рассмотрение представлен проект закона Иркутской области «О 
внесении изменений в статью 7 Закона Иркутской области «О градостро
ительной деятельности в Иркутской области». Подготовлен он в целях 
приведения регионального законодательства в соответствие с федераль
ным законом. В частности, Федеральным законом от 6 декабря 2021 года 
408-ФЗ внесены изменения в статью 19 Градостроительного кодекса Рос
сийской Федерации, в соответствии с которыми предусмотрено отобра
жение в схеме территориального планирования муниципального района, 
помимо границ населенных пунктов, в том числе границ образуемых 
населенных пунктов, расположенных на межселенной территории, еще и 
границы населенных пунктов, границы сельских поселений в случае, ес
ли представительным органом сельского поселения принято решение об 
отсутствии необходимости подготовки его генерального плана и о подго
товке правил землепользования и застройки. У нас на территории есть 4 
муниципальных образования, на территории которых приняты решения 
об отсутствии необходимости разработки генерального плана и, соответ
ственно, правил землепользования и застройки. Это у нас Нижнеилим
ский район, (непонятно) сельское поселение, Брусничное сельское посе
ление, Заморское сельское поселение и Новоилимское сельское поселе
ние. Вот в этой связи проектом закона предлагается внесение соответ
ствующих изменений в пункт 3 части 1, пункт 2 части 3, в часть 3.1, в 
пункт 5 части 5 статьи 7 Закона Иркутской области от 23 июля 2008 года 
№ 59-оз «О градостроительной деятельности в Иркутской области», ко
торый регулирует состав схемы терпланирования муниципального райо
на. Прошу вас поддержать данный законопроект. Доклад окончен, боль
шое спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:19:51. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо. Пожалуйста, Гаськов Александр Юрьевич, ваш вопрос.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 11:19:57. Речь 0 мин 23 сек

А можно, Александра Александровна, поясните по Новоилимско
му поселению Нижнеилимского района, вот мы недавно с Николаем Сте
пановичем общались, с главой этого поселения, у него такой своеобраз
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ный подход к (непонятно)... а что там у него произошло-то? Что он не 
хочет там менять-то? И не хочет менять там. И почему нет необходимо
сти-то.

БОРИСОВА А.А. -  руководитель службы архитектуры Иркутской обла
сти - главный архитектор Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 11:20:21. Речь 0 мин 9 сек

Нет, решение принято о том, что нет необходимости принимать 
генеральный план в силу того, что отсутствует развитие территории, то 
есть планирование развития отсутствует. Ну, сложно за главу отвечать.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 11:20:30. Речь 0 мин 15 сек

Да нет, у него очень много там своих тем, которые, мы видим, как 
развитие территорий. Если у нас генплана не будет, то как бы будет без
законие на этой территории.

БОРИСОВА А.А. -  руководитель службы архитектуры Иркутской обла
сти - главный архитектор Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 11:20:44. Речь 0 мин 11 сек

Ну, вопросы у меня есть, я с вами согласна, но решение принято у 
них аж 14 ноября 2011 года. Поэтому мы можем проработать просто во
прос более внимательно и вынести на комитет.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 11:20:55. Речь 0 мин 9 сек

... вот из этого. Сейчас (непонятно).

БОРИСОВА А.А. -  руководитель службы архитектуры Иркутской обла
сти - главный архитектор Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 11:21:04. Речь 0 мин 18 сек

...не, у нас на сегодня просто приведение в соответствие нашего 
закона, регионального, в соответствие с федеральным законом. Я просто 
озвучила те поселения, по территории которых принято решение об от
сутствии необходимости. То есть можно с ними проработать вопрос бо
лее детально, с главой муниципалитета, и проговорить, почему они при
няли такое решение в отношении своей территории.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:21:22. Речь 0 мин 4 сек 

... сам закон от этого не меняется.

БОРИСОВА А.А. -  руководитель службы архитектуры Иркутской обла-
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То есть мы сегодня в законе мы уточняем территорию, в отноше
нии которой принимаются данные решения. То есть мы приводим в соот
ветствие, да, в общих чертах, свой закон региональный.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:21:36. Речь 0 мин 5 сек

(не слышно)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:21:41. Речь 0 мин 14 сек

Территория для примера, по которой они сами приняли это реше
ние. Сами.

БОРИСОВА А.А.
То есть это вопрос проработки с главами муниципальных образо

ваний.

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:21:55. Речь 0 мин 20 сек

(не слышно) Вот сейчас там стоит вопрос по установлению места 
по ТКО, да, площадок, все, с этим связанное. Вот есть решение прокура
туры сделать то-то, то-то. А у него в рамках его плана, да, то, о чем вы 
сегодня говорите, этого нет, как нам быть с этим?

БОРИСОВА А.А.
Надо поднимать документацию всю в отношении этой террито

рии.

сти - главный архитектор Иркутской области
ОТВЕТ: Время: 11:21:26. Речь 0 мин 10 сек

ТРУФАНОВ Н.С.
Спасибо, хорошо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:22:15. Речь 0 мин 12 сек

...да нет, там просто... Ладно, все, это уже частный случай. Это 
частный случай, он по применению не имеет никакого отношения. Пожа
луйста, вопрос еще Гаськова Александра Юрьевича.

ЕАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 11:22:27. Речь 0 мин 20 сек
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Можно, так как закон уже принят, так как мы сегодня вас первый 
раз видим, да. Александр Викторович вас поздравил с назначением, вот 
ваше личное мнение по точечной застройке в наших городских округах, в 
городе Иркутске, вот ваше личное отношение как главного архитектора 
Иркутского.

БОРИСОВА А.А. -  руководитель службы архитектуры Иркутской обла
сти - главный архитектор Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:22:47. Речь 0 мин 57 сек

Ну к вопросу точечной застройки, на самом деле, это вообще дол
жен быть отдельный подход. И у нас наш центр областной, город Ир
кутск, - это вообще отдельная тема, наверное, тут даже, наверное, надо 
какое-то совместное совещание провести, было бы для начала даже моей 
работы как главного архитектора Иркутской области, вот, и совместно с 
городом Иркутском. Почему, потому что мне известно, что сегодня они 
готовятся к корректировке генерального плана, прорабатывают эту тема
тику. Вот, и у нас на сегодняшний день активно обсуждаются вопросы 
комплексного развития территорий. И на территории города есть пло
щадки, по которым принято решение о развитии застроенной территории. 
Вот, их очень много. Поэтому так, чтобы точно ответить на сегодня, ну, я 
бы пока, честно говоря, воздержалась, почему, потому что подход дол
жен быть совместный все-таки. Конечно, я против точечной застройки, я 
считаю, что должно быть комплексное развитие.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:23:45. Речь 0 мин 6 сек

А вы не знаете, там в недрах Правительства разрабатываются за
коны КРТ?

БОРИСОВА А.А. -  руководитель службы архитектуры Иркутской обла
сти - главный архитектор Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:23:51. Речь 0 мин 11 сек

На уровне министерства строительства разрабатывали законопро
ект, насколько мне известно, что он утвержден. По КРТ, по видам КРТ.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:24:02. Речь 0 мин 56 сек

То есть это будет точечный закон?

БОРИСОВА А.А.
А?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Если на уровне нашего министерства, то это будет точечный закон.

БОРИСОВА А.А.
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ГОЛОСОВАЛИ: 
(п Л 4/34)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(пЛ4/35)

Нет, ну, он принимался-то субъектом.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Да я понимаю, только мы чуть ли не уже там, на пальцах двух рук, 

если посчитать субъекты, в которых отсутствует региональное законода
тельство о КРТ. Мы говорили уже об этом и даже в связи с Байкальском. 
Игорь Иванович давал, там, 2047-е поручение о том, чтобы разработать 
этот законопроект. Ну, вот, я и спросил у вас, а как ведется работа-то по 
этому направлению, ну, если не знаете, ок, мы потом как-нибудь спросим 
министерство строительства. Пожалуйста, коллеги, еще вопросы есть? 
Вопросов больше нет. Присаживайтесь, спасибо. Поздравляем вас с де
бютом. Позицию профильного комитета - Побойкин Виктор Леонидович.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по строительству и дорожно
му хозяйству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 11:24:58. Речь 0 мин 23 сек

Уважаемые коллеги, все необходимые заключения к проекту за
кона поступили, замечаний, препятствующих принятию законопроекта, 
нет, соответственно, комитет рекомендует Законодательному Собранию 
принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его во втором 
окончательном чтении после проведения лингвистической экспертизы. 
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:25:22. Речь 0 мин 18 сек

Спасибо, Виктор Леонидович. Коллеги, голосуем. Голосуем... Так, 
сейчас, секундочку, я... Принять проект закона в первом чтении и рас
смотреть его в окончательном чтении на данном заседании после прове
дения лингвистической экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы 
Время: 11:25:39
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:25:39. Речь 0 мин 20 сек

Пожалуйста. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять за
кон и направить Губернатору Иркутской области для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования
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ВЫСТУПИЛИ:

Время: 11:25:59
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:25:59. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято.

15. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О РЕКОМЕНДАЦИЯХ, ВЫРАБОТАННЫХ НА ДЕ
ПУТАТСКОМ ЧАСЕ «О СОСТОЯНИИ И РАЗВИТИИ ДОРОГ ОБЩЕГО ПОЛЬЗО
ВАНИЯ МЕСТНОГО ЗНАЧЕНИЯ НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:26:17. Речь 0 мин 31 сек

Вопрос № 15. Проект постановления "О рекомендациях, вырабо
танных на Депутатском часе «О состоянии и развитии дорог общего 
пользования местного значения на территории Иркутской области". До
кладывает Побойкин Виктор Леонидович - председатель комитета по 
строительству и дорожному хозяйству. На трибуну, Виктор Леонидович. 
Пожалуйста.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по строительству и дорожно
му хозяйству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 11:26:49. Речь 0 мин 25 сек

Уважаемые коллеги, на 54-й сессии был проведен Депутатский 
час «О состоянии и развитии дорог общего пользования местного значе
ния на территории Иркутской области», по результатам проведенного 
Депутатского часа было подготовлено постановление, постановление на 
заседании комитета рассмотрено, комитет рекомендует Законодательно
му Собранию принять данное постановление. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:27:13. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Виктор Леонидович. Пожалуйста, вопросы, выступле
ния? Голосуем за принятие постановления.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять постановление
(п. 15/36) Время: 11:27:20

Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:27:20. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято. Уважаемые коллеги, объявляем перерыв до
11:45.

Часть 2 заседания. Дата: 20.04.2022 Время: 11:49:05 -  12:56:46 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата 

Присутствовало депутатов: 39
1. Аблов А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Алдаров К.Р. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской об

ласти
3. Андреев А.А. и.о. руководителя депутатской фракции ПП КПРФ в Законодатель

ном Собрании Иркутской области
4. Вакуров Е.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
5. Безродных О.В. председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, информа

ционной политике и связям с общественными объединениями
6. Белов А.С. заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности

Законодательного Собрания Иркутской области
7. Бренюк С.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
8. Ведерников А.В. председатель Законодательного Собрания Иркутской области
9. Вепрев А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

10. Габов Р.Ф. председатель комитета по законодательству о природопользовании,
экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области

11. Гаськов А.Ю. председатель комитета по здравоохранению и социальной защите За
конодательного Собрания Иркутской области

12. Дикусарова Н.И. председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-
экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области

13. Егорова Л.И. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

14. Качин А.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
15. Крыво- заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской эти-

вязый И.В. ке, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

16. Кудрявцева Г.Ф. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
17. Курбайлов М.М. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
18. Лобков А.В. заместитель председателя комитета по здравоохранению и социаль

ной защите Законодательного Собрания Иркутской области
19. Любенков Г.А. заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию,

финансово-экономическому и налоговому законодательству
20. Маслов А.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

За -  39. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

52



21. Некипелов Д.Б.

22. Носенко О.Н.

23. Обухов А.В.
24. Перетолчин В.В

25. Петрук С.М.
26. Побойкин В.Л.

27. Попов О.Н.
28. Сагдеев Т.Р.

29. Сарсенбаев Е.С.
30. Синцова И.А.

31. Сумароков И.А.
32. Терентьев А.Н.

33. Труфанов Н.С.

34. Тютрин Д.Г.

35. Франтенко С.С.

36. Хайдуков В.В.

37. Чекотова Н.А.
38. Шевченко С.П.

39. Шершнев Д.П.

заместитель руководителя депутатской фракции ПП ЛДПР в Законо
дательном Собрании Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном стро
ительстве области и местном самоуправлении Законодательного Со
брания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области
председатель комитета по собственности и экономической политике 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области и 
заместитель председателя комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области
заместитель председателя комитета по собственности и экономиче
ской политике
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской эти
ке, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 6
1. Кондрашов В.И. депутат Законодательного
2. Красноштанов А.Н. депутат Законодательного
3. Левченко А.С. депутат Законодательного
4. Романов А.В. депутат Законодательного
5. Сумароков П.И. депутат Законодательного
6. Шпаков В.Ю. депутат Законодательного

Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 13
1. Абрусевич А.М. главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата

Полномочного представителя Президента РФ в СФО
2. Басов М.В. начальник правового управления Законодательного Собрания Ир

кутской области
3. Борисова А.А. руководитель службы архитектуры Иркутской области - главный

архитектор Иркутской области
4. Борисова О.А. старший помощник прокурора области по взаимодействию с зако-
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5. Брилка С.Ф.

6. Буянов Р.В.

7. Дмитриев И.В.
8. Колесов Р.А.
9. Леныиина И.В.

10. Морохоева И.П.
11. Рыжкович В.А.

12. Семенова С.Н.
13. Ситников Р.Л.

нодательными (представительными) и исполнительными органами 
области, органами местного самоуправления
сенатор Российской Федерации -  представитель от Законодательно
го Собрания Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в За
конодательном Собрании Иркутской области 
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
первый заместитель Губернатора Иркутской области 
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
заместитель начальника управления информационной политики и 
связям со средствами массовой информации 
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 
первый заместитель Председателя Правительства Иркутской обла
сти

16. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗА
КОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:49:06. Речь 0 мин 31 сек

... постановления "О награждении Почетной грамотой Законода
тельного Собрания Иркутской области". Докладывает Безродных Ольга 
Владимировна - председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объединениями. 
Пожалуйста, Ольга Владимировна, на трибуну.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 11:49:37. Речь 0 мин 9 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Прошу поддержать ходатайство 
депутата Законодательного Собрания Дикусаровой Натальи Игоревны, 
решение комиссии и наградить Почетной грамотой Бирюкова Константина 
Владимировича - заместителя главы администрации Лесогорского муни
ципального образования за инициативу и успехи в развитии местного са
моуправления в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, вопросы, выступления. Голосуем.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об- 
ЛИ: ласти Бирюкова К.В.
(п.16/37) Время: 11:49:46

Присутствие -  29. Отсутствие -  16. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:49:46. Речь 0 мин 11 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени

ями
ДОКЛАД: Время: 11:49:57. Речь 0 мин 18 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Безродных Ольги Влади
мировны, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Законода
тельного Собрания Головню Виктора Ивановича - технического руководи
теля единой службы технического заказа акционерного общества «Саянск
химпласт» за значительный вклад в развитие производства в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:50:15. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы, выступления. Голосуем.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об- 
ЛИ: ласти Головню В. И.
(и.16/38) Время: 11:50:22

Присутствие -  29. Отсутствие -  16. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  26. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:50:22. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 11:50:35. Речь 0 мин 15 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Вакурова Евгения Викторовича, решение комиссии и наградить По
четной грамотой Демина Эдуарда Юрьевича - директора общества с огра
ниченной ответственностью «Стройсервис», г. Братск за инициативу и 
успехи в развитии местного самоуправления в Иркутской области.

За -  27. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 6/39)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 6/40)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:50:50. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Демина Э.Ю.
Время: 11:50:55
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  28. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:50:56. Речь 0 мин 15 сек 

Пожалуйста. Решение принято.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 11:51:11. Речь 0 мин 16 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Алдарова Кузьмы Романовича, решение комиссии и наградить Почет
ной грамотой Муруеву Дину Алексеевну - главного врача Аларской рай
онной больницы за значительный вклад в развитие здравоохранения в Ир
кутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:51:26. Речь 0 мин 4 сек

Пожалуйста, вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Муруеву Д.А.
Время: 11:51:30
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  28. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:51:30. Речь 0 мин 11 сек

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.16/41)

ВЫСТУПИЛИ:

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 11:51:41. Речь 0 мин 15 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Носенко Ольги Николаевны, решение комиссии и наградить Почетной 
грамотой Нохоева Петра Иннокентьевича за инициативу и успехи в разви
тии местного самоуправления в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:51:56. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Нохоева П.И.
Время: 11:52:02
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:52:02. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 11:52:14. Речь 0 мин 20 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Франтенко Степана Сергеевича, решение комиссии и наградить По
четной грамотой Петрову Анну Николаевну - врача-невролога областного 
государственного автономного учреждения здравоохранения «Иркутская 
городская детская поликлиника № 1» за значительный вклад в развитие 
здравоохранения в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:52:34. Речь 0 мин 3 сек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 6/42)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 6/43)

ВЫСТУПИЛИ:

Пожалуйста, вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Петрову А.Н.
Время: 11:52:36
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  7.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:52:36. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 11:52:49. Речь 0 мин 20 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Лобкова Артема Валентиновича, решение комиссии и наградить По
четной грамотой Пырьеву Ольгу Григорьевну - заместителя главного вра
ча по организационно-методической работе Усть-Илимской городской по
ликлиники № 2 за значительный вклад в развитие здравоохранения в Ир
кутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:53:10. Речь 0 мин 4 сек 

Вопросы, выступления. Г олосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Пырьеву О.Г.
Время: 11:53:14
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  6.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:53:14. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 6/44)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 11:53:26. Речь 0 мин 17 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Курбайлова Магомеда Магомедовича, решение комиссии и наградить 
Почетной грамотой Сабирова Рашита Аюповича - помощника депутата 
Законодательного Собрания за достижения в организации благотвори
тельной и попечительской деятельности в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:53:42. Речь 0 мин 4 сек

Вопросы, выступления. Пожалуйста, голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Сабирова Р.А.
Время: 11:53:47
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  6.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:53:47. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 11:54:00. Речь 0 мин 19 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Некипелова Дениса Борисовича, решение комиссии и наградить По
четной грамотой Синявскую Антонину Николаевну - начальника отдела № 
И Управления Федерального казначейства по Иркутской области за успе
хи в решении вопросов социально-экономического развития в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:54:18. Речь 0 мин 4 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Синявскую А.Н.
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(п Л 6/45) Время: 11:54:22
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:54:22. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 11:54:36. Речь 0 мин 22 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Чекотовой Нины Александровны, решение комиссии и наградить По
четной грамотой Соболя Алексея Ивановича - президента Союза «Торго
во-промышленная палата Восточной Сибири» за существенный вклад в 
развитие законодательства Иркутской области, достижения в организации 
благотворительной и попечительской деятельности в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:54:58. Речь 0 мин 7 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об- 
ЛИ: ласти Соболя А.И.
(п. 16/46) Время: 11:55:05

Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  6.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:55:05. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 11:55:16. Речь 0 мин 21 сек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 6/47)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 6/48)

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Синцовой Ирины Александровны, решение комиссии и наградить По
четной грамотой Сороковикову Ларису Михайловну - старшего научного 
сотрудника Федерального государственного бюджетного учреждения 
науки Лимнологического института Сибирского отделения РАН за актив
ную общественно-политическую деятельность в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:55:37. Речь 0 мин 10 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Сороковикову Л.М.
Время: 11:55:47
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:55:47. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 11:56:01. Речь 0 мин 19 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Синцовой Ирины Алек
сандровны, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Законода
тельного Собрания Федорову Татьяну Анатольевну - председателя Иркут
ской областной общественной организации инвалидов детства «Надежда» 
за значительный вклад в социальное развитие в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:56:19. Речь 0 мин 3 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Федорову Т.А.
Время: 11:56:23
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:56:23. Речь 0 мин 11 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 11:56:34. Речь 0 мин 11 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Перетолчина Виталия Владимировича, решение комиссии и наградить 
Почетной грамотой Чайковскую Зинаиду Артёмовну за значительный 
вклад в развитие культуры в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:56:45. Речь 0 мин 4 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об- 
ЛИ: ласти Чайковскую З.А.
(п.16/49) Время: 11:56:49

Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:56:49. Речь 0 мин 11 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 11:57:00. Речь 0 мин 17 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Бренюка Сергея Алексеевича, решение комиссии и наградить Почет
ной грамотой Шамшур Наталью Павлинас - генерального директора обще
ства с ограниченной ответственностью «Редакция газеты «Чунский вест
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 16/50)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.16/51)

ник», рабочий поселок Чунский, за инициативу и успехи в развитии мест
ного самоуправления в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:57:18. Речь 0 мин 3 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Шамшур Н.П.
Время: 11:57:20
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:57:21. Речь 0 мин 11 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 11:57:32. Речь 0 мин 16 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Вакурова Евгения Викторовича, решение комиссии и наградить По
четной грамотой Шарифзянову Лидию Васильевну - заместителя директо
ра по учебно-воспитательной работе Средней общеобразовательной шко
лы № 8 города Братска за значительный вклад в развитие образования в 
Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:57:48. Речь 0 мин 5 сек 

Г олосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Шарифзянову Л.В.
Время: 11:57:53
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:57:54. Речь 0 мин 24 сек

Решение принято. Спасибо, Ольга Владимировна.

17. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЧЕТЕ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОНТРОЛЬНО
СЧЕТНОЙ ПАЛАТЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ В 2021 ГОДУ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:58:18. Речь 0 мин 22 сек

Вопрос № 17: проект постановления "Об отчете о деятельности 
Контрольно-счетной палаты Иркутской области в 2021 году". Докладывает 
Морохоева Ирина Петровна - председатель Контрольно-счетной палаты 
Иркутской области. Пожалуйста, Ирина Петровна, на трибуну.

МОРОХОЕВА И.П. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркут
ской области

ДОКЛАД: Время: 11:58:40. Речь 17 мин 54 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, Кон
трольно-счетная палата традиционно представляет отчет о деятельности за 
прошлый год. Работа была организована в соответствии с планом. Все 
плановые мероприятия и иные мероприятия были исполнены.

Отдельные мероприятия были переходящими на текущий год. Кон
трольно-счетная палата за прошлый год провела 22 контрольных меропри
ятий, 36 экспертно-аналитических мероприятий. Если анализировать об
щие итоги, то необходимо отметить, что общий объем нарушений соста
вил 6 миллиардов 364 миллиона рублей. Это в количественном соотноше
нии 1 474 нарушения. Нарушения фиксируются в соответствии с класси
фикатором нарушений, предложенным Счетной палатой Российской Фе
дерации. Кроме того, Контрольно-счетная палата фиксирует факты неэф
фективного использования бюджетных средств. Таких фактов было уста
новлено 22, и сумма нарушений составила 723 миллиона рублей.

Если смотреть по классификатору нарушений здесь есть укрупнен
ная классификация, которая предполагает по направлениям их учет, как 
количественный, так и качественный. Большая часть нарушений, это 78 % 
связаны с вопросами формирования и исполнения бюджета. Я позволю 
себе назвать, скажем, наиболее крупные нарушения.

Большой блок в этих цифрах отнесен к вопросам реализации 
средств региональных проектов, связанных с формированием средств на 
реализацию региональных проектов в отношении детских садов и образо
вательных учреждений. Сумма нарушения составила 1,5 миллиарда руб
лей. Нарушения связаны в основном с тем, что не соблюдались соответ
ствующие методики и расчеты нормативных затрат, предложенных феде
ральным центром. Также здесь можно отметить в качестве крупных нару
шений более 400 миллионов рублей нарушения, которые были допущены 
в министерстве, подконтрольном вопросам лесного комплекса. Это наши 
лесхозы. Здесь аудиторское направление установило факты, когда субси-
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дии были рассчитаны и предоставлены в нарушение тех методик, которые 
разработаны на региональном уровне, также есть еще отдельные наруше
ния, которые связаны также с вопросами неверных расчетов предоставле
ния субсидий на выполнение государственных заданий. Установленные 
нарушения безусловно оценивались Контрольно-счетной палатой, и Кон
трольно-счетная палата реализовывала те меры, которые предусмотрены 
федеральным законодательством. Мы, кроме отчетов, направляли предпи
сания, представления объектам проверки. Таких документов вышло в ко
личестве 60 единиц. А также Контрольно-счетная палата реализовывала 
практику административных правонарушений.

По сравнению с прошлым годом такая практика она идет в динами
ке положительной. Было выписано 45 протоколов. Большая часть прото
колов поддержана в судебном порядке. Все протоколы рассматриваются 
как мировыми судьями, так и федеральными судьями. Нарушения в виде 
штрафов поступают в областной бюджет. Кроме того, Контрольно-счетная 
палата продолжала реализовывать соглашения, заключенные с правоохра
нительными органами, с органами прокуратуры и с иными органами, По 
отдельным нарушениям выявленным, в том числе с учетом рекомендаций 
решений контрольной комиссии. Такие рекомендации тоже были даны. 
Документы направлялись в соответствующие органы. Есть в нашем отчете 
соответствующая статистика по рассмотрению отчетов. Отдельные отче
ты, они были поддержаны. По отдельным фактам в настоящее время про
водятся соответствующие работы в рамках полномочий правоохранитель
ных органов. По отдельным фактам документы оставлены без движения. 
То есть взята полнота скажем отдельных материалов. Она была недоста
точна для возбуждения уголовных дел. Вместе с тем Контрольно-счетная 
палата в рамках своих полномочий она реализовала полностью все предо
ставленные законом основания для реагирования по всем фактам наруше
ний.

Кроме того, мы очень много внимания уделяли (и этот тренд, кото
рый диктует нам федеральный центр) это все-таки направленность на про
филактику предупреждения нарушений. И у нас, более того даже на 
уровне Счетной палаты разработан стандарт, который направлен на риск 
ориентирования, планирования и на определение предполагаемых нару
шений.

В этом плане мы очень много работали и направляли соответству
ющие письма, они так и называются выходные письма, информационные 
письма. Мы направляли объектам проверки, руководителям исполнитель
ных органов власти, министрам. И в этих документах мы очень подробно 
описывали и выкладывали свою позицию в отношении тех нарушений, и 
предлагали впредь такие нарушения не допускать через принятие соответ
ствующих решений, в том числе по принятию отдельных нормативно
правовых актов.

Контрольно-счетная палата в прошлом году очень активно взаимо
действовала со Счетной палатой Российской Федерации, с контрольно
счетными органами муниципальных образований.

Кроме экспертных и контрольных мероприятий мы очень много го
товили наших документов в отношении тех проектов нормативно
правовых актов, которые направляло в наш адрес Законодательное Собра
ние. Таких документов за прошлый год было подготовлено в количестве 
78 единиц. В год, когда у нас распространялась коронавирусная инфекция 
и когда у нас отдельная категория населения нуждались в отдельных мерах
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социальной поддержки, безусловно Контрольно-счетная палата с учетом 
экономических выкладок высказывало свою позицию. И большая часть, 
значит, пожеланий, предложений она была услышана. Часть предложений 
она была учтена при принятии документов в окончательной редакции.

Также в своем выступлении я бы хотела особо отметить вот ту ра
боту, которую проводила Контрольно-счетная палата в рамках рабочих 
групп, которые состоялись до рассмотрения отдельных актуальных вопро
сов на комитетах и комиссиях Законодательного Собрания, то есть, вот 
такой разговор, который в основном был, он процедурно правильный, в 
рабочем порядке, он позволял выверить все позиции, в том числе услы
шать нашу позицию и принять окончательное решение.

В прошлом году я особо хотела бы отметить, что мы очень плотно 
работали с комитетом по социально-культурному законодательству. Здесь 
мы смотрели вопросы по нормативам, которые направлены на поддержку 
общего и дошкольного образования, нормативы по субвенциям, также мы 
смотрели корректировку между субвенциями между дошкольным и общим 
образованием. Когда мы поддержали в конце года 11 наших муниципаль
ных образований, которые более нуждались в финансовой поддержке, чем 
другое направление.

Кроме того, Контрольно-счетная палата в течение года очень много 
работала по питанию. Мы принимали участие в разработке нашего базово
го большого закона, и здесь мы высказывали свою позицию в отношении 
питания в частных школах, в учреждениях профессионального образова
ния, детям-сиротам и т.д. Здесь скажем, вот эта работа, она наверно, в ко
нечном итоге позволила сэкономить определенные средства, помогла пра
вильно сориентировать наших бюджетополучателей на эффективное ис
пользование бюджетных средств. И в настоящее время совместно с коми
тетом по бюджету и мы работаем также в плане методической работы по 
освоению средств, которые предоставлены на капитальный ремонт обра
зовательных учреждений. Это также очень большой федеральный проект, 
который реализуется в нашей Иркутской области. И я полагаю, вот та ра
бота, которая в методической поддержке она в настоящее время проводит
ся, она позволит в будущем, потому что возможно проверки будут в 2023 
году и в последующие периоды, и не только скажем Контрольно-счетной 
палатой, а также федеральными контролирующими органами, она все-таки 
позволит избежать вот те ошибки, которые мы первоначально видим.

Мы много мониторингов проводили по исполнению бюджета: это 
исполнение областного бюджета, бюджета от ТФОМСа, по детям-сиротам, 
по дорожному хозяйству, по региональным проектам, по местным бюдже
там. Все документы они направлены в адрес Законодательного Собрания и 
Г убернатора.

В условиях меняющейся экономики на сегодняшний день Кон
трольно-счетная палата готова присоединиться вот к тем процессам, кото
рые уже сегодня идут, и готовы оценивать предполагаемое поступление 
доходов. Мы уже такую задачу перед собой ставили. Если сегодня смот
реть нашу доходную часть, мы видим что... Я напомню, что доходная 
часть областного бюджета сегодня составляет 213 миллиардов рублей, и 
напомню, что из этого количества 163 миллиарда - это налоговый и нена
логовый доходы. Если посмотреть тенденцию поступления на сегодняш
ний день (мы смотрели ее из электронного бюджета, у нас теперь есть та
кая возможность) по состоянию на 15 апреля, мы видим, что налоговые, 
неналоговые доходы поступили в бюджет в объеме 77 миллиардов рублей,
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это в целом доходы поступили. Налоговые доходы поступили в объеме 63 
миллиарда, разница - это федеральная помощь. Из 63 миллиардов большая 
часть налогов, которая поступила у нас на сегодняшний день, она связана с 
группой налога на прибыль и подоходный налог. Налог на прибыль зачис
лен в объеме 36 миллиардов, это также очень большой процент. Он прак
тически приближается к 50 % исполнению планового годового назначе
ния.

Сегодняшнее состояние, сегодняшние процессы, которые у нас от
мечаются, и они наверное прямое отражение возможно не нашли в первом 
квартале. Возможно, они найдут отражение во втором полугодии. Мы без
условно будем подключаться к этому процессу. И мы видим, что сегодня 
многие предприятия, они накапливают свою в том числе и денежную при
быль, и мы это видим из соответствующего отчета. Между тем идет не
большое опоздание по зачислению налогов. Я думаю, что это во многом 
связано с теми документами, которые принимаются на федеральном 
уровне, в том числе пролонгация сроков оплаты налога на прибыль, в ча
сти авансовых платежей, она позволяет хозяйствующим субъектам, кото
рые платят, являются налогоплательщиками в областной бюджет, оставить 
эти средства у себя, и может в последующем, если позволит это законода
тельство, и не будет последующих пролонгаций, зачислять в областной 
бюджет.

Также я хотела обратить внимание на то, что сейчас много говорят 
о том, чтобы были сокращены проверки хозяйствующих субъектов. Ну, я 
просто обращаю внимание в этом плане, что проверки или это ограниче
ние касается в основном контрольных надзорных органов, и оно не подле
жит корректировке наших действий со стороны Счетной палаты.

И также, еще один момент, на который я хотела обратить внимание, 
это государственный долг. У нас государственный долг весь год. Я напом
ню, что он был практически около 30 миллиардов рублей. И напомню, что 
в конце года он у нас снизился более чем в два получается раза. Он соста
вил 14 миллиардов 200 миллионов рублей. Это хорошо или плохо. Мы 
этот также вопрос обсуждали на комитете по собственности. И здесь я хо
чу сказать, что вот тот долг, который сложился на сегодняшний день - это 
практически бюджетные кредиты. Сейчас есть тема замены коммерческих 
кредитов на бюджетные. У нас может быть это благоприятно на регио
нальном уровне, что не скажешь о местных бюджетах. По местным бюд
жетам общий сегодня долг составляет 6 миллиардов 700 миллионов руб
лей. Это муниципальный долг. Здесь более 5 миллиардов рублей прихо
дится именно на коммерческие кредиты. Здесь мы не видим, чтобы было 
какое-то замещение, скажем по коммерческим кредитам, там бюджетными 
кредитами. И на это мы тоже намерены обратить особое внимание.

Также говоря о государственном долге, я хочу сказать, что в насто
ящее время Счетная палата Российской Федерации в нашем субъекте про
водит контрольное мероприятие. Оно идет с 11 апреля по 29 апреля, рабо
тает группа из Счетной палаты. И здесь также коллеги обратили внимание 
на то, что отдельные вопросы, которые связаны с предоставлением именно 
бюджетных кредитов нашим муниципальным образованиям, в силу от
дельных норм и федерального законодательства они решаются в точечном 
режиме. И тут нет таких особых каких-то нормативов, которые предпола
гали какую-то часть вот этих кредитов передать нашим местным бюдже
там.

По местным бюджетам. Это в основном бюджеты городских окру
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гов, которые позволили себе более 5 миллиардов или вынуждены были 
более 5 миллиардов привлечь коммерческих кредитов. Если есть заинтере
сованность в рабочей встрече рабочей группы со Счетной палатой я гото
ва, Александр Викторович, вот такую рабочую встречу организовать, что
бы еще раз послушать позицию федеральных, скажем наших коллег по по
воду, в том числе по поводу того правильно или неправильно, ну скажем 
быстрое или резкое снижение государственного долга, потому что госу
дарственный долг это, наверное, в первую очередь непросто как долг, как 
само название. А это все-таки предполагаемые действия, направляемые на 
поддержку инвестиций в основной капитал, и как следствие из которого, 
это дополнительные налоги, рабочие места, и такая вот позиция. Я готова, 
Александр Викторович, Наталья Игоревна, Ольга Николаевна, потому что 
вы курируете экономику, организовать такую встречу вам.

В целом, я считаю, что Контрольно-счетная палата вот те задачи, 
которые предусмотрены действующим законодательством, они были вы
полнены.

И также завершая свое выступление, я хотела еще раз поблагода
рить, потому что я эту благодарность выражала на всех комитетах и ко
миссиях, депутатскому корпусу за поддержку, за совершенствование 
наших правовых основ деятельности Контрольно-счетной палаты. Спаси
бо.

Я готова ответить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:16:34. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Ирина Петровна. Пожалуйста, Брилка Сергей Фатеевич. 
Ваш вопрос.

БРИЛКА С.Ф. -  сенатор Российской Федерации -  представитель от Зако
нодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:16:40. Речь 0 мин 26 сек

Спасибо, Александр Викторович. Уважаемая Ирина Петровна, ска
жите, пожалуйста, вы на память можете сказать динамику изменений по 
предоставлению жилья детям-сиротам за вот период проверки вашей. Я 
смотрю у вас в отчете эта позиция обозначена. Как у нас обстоят дела? Мы 
идем с улучшением Иркутская область?

МОРОХОЕВА И.П. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 12:17:06. Речь 1 мин 59 сек

Значит, мы проводим. Спасибо большое, Сергей Фатеевич. У нас 
динамика немножко изменилась в прошлом году, потому что мы предла
гали сертификаты. То есть, не заменяя жилье, и мы приблизились пример
но к 1000 мест. Это в прошлые годы. А в те годы предыдущие, эта цифра у 
нас составляла 300 - 200 единиц.

Между тем, как отметила наша экспертиза, не все контракты, кото
рые в том числе были предоставлены из федерального бюджета, они были 
освоены в силу разных, скажем, причин и не позволили расширить вот это
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количество.
По количеству потребностей мы занимаем одно из ведущих мест в 

Российской Федерации. У нас эта потребность зашкаливает уже за 11 ты
сяч. И, к сожалению, эта численность, она растет, и мы не успеваем свои
ми, может быть какими-то правильными действиями, в том числе выдачи 
вот этих сертификатов, все-таки, ну приостановить вот этот рост. У нас 
было рабочее совещание с прокуратурой, из которого я также услышала... 
Ну, то есть Контрольно-счетная палата услышали, что получение вот этих 
сертификатов, скажем, оно не заменяет право ребенка- сироту, в последу
ющем претендовать опять на жилое помещение. Может быть, вот есть еще 
раз, вот эта позиция где-то она обозначена в протоколах. Нужно еще раз 
вот эту ситуацию изучить. То есть, даже направляя средства там 200 - 300, 
у нас там 500 миллионов рублей тратится. Правильно ли мы поступаем, 
когда выдаем сертификат, если ребенок в последующем может также пре
тендовать на... скажем жилье.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Сергей Фатеевич.

БРИЛКА С.Ф. -  сенатор Российской Федерации -  представитель от Зако
нодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:19:04. Речь 0 мин 25 сек

Я вас немножко назвал не так. А вот, реализация сертификатов? 
Качественные показатели по жилью вот как-то анализируются? Потому 
что там же предоставляется собственное право владельцу сертификата 
приобретать жилье. Так ведь, да?

МОРОХОЕВА И.П. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 12:19:29. Речь 0 мин 48 сек

Да, да.

БРИЛКА С.Ф.
Качественные показатели в этой ситуации как они выглядят?

МОРОХОЕВА И.П.
Ну здесь, вот по качественному я сейчас еще не готова ответить. Я, 

Сергей Фатеевич, давайте вот пока... Мы пока смотрели статистику. То, 
что у нас это был мониторинг, не контрольное мероприятие. По качеству 
мы уточним еще раз, в каком плане мониторится, вот скажем это качество, 
потому что проведенное наше контрольное мероприятие (это было кон
трольное). Мы безусловно это качество ценили и совместно с общероссий
ским народным фронтом мы выявили (это публичная информация, ее все 
видели, слышали)... Мы выявили такие факты, это ну по сути дела это фак
ты установила Контрольно-счетная палата. Когда жилье, оно было предо
ставлено, ну, не совсем качественным и с большими отклонениями от 
норм.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:20:17. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, Обухов Анатолий Васильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:20:22. Речь 0 мин 21 сек

Ирина Петровна, за минувший отчетный период были ли заявления, 
жалобы на действия КСП? И что за история когда несколько распоряже
ний, несколько раз были продублированы одними и теми же номерами. У 
меня все.

МОРОХОЕВА И.П. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 12:20:43. Речь 0 мин 14 сек

Ага, большое спасибо. Я отчитываюсь за 2021 год. В 2021 году жа
лоб на действия, бездействия не поступали, в 2021 году.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:20:58. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо, Ирина Петровна. Пожалуйста, Гаськов Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 12:20:59. Речь 1 мин 18 сек

Ирина Петровна, добрый день. Так сказать, вот в продолжение 
нашего разговора на комитете по вашему отчету. Вот можете пояснить. У 
меня есть несколько вопросов. Поправками в Федеральный закон № 6, ко
торый о контрольно-счетных органах внесена была возможность исполне
ния региональными КСП полномочий местных органов этих. Во многих 
регионах страны уже приступили уже к этим полномочиям. Вопрос. Поче
му в нашем регионе не используется эта норма Федерального закона? Вто
рой вопрос. Успеваете, да?

МОРОХОЕВА И.П. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 12:22:17. Речь 0 мин 4 сек 

Ну давайте, я отвечать буду.

ГАСЬКОВ А.Ю.
На сегодня какую нагрузку несут местные бюджеты на содержание 

местных органов ... контрольно-счетных органов.
Третий вопрос. Какой уровень зарплаты председателя контрольно

счетного органа муниципального района, городского округа и поселения?
Четвертый вопрос. Есть ли анализ по эффективности деятельности 

и целесообразности наличия контрольно-счетных органов в особенно в по
селениях, которые можно передать на уровне региона.
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И пятый вопрос. Уже частный. Скажите, у вас есть сегодня вакан
сии в Контрольно-счетной палате? И какие вакансии?

МОРОХОЕВА И.П.
Так, третий вопрос, это у вас был, извините..

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:22:21. Речь 0 мин 3 сек

Александр Юрьевич, я думаю, что Ирина Петровна даже не успела 
записать. Повторите еще раз.

МОРОХОЕВА И.П.
Вот третий вопрос, еще раз скажите.

ЕАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 12:22:24. Речь 0 мин 28 сек

Третий вопрос. Какой уровень зарплаты председателя КСО..

МОРОХОЕВА И.П.
Все, все. Я записала. Все, все. Я поняла.

ГАСЬКОВ А.Ю.
И четвертый вопрос. Есть ли анализ по эффективности деятельно

сти и целесообразности наличия контрольно-счетных органов особенно в 
поселениях, которые можно передать на уровне региона?

МОРОХОЕВА И.П.
Да. Мы этот..

ГАСЬКОВ А.Ю.
Нет. Мы, так сказать, как бы начали. Надо было подготовиться. 

Вскользь мы обсудили. Я просто поясню потом в выступлении, о чем идет 
речь.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Хорошо.

МОРОХОЕВА И.П. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 12:22:52. Речь 7 мин 0 сек

Мы вообще обсуждали эту норму. На самом деле есть такая норма, 
есть возможность по передаче полномочий контрольно-счетных органов. 
Но, я может быть скажу это никак в законе написано. Полномочий кон
трольно-счетных органов муниципального образования на уровень палат. 
Такая норма имеется. Если есть какая-то целесообразность мы готовы эту 
норму скажем реализовывать.

Александр Викторович, мы же с вами обсуждали эту норму в про
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шлом году. А так, у нас сегодня достаточная сеть контрольно-счетных ор
ганов. Она образована, 51 муниципальный контрольно-счетный орган. Они 
в большинстве своем, получая полномочия от поселений, от поселений. 
Мы практически на 99 % охватываем внешним муниципальным контролем 
все наши муниципальные образования.

Ну, вот эта новелла, о которой вы говорили, она на самом деле есть, 
то есть вот эти полномочия, которые передаются от поселения на район. 
Это только район, а не городские округа, она возмездная. И там конечно 
очень большой шаг. Потому что, кто как договорился. Вообще мы, Кон
трольно-счетная палата с учетом рекомендаций Счетной палаты предлага
ли, ну хотя бы две тысячи. Ну что было, как-то мало. А кто-то просит и 
миллион, поэтому конечно дотационные сельские поселения они не могут 
эти деньги платить. В целом скажем. Ну, здесь и в Бюджетном кодексе 
есть пробельность, которая не решена до сих пор. Как передать межбюд
жетный трансфер. Мы тоже эту тему, да, Михаил Васильевич, с вами же 
смотрели. А то, что сейчас внесли в Федеральный закон, да есть такая 
норма и она не предполагает передачу оплаты поселений на уровень, то 
есть безвозмездно. Такая возможность есть.

Что касается нагрузки на бюджет, да? От КСО я так поняла, да? 
Ага. Вообще в целом, содержание всех контрольно-счетных органов му
ниципальных образований, если вы мне вопрос так задали, оно обходится 
примерно 250 миллионов рублей получается в год. Вот это всех пятидеся
ти. Мы считаем статистику, направляем ее, у нас есть соответствующий 
учет. Мы такой учет проводим ежегодно. Этот учет, он наверно в после
дующем 2022 году будет больше, потому что у нас контрольно-счетные 
органы, многие контрольно-счетные органы, вот 6 у нас таких было, кото
рые не имели статус юридического лица. И они теперь, то есть сидели в 
составе Думы и учет обособлено их, расходы обособлено не считались. 
Теперь так будет в 2022 году, будет больше, это порядка 250 миллионов 
рублей. Уровень заработной платы, это вообще, ну скажем. Ну, я наверно 
не могу, это какие-то наверно персональные данные. Я могу наверно 
назвать средний уровень заработной платы, который есть в контрольно
счетных органах по председателям.

Я просто знаю, ну хочу вам сказать, что заработная плата в основ
ном председателя контрольно-счетных органов муниципальных образова
ний она зависит от главы. Это примерно 70 % от главы. У нас главы полу
чают и 380. Ну, по максимуму.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Некоторые муниципальные образования. Зарплата председателя 

КСП больше, чем зарплата председателя КСП области. Да, Ирина Петров
на? Есть такие?

МОРОХОЕВА И.П.
Да. Есть такие. Да. Да и председателя Законодательного Собрания 

Иркутской области она больше. Есть такие муниципальные образования.
И в этой связи мы бы вообще хотели, конечно, чтобы вот тот зако

нопроект, который он там правильный или неправильный, потому что 
много спорили в прошлом году о материальном стимулировании и соци
альных выплат гарантий контрольно-счетным органам. Он если б был бы 
принят, то мы бы тогда может как-то упорядочили бы, и сделали бы, ну 
скажем, чтобы она была примерно верная эта заработная плата, и пример
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но она была бы одинаковой. Но нам, в прошлом году, он находится доку
мент в проработке, и мы готовы также подключиться к этому вопросу.

А, эффективность контрольно-счетных органов, она безусловно 
имеется, потому что контрольно-счетные органы выполняют полномочия, 
предусмотренные Бюджетным кодексом, но эффективность наверно раз
ная. И у нас есть позиция Счетной палаты Российской Федерации все-таки 
не образовывать контрольно-счетные органы в поселениях. Если мы обра
зовываем палаты, то пусть они будут все-таки. И укреплять мы должны 
палаты на уровне городских округов и районов, а поселений у нас их 9. И 
у нас на самом деле есть даже отдельная палата, где 0,4 единицы, там по
тому что может и людей нет, да. Вот они настаивают 0,4. Либо получается, 
когда есть такие палаты и зарплата там, в принципе тоже неплохая. Когда 
они вроде бы год весь прожили. Вот, вы же меня спрашивали, сколько 
нарушений, т.д. Мы по классификатору все это считаем, потому что мы 
обязаны об этом отчитываться. А у них по итогам, скажем, есть такие па
латы, это официальные данные, когда нарушений не было установлено. К 
сожалению, это все, такое место есть. И мы наверно должны вместе, в том 
числе с вами и вы представляете муниципальное образование, в этом 
направлении работать и разъяснять вот по развитию, поддержке наших 
местных КСО.

Что касается вакансий. Да вакансии у нас имеются в Контрольно
счетной палате. Мы просто. Получается, у нас есть вакансии, как по госу
дарственным должностям, так и по ГГСам. Ну, вопрос этот...

Мы ведем работу в соответствии с действующим законодатель
ством. У нас тоже есть определенные причины, которые связаны, в том 
числе и с помещением. Мы тоже в этом направлении этот вопрос прораба
тываем, потому что сегодня едино моментно принять решение по увеличе
нию вот по тому, которое предложено, возможности такой физически, к 
сожалению, нет.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Обухов Анатолий Васильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:29:52. Речь 0 мин 30 сек

Ирина Петровна, вы как-то не ответили на мой вопрос. Я задал во
прос. Были ли жалобы, заявления по деятельности КСП за отчетный пери
од. Необязательно они должны заканчиваться 31 декабря 2021 года. И вы 
не ответили на мой вопрос. Что у вас была за история, когда несколько 
распоряжений за одним номером были, появились у вас. Что было в одной 
из жалоб, которую мы рассматривали на комитете.

МОРОХОЕВА И.П. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 12:30:22. Речь 0 мин 29 сек

Большое спасибо за вопрос. Значит, я вот представила вам отчет о 
деятельности за прошлый год. Все цифры и все характеристики, это харак
теристики прошлого года. Если вот наступит срок или вы обозначите еже
квартальную отчетность, я готова эти сведения все предоставить. Это от
крытая информация.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:30:51. Речь 0 мин 2 сек

Пожалуйста, Носенко Ольга Николаевна. Ваш вопрос.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:30:53. Речь 1 мин 36 сек

Спасибо большое, уважаемая Ирина Петровна, но я благодарю вас 
за ту проделанную работу. И я знаю, я очень много с вами сотрудничала. 
Комитет наш по собственности и экономической политике и много навер
но обращений было именно от меня по разным министерствам. Ну, вопрос 
у меня будет следующий. Нарушение при формировании и исполнении 
бюджетов самая большая сумма 6 миллиардов рублей. А процент проверя
емых средств какой? Чтобы понимать. Сколько проверили средств и 
сколько нарушено, потому что при рассмотрении одного заключения ми
нистерство труда и занятости это касалось. Проверили, там миллион руб
лей и на 700 тысяч было нарушений. Ну, 70 % нарушений, различных 
нарушений.

Я считаю, что или там непрофессионалы вообще работают в мини
стерстве труда и занятости или это умышленно все это было сделано. Это 
не мелкие нарушения, это умышленные нарушения, которые может быть 
кто-то бы и не заметил. Но спасибо Контрольно-счетной палате. И много 
нарушений было выявлено, когда мы проверяли центры образования и со
действию трудоустройству. Помните да, какие нарушения. И квартиры по
купали и аренду не указывали, и договоры такие заключали, что не испол
няли эти договоры. Поэтому вот меня такой вопрос интересует. Сколько 
проверено и какой процесс вот выявленных нарушений. Вы же не 100 % 
проверяете? Да?

МОРОХОЕВА И.П. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 12:32:29. Речь 0 мин 55 сек

Нет, нет. Вот речь идет... Большое спасибо, Ольга Николаевна. Мы 
сейчас ведем статистику в отношении контрольных мероприятий. Их было 
22. Объем проверенных средств по всем контрольным мероприятиям, по 
22, составил -27 миллиардов. Выявлено нарушений по строке «Формиро
вание и исполнение бюджета» - 5 миллиардов. Это много или мало? В 
принципе, я бы сказала, что, наверное, в прошлом году в отношении про
веренных средств это было побольше, потому что у нас до этого всегда 
где-то было около 10 - 15 %. И это в принципе такой средний процент по 
стране. Это не только, скажем, ну, среднестатистические наверно цифры. 
Но в прошлом году было чуть больше.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:33:24. Речь 0 мин 38 сек
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Вопросы есть, коллеги еще? Ирина Петровна, у меня вопрос. Вот 
вы сказали, что готовы подключиться к работе вот по усовершенствова
нию закона о государственных гарантиях, о гарантиях для органов КСО. 
Ну вот, а мы можем руками КСП возглавить эту разработку этого закона? 
Чтобы привести в соответствие те выпады, которые вот мы, в том числе 
комментировали сегодня. И вот Александр Юрьевич сейчас, так уже чув
ствую, что он в эту сторону хотел задать этот вопрос. Может ли КСП вы
ступить разработчиком этого закона?

МОРОХОЕВА И.П. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 12:34:01. Речь 0 мин 32 сек

Большое спасибо, если вы нам скажем доверите такую работу. Мы 
конечно подключимся. И более того, Александр Викторович, наша палата 
возглавляет работу контрольно-счетных органов в Сибирском Федераль
ном округе. Я готова в принципе еще обсудить с коллегами, потому что 
когда мы встречались на своих площадках, вы вообще информировали, что 
есть концепция вот этого закона. И у нас все до сих пор спрашивают. А вы 
все-таки ее реализовали или не реализовали. Ну, готовы подключиться. 
Г отовы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:34:33. Речь 2 мин 11 сек

Ну вот, контрольная комиссия, комитет по госстроительству, мне 
кажется, что надо как-то объединять эти усилия. Мы же вот пионеры сего
дня по нестационарным торговым объектам. Ну, может мы и в этом, в чем- 
то будем пионеры, разработаем модельный какой-то законопроект, кото
рый потом будет использован другими субъектами СФО. Ну, тема пра
вильная, она тема упорядочивания. Вот. Это первый вопрос.

Второй вопрос. Вот, вы сказали про помещение. Но, мы же встре
чались перед бюджетом прошлого года и договорились, что мы найдем, 
что мы сделаем поправку в бюджет о том, чтобы выделить дополнитель
ные деньги, чтобы часть помещений мы взяли в аренду и заполнили вакан
сии вот аудиторов и их инспекций, потому что у нас две вакансии, а поса
дить их действительно некуда. Мы сделали эту поправку или нет?

МОРОХОЕВА И.П.
Александр Викторович, мы сделали эту поправку в бюджет про

шлого года. Мы не делали в бюджет прошлого года. Мы этот вопрос по 
этому году обсуждали, в том числе с Минфином. И нам сказали: вот с како
го времени у вас будет такая возможность, мы эту возможность, скажем, 
реализуем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Никогда, Ирина Петровна, у них никогда не будет возможности. 

Вот я прошу вас. Я считал, что мы договорились уже с вами в прошлом 
году. Но теперь, я прошу просто читать это в стенограмме и пользоваться 
как руководством к действию. Нам нужно в ближайшее уточнение бюдже
та обязательно внести поправку на то, чтобы взять помещение в аренду,
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потому что это перегруженный состав существующей Контрольно-счетной 
палаты. Это невозможность Законодательному Собранию заполнить две 
вакансии аудиторов, которые мы уже приняли. Соответственно укомплек
товать их инспекциями, поэтому прошу этот вопрос обязательно учесть. 
Вот майское, июньское уточнение в бюджет.

МОРОХОЕВА И.П.
Хорошо. Вот, Александр Викторович. Да, хорошо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Посчитайте и эти цифры внесите. Будем голосовать за эту поправку 

и изыски.

МОРОХОЕВА И.П.
Хорошо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
И помогать Минфину, изыскивать возможность, чтобы у нас была 

полностью укомплектованная Контрольно-счетная палата. Все, спасибо. 
Вопросов больше нет коллеги, да? Тогда. Ирина Петровна, спасибо за до
клад. Спасибо за ответы на вопросы. Пожалуйста, выступление. Гаськов 
Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:36:44. Речь 3 мин 30 сек

Спасибо, Александр Викторович. Вы, так сказать, маленько меня 
опередили. Но по праву ведущего, вы имеете все право, когда сделали 
предложение внести изменения в 6 закон КСП. Че-то не работает. А, по
ближе, коллеги. Александр Викторович, вы опередили меня. Ну, сделали 
абсолютно правильно предложение, что отработать областной закон в этой 
теме по изменению в 6-ФЗ закон.

Просто коллеги, вот я хочу сказать. Ну, вот уже два года мониторю 
эту тему. Конечно сложно ее собирать. Но вот, когда сегодня Наталья 
Игоревна отдавала свой закон, где 500 миллионов с Правительства вытас
кивают, чтобы нам на проекты на наши муниципальные образования. Ко
нечно правильный законопроект, да. Но вот, когда эти деньги возвращают
ся как бы в реальную среду, реально видят люди, это я могу понять да.

Что касается наших контрольно-счетных органов. Вот я озвучу. 
Хоть Ирина Петровна не стала озвучивать зарплаты. Допустим, которые я 
мониторю два года. Вот возьмем город Иркутск. Город Иркутск, принци
пиально не подает по законодательству зарплату, но если взять доходы 
муниципальных служащих, то например зарплата КСП руководителей до
ходы более 500 тысяч рублей в месяц. Допустим, взять город Братск. На 
первое 2021 было 226 тысяч, сегодня 330 тысяч. Понимаете, да. Эта зар
плата председателя КСП. У нас, можно Усть-Илимск взять, да там. Усть- 
Илимск 240 тысяч: это начисление, это зарплата плюс НДФЛ. Это без 
всех других социальных доплат, которые еще внесет областной бюджет 
плюсом в социальные законы. Потом возьмем Усть-Кутский район. 212 
тысяч, понимаете. Прикольно еще, ой, извините, не прикольно. Есть инте
рес, оговорился. Есть Тайшетский район. Председатель КСП, 136 тысяч
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рублей. Есть еще Тайшетское муниципальное образование, еще 109 тысяч 
рублей. Понимаете, да. Вот такой маленький райончик и такие зарплаты. 
Возьмем Слюдянский район, 164 тысяч рублей и Байкальский, еще Бай
кальск в составе, 96 тысяч рублей. Это зарплаты, это только председатели 
контрольно-счетных органов. Я не говорю без остальных добавлений, 
скажем так, на штаты аудиторов, на технических работников и все осталь
ное. Вот, Ирина Петровна сказала примерно 250 тысяч. Я посмотрел 2021 
год, 2020 год. Рост идет везде, по зарплате идет рост, да, так сказать. Ири
на Петровна не все показала там данные. Она показала, что в некоторых 
поселениях ноль проверок. Понимаете, ноль проверок. И все они удачные. 
Где-то есть удачные, то есть никто сам себя, своего мэра не будет, так ска
зать своего мэра критиковать будет, поэтому я говорю сегодня об эффек
тивности использования бюджетных средств. Понимаете, вот такая 
нагрузка, которую сегодня несет областной бюджет. Конечно у нас, когда 
говорит (непонятно), что у нас денег нет на соцвыплаты, нет на детей. Но 
здесь, мы просто обеспечиваем суперзарплатами эти органы, поэтому ко
нечно коллеги надо привести в соответствие. Мы деньги должны считать, 
и есть закон федеральный, который позволяет нам это сделать. У нас мощ
ное КСП. Если Александр Викторович говорит, мы укомплектуем. Не зря 
я спросил сколько вакансий, мы укомплектуем полностью КСП рабочими 
инспекциями, остальное. Я думаю, они вполне смогут и четко нам пока
зать, как используются областные бюджетные деньги. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:40:14. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо, Александр Юрьевич. Пожалуйста, Анатолий Васильевич 
Обухов. Ваше выступление.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:40:18. Речь 0 мин 31 сек

Спасибо. Не вижу оснований одобрять отчет КСП за 2021 год, по
тому что были заявления, жалобы на отчетный период. И вот одна из жа
лоб признана, конечно, частично обоснованной, но там скрыты факты, ко
торые меня настораживают. Например, несколько распоряжений за одним 
числом были, за одним номером точнее, поэтому предлагаю пока не голо
совать за принятие отчета КСП.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:40:49. Речь 0 мин 7 сек

Спасибо, Анатолий Васильевич. Пожалуйста, Брилка Сергей Фатеевич.

БРИЛКА С.Ф. -  сенатор Российской Федерации -  представитель от Зако
нодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:40:56. Речь 2 мин 0 сек

Уважаемые коллеги, я с большим удовольствием сегодня прослу
шал отчет Ирины Петровны. Она по-прежнему демонстрирует качествен
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 17/52)

ную работу, профессиональную работу и компетентную работу, поэтому я 
удивляюсь когда мы о какой-то жалобе говорим об одной, да. Она в своем 
отчете показала динамику проверок, эффективность проверок, качествен
ных проверок. И я думаю, что редкий случай, когда контрольно-счетный 
орган Иркутской области возглавляет такой компетентный человек. Вот. Я 
поинтересовался. Я знал, что в повестке сегодня дня будет отчет. Я поин
тересовался на федеральном уровне, какое мнение об Ирине Петровне в 
Счетной палате Российской Федерации. Мнение как о высокопрофессио
нальном человеке и вполне эффективной работе счетного органа. Ну, 
наверно какие-то требования у вас могут возникать, здесь вопросов нет. 
Но, то, что сегодня счетная палата, Контрольно-счетная палата Иркутской 
области является лидером в Сибирском Федеральном округе, это тоже о 
чем-то говорит. Поэтому вот, по каким-то там прегрешениям два раза под 
одним номером что-то там написали, я не понимаю. Может быть, Ирина 
Петровна как-то разберется и ответит на этот вопрос.

Но в целом я считаю, что вот этот отчет, он заслуживает очень та
кого внимательного профессионального отношения. Контрольно-счетная 
палата у нас, во всяком случае в предыдущие пять лет, когда я работал 
председателем Законодательного Собрания, непростые времена были. Ра
боту Контрольно-счетная палата демонстрировала очень эффективную. 
Спасибо за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:42:56. Речь 0 мин 12 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Уважаемые коллеги, вопросов нет. Вы
ступлений нет. Пожалуйста, позицию комиссии по контрольной деятель
ности Сагдеев Тимур Ринатович.

САГДЕЕВ Т.Р. -  председатель комиссии по контрольной деятельности За
конодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:43:08. Речь 0 мин 16 сек

Уважаемые коллеги, как я уже сегодня говорил. Отчет Контрольно
счетной палаты за 2021 год был рассмотрен на комиссии. Решение комис
сии: рекомендовать принять к сведению. Спасибо. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:43:24. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Тимур Ринатович. Уважаемые коллеги, голосуем. Приня
тие постановления.

Принять постановление 
Время: 12:43:29
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  28. Против -  2. Воздержались -  8. Не голосовали -  0.
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Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:43:29. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято.

10. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-973 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В ЧАСТЬ 4 СТАТЬИ 6 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДОПОЛНИ
ТЕЛЬНОЙ МЕРЕ СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ СЕМЕЙ, ИМЕЮЩИХ ДЕТЕЙ, В 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:43:48. Речь 0 мин 14 сек

Продолжение рассмотрения вопроса № 10. Проект закона «О вне
сении изменения в часть 4 статьи 6 Закона Иркутской области «О допол
нительной мере социальной поддержки семей, имеющих детей, в Иркут
ской области» (законодательная инициатива депутата Законодательного 
Собрания Гаськова Александра Юрьевича), 2-е чтение. Пожалуйста, Алек
сандр Юрьевич, вам слово.

ЕАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 12:44:02. Речь 0 мин 27 сек

Уважаемые коллеги, в перерыве провели комитеТ.Р.ассмотрели по
правки, внесенные депутатами Лобковым, Гаськовым. Решение комитета: 
сформировать таблицу одобренных поправок к проекту закона 973. Внести 
на рассмотрение Заксобрания таблицу одобренных поправок. И третье: ре
комендовать Заксобранию принять Закон во втором (окончательном) чте
нии. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:44:29. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо, Александр Юрьевич. Голосуем таблицу одобренных по
правок.

ГОЛОСОВА- Принять таблицу одобренных поправок 
ЛИ: Время: 12:44:37
(п.10/53) Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:44:37. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.
Еолосуем: принять Закон и направить Губернатору Иркутской об

ласти для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 12:44:53
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:44:53. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято.

7. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-981 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ 
В СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ТРАНСПОРТНОМ НАЛОГЕ» (В 
ЧАСТИ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ НАЛОГОВОЙ ЛЬГОТЫ)» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:45:12. Речь 0 мин 10 сек

Продолжение рассмотрения вопроса № 7. Проект закона Иркутской 
области «О внесении изменения в статью 2 Закона Иркутской области «О 
транспортном налоге», 2-е чтение. Пожалуйста, Дикусарова Наталья Иго
ревна - председатель комитета по бюджету и ценообразованию.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству Законо
дательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:45:22. Речь 4 мин 56 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, у нас За
кон "О транспортном налоге". Он принимался достаточно давно и сформу
лирован он был таким образом на сегодняшний день, что при наличии ка
тегорий льготников, таких, как ветераны Великой Отечественной войны, 
ветераны труда, инвалиды всех категорий, ветераны боевых действий, 
многодетные семьи, пенсионеры, другие категории льготные, которые 
предусмотрены в этом Законе, при этом они имели неравные права при 
получении этих льгот. Вот, например, в Законе существовала такая ого
ворка, что легковые автомобили большей мощности, на них применялась 
налоговая льгота, только если эти автомобили 7 лет и старше. Вот сегодня 
комитет, проработав все эти вопросы, принял очень существенные поправ

ГОЛОСОВА-
ЛИ:
(п. 10/54)
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ки к указанному проекту закона и устранил эту несправедливость. Я не
много пройду по тем поправкам, которые были приняты.

Первый пункт у нас касается ветеранов Великой Отечественной 
войны, ветеранов труда, инвалидов всех категорий. Мы установили еди
ный подход к льготируемой категории легковых автомобилей с мощно
стью двигателя до 200 лошадиных сил. При этом для ветеранов боевых 
действий мы тоже установили единую категорию для легковых автомоби
лей, тоже с мощностью двигателя до 200 лошадиных сил, без отсылки на 
дату изготовления автомобиля, то есть без данности и даты этого автомо
биля. Кроме того, то же самое изменение у нас коснулось многодетных 
семей. Один из родителей многодетной семьи также будет иметь теперь 
право на льготу по транспортному налогу. Если это будет касаться легко
вого автомобиля, то так же с мощностью двигателя до 20 лошадиных сил 
независимо от даты производства этого автомобиля.

То же самое изменение коснулось второго транспортного средства, 
на которое в этом Законе предполагается льгота в размере 90 % от уста
новленных налоговых ставок для одного из родителей многодетной семьи. 
Мы тоже там установили единую категорию легковых автомобилей с 
мощностью двигателя до 200 лошадиных сил. По сути по своей, мы сего
дня сделали одинаковый подход для всех тех льгот, которые предусмотре
ны для ветеранов Великой Отечественной войны, ветеранов труда, инва
лидов, ветеранов боевых действий, многодетных и пенсионеров, что, ну, 
вот действительно будет демонстрировать единый подход ко всем льгот
никам. Если простыми словами говорить, то, наверное, сложно себе пред
ставить, когда ветеран боевых действий, у которого машина старше 7 лет, 
может пользоваться льготой с мощностью двигателя до 200 лошадиных 
сил, а тот, у кого транспортное средство младше 7 лет, не сможет восполь
зоваться этой льготой. Это на самом деле неправильный подход, поэтому 
сегодня мы этот подход убрали. Депутаты приняли соответствующую по
правку. Инициатором поправки явился комитет по бюджету.

Кроме того, по предложению Федеральной налоговой службы мы 
ввели в этот Закон так называемое "проактивное" применение налоговых 
льгот. Вот об этом очень много говорит Председатель Правительства Рос
сийской Федерации Михаил Мишустин, когда говорит о том, что любые 
взаимодействия с органами государственной власти должны быть ком
фортны и удобны. То есть любая льгота должна быть автоматическая, если 
она предусмотрена в Законе. Любая госуслуга должна быть автоматиче
ская без лишних походов в государственные органы. Соответственно, мы в 
Законе убрали необходимость для льготополучателей подавать какие-то 
документы, заявления, куда-то идти, что-то выбирать, внедрили такое по
нятие как "льгота предоставляется в отношении транспортного средства с 
максимальной исчисленной суммой налога". И так сделали по всем кате
гориям налогоплательщиков и по всем видам льгот.

Кроме того, Закон, который сегодня будет принят, он будет распро
страняться на правоотношения, которые возникают в 2022 году. Проще 
говоря, те льготные категории, которых коснулись вот эти изменения, они 
заплатят транспортный налог с этими изменениями в 2023 году за 22 год.

Такие изменения приняли сегодня депутаты. Мы проголосовали за 
таблицу одобренных поправок. Решение комитета: рекомендовать сессии 
Законодательного Собрания принять указанный проект закона с таблицей 
одобренных поправок во втором (окончательном) варианте и направить 
Губернатору для обнародования. Хочу сказать, что вся работа проводилась
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по поручению Губернатора Иркутской области в рамках антикризисных 
мероприятий в связи с сегодняшней ситуацией в экономике на территории 
Иркутской области и Российской Федерации. Просим поддержать решение 
комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:50:18. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо, Наталья Игоревна. Пожалуйста, Труфанов Николай Сте
панович, ваш вопрос.

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 12:50:20. Речь 0 мин 35 сек

Наталья Игоревна, очень важный и нужный закон, мы очень рады, 
что он принят. У меня вопрос: в приемную общественную поступило заяв
ление, мы его рассматривали, к вам в комитет, направим письмо, следую
щего содержания. Значит, ветераны труда федеральные утверждают, что 
наш региональный Закон "О ветеранах труда" и федеральный, они разнят
ся. В данном законопроекте, они соответствуют одной и той же норме, ко
торая как для ветерана федерального, человек, кто получил удостоверение, 
и для региональных ветеранов труда?

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству Законо
дательного Собрания Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:50:56. Речь 0 мин 13 сек

В статье 2 у нас не делается никакой разницы, у нас просто пропи
саны "ветераны труда". Соответственно, ограничений здесь по статусности 
никаких нет.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:51:09. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Пожалуйста, Гаськов Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 12:51:11. Речь 0 мин 26 сек

Наталья Игоревна, вопрос к вам. В первом чтении было заключение 
Губернатора, выпадающие доходы - 104 миллиона. Вы провели комитет. 
Какая сумма выпадающих доходов? И есть ли заключение Губернатора 
вот на ваши поправки, или это без заключения Губернатора? Это Закон 
финансовый мы вносим в бюджет.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
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Пожалуйста, Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству Законо
дательного Собрания Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:51:37. Речь 0 мин 47 сек

Мы направили указанный проект поправок в Федеральную налого
вую службу, и коллеги из Федеральной налоговой службы просчитали нам 
выпадающие. Вот на самом деле объем выпадающих одинаковый - 104 
миллиона, то есть он не увеличится ни на рубль. Почему? Дело в том, что 
когда просчитывается объем выпадающих доходов, то невозможно высчи
тать возраст автомобиля: 7 лет, 8 ли ему лет, 6 ли ему лет. Соответственно, 
здесь вот, применив эту поправку, мы с вами по большому счету по расче
там Федеральной налоговой службы никак не изменим финансово- 
экономическое обоснование указанного проекта закона.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:52:24. Речь 0 мин 3 сек

Пожалуйста, Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 12:52:27. Речь 0 мин 25 сек

Наталья Игоревна, я задавал вопрос: есть ли заключение Губерна
тора по финансовой составляющей вот по вашим поправкам. То, что это 
касается 104, там 120 миллионов, просто, есть ли вообще оно в заключе
нии? Потому что все документы, которые вносятся, законы, есть финансо
вая сторона, должно быть заключение Губернатора.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству Законо
дательного Собрания Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:52:52. Речь 0 мин 39 сек

Да, я разговаривала с Константином Борисовичем Зайцевым, мы 
проговаривали эти изменения, согласованная позиция указанная. Мы про
говаривали еще одно изменение по поводу многодетных семей, для того 
чтобы второе транспортное средство вообще освободить от налога. Сейчас 
второе транспортное средство - это 10 % от налога уплачивается. Но здесь 
мы не нашли взаимопонимания, по всем остальным поправкам мы взаимо
понимание нашли. Соответственно, позиция есть, позиция... Поправки 
поддержаны, сегодня утром мы проводили совещание с минэкономом и с 
Минфином, вопросов, замечаний нет.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:53:31. Речь 0 мин 17 сек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.7/55)

Александр Юрьевич, ну, русские не сдаются. Ну, не признается 
Наталья Игоревна, ну, хватит задавать ей вопросы... (Смеется). (Шум в за
ле). Все, спасибо, коллеги. Если вопросов больше нет, если вопросов 
больше нет, тогда переходим к выступлениям. Пожалуйста, Егорова Лари
са Игоревна.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:53:49. Речь 1 мин 44 сек

Ну, конечно, в первую очередь я хочу поблагодарить за работу 
нашего бюджетного комитета. В очередной раз наш комитет показал, 
насколько они профессиональные, насколько всегда в теме и насколько 
плотно работают и с минэкономом, и со всеми, кто имеет к этому отноше
ние. За это огромное спасибо. Я считаю, что это правильные поправки. 
Это, наверное, будет очень здорово, если мы уберем износ и все прочее. 
Но, к сожалению, ни в этих поправках, ни мне не удалось достигнуть со
глашения о том, чтобы в законопроекте была учтена полностью отмена 
транспортного налога для ветеранов боевых действий. Вот, когда Анато
лий Васильевич задавал вопрос, я, к огромному сожалению, сразу его не 
поняла, но хотелось бы мне сказать, что те ребята, которые сегодня из Ир
кутской области выполняют свой долг перед страной, перед всеми нами и 
рискуют своими жизнями, придя сюда, нам бы очень хотелось сделать их 
жизнь, ну, более комфортной, чтобы мы дали им сегодня понять, что мы о 
них думаем вне зависимости от того, что мы находимся далеко. Все-таки я 
глубоко убеждена, что категории ветеранов войны и ветеранов боевых 
действий - это особая категория. Это те категории, которые знают, что та
кое война. Я уже работаю над этой инициативой, я приглашаю всех депу
татов, которые готовы к ней присоединиться, к этой инициативе, она уже 
обсуждается на площадках Правительства. Я думаю, что бюджетный ко
митет примет активное участие в этом, и мы все-таки отменим транспорт
ный налог ветеранов боевых действий. За поправки спасибо, за поддержку 
Закона спасибо. Всех призываю за него проголосовать. Большое спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:55:33. Речь 0 мин 27 сек

Спасибо, Лариса Игоревна. Но прозвучало так, что бюджетный ко
митет не учел какие-то поправки, но ведь это, да... (Оживление в зале). Та
ких инициатив не было вот на момент принятия, и так вопрос не стоял в 
самой изначальной инициативе, которую вы внесли.

Поэтому, коллеги, позиция комитета прозвучала. Голосуем: при
нять таблицу одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 12:55:59
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
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Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:55:59. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.
Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для 

обнародования.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро-
ЛИ: дования
(п.7/56) Время: 12:56:17

Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:56:17. Речь 0 мин 29 сек 

Решение принято.
Уважаемые коллеги, уходим на перерыв до 13:00, но перед этим 

позвольте вам объявить, что в 14... (Шум в зале). Извините, да, до 14:00. 
Но в 14:00 по ВКС подключится Губернатор, прошу в 13:55 всем быть в 
зале. Спасибо.

Часть 3 заседания. Дата: 20.04.2022 Время: 13:57:06- 16:11:19

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 38
1. Аблов А.А.
2. Алдаров К.Р.

3. Андреев А.А.

4. Вакуров Е.В.
5. Безродных О.В.

6. Белов А.С.

7. Бренюк С.А.
8. Ведерников А.В.
9. Вепрев А.А.

10. Габов Р.Ф.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
и.о. руководителя депутатской фракции ПП КПРФ в Законодатель
ном Собрании Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями 
заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании,

85



11. Гаськов А.Ю.

12. Дикусарова Н.И.

13. Егорова Л.И.

14. Качин А.С.
15. Крывовязый И.В.

16. Кудрявцева Г.Ф.
17. Курбайлов М.М.
18. Лобков А.В.

19. Любенков Г.А.

20. Некипелов Д.Б.

21. Носенко О.Н.

22. Обухов А.В.
23. Перетолчин В.В.

24. Петрук С.М.
25. Побойкин В.Л.

26. Попов О.Н.
27. Сагдеев Т.Р.

28. Сарсенбаев Е.С.
29. Синцова И.А.

30. Сумароков И.А.
31. Терентьев А.Н.

32. Труфанов Н.С.

33. Тютрин Д.Г.

34. Франтенко С.С.

35. Хайдуков В.В.

36. Чекотова Н.А.
37. Шевченко С.П.

экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству 
заместитель руководителя депутатской фракции ПП ЛДПР в Зако
нодательном Собрании Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодательно
го Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Зако
нодательного Собрания Иркутской области
председатель комитета по собственности и экономической политике 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области и 
заместитель председателя комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области
заместитель председателя комитета по собственности и экономиче
ской политике
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объ-
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единениями Законодательного Собрания Иркутской области 
38. Шершнев Д.П. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 7
1. Кондрашов В.И. депутат
2. Красноштанов А.Н. депутат
3. Левченко А. С. депутат
4. Маслов А.С. депутат
5. Романов А.В. депутат
6. Сумароков П.И. депутат
7. Шпаков В.Ю. депутат

Законодательного
Законодательного
Законодательного
Законодательного
Законодательного
Законодательного
Законодательного

Собрания Иркутской 
Собрания Иркутской 
Собрания Иркутской 
Собрания Иркутской 
Собрания Иркутской 
Собрания Иркутской 
Собрания Иркутской

области
области
области
области
области
области
области

Присутствовало приглашённых: 16
1. Абрусевич А.М. главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата Пол

номочного представителя Президента РФ в СФО 
начальник правового управления Законодательного Собрания Иркут
ской области
руководитель службы архитектуры Иркутской области - главный ар
хитектор Иркутской области
сенатор Российской Федерации -  представитель от Законодательного 
Собрания Иркутской области
заместитель Председателя Правительства Иркутской области 
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
Губернатор Иркутской области 
первый заместитель Губернатора Иркутской области 
учредитель Иркутского регионального благотворительного Фонда 
"Звезда"
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
первый заместитель министра социального развития, опеки и попе
чительства Иркутской области

12. Морохоева И.П. председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области
13. Парфенов М.А. министр образования Иркутской области
14. Семенова С.Н. Уполномоченный по правам человека в Иркутской области
15. Синькова Г.М. заместитель министра здравоохранения Иркутской области
16. Ситников Р.Л. первый заместитель Председателя Правительства Иркутской области

2. Басов М.В.

3. Борисова А. А.

4. Брилка С.Ф.

5. Вобликова В.Ф.
6. Дмитриев И.В.
7. Кобзев И.И.
8. Колесов Р.А.
9. Кононов Ю.Н.

10. Ленынина И.В.

11. Макаров А.С.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ГУБЕРНАТОРА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ КОБЗЕВА И.И.

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:57:07. Речь 1 мин 19 сек

Уважаемые коллеги, продолжаем 55-ю сессию Законодательного 
Собрания. Слово предоставляется Губернатору Иркутской области Иго
рю Ивановичу Кобзеву. Пожалуйста, Игорь Иванович, мы слушаем вас.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 13:58:26. Речь 5 мин 54 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые де
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путаты Законодательного Собрания. К сожалению, не мог лично присут
ствовать на сессии Законодательного Собрания. Сейчас нахожусь в 
Санкт-Петербурге, и сегодня состоится встреча с руководством ПАО 
«Газпром», где мы вносим окончательные правки в первый этап газифи
кации и газоснабжения Иркутской области. Я специально попросил орга
низовать видеоподключение и сказать несколько слов перед тем, как Ва
лентина Феофановна начнет свое выступление. Я увидел в повестке сего
дняшней сессии много вопросов, связанных с нашими общими антикри
зисными задачами. В этом плане хочу выразить благодарность депутат
скому корпусу за конструктивное взаимодействие и активную позицию. 
О том, что ситуация сложная, вы и сами знаете, санкционное давление на 
экономику так или иначе отразится на всех сферах нашей жизни. Сейчас 
санкции в основном ощущаются через цену на дефицитные товарные по
зиции, но уже есть определенность по прогнозу налоговых поступлений 
и это уже бюджетные (непонятно). Но несмотря на сложную экономиче
скую ситуацию, одна из приоритетных задач Правительства региона - 
именно обеспечить своевременное и полноценное оказание всех мер со
циальной поддержки. Региональные объекты здравоохранения, образова
ния, социального обслуживания должны работать стабильно и без потери 
качества обслуживания. А качество, к сожалению, пока не всегда (непо
нятно) совпадает с уровнем удовлетворенности получателей этих услуг. 
В той же сфере здравоохранения, например, качество условий оказания 
медицинских услуг относительно в целом неплохое, а уровень удовле
творенности получателей услуги - низкий. Где-то это человеческий фак
тор, например, пациент - врач, да, и не находит взаимопонимания в этом 
вопросе или наоборот не до конца разобрались в этом варианте, то, что 
просит пациент, где-то технический, телефон горячей линии, вроде, есть, 
а дозвониться невозможно. Сам вот недавно проверял это и вижу, что над 
этим надо нам всем еще работать.

Коллеги, хотел бы еще несколько слов сказать о важных сегодня 
инициативах. Первое. Это в связи с происходящими событиями в Иркут
ской области утвержден региональный благотворительный фонд «Звез
да». Его цель - сбор пожертвований граждан и организаций для оказания 
финансовой помощи семьям военнослужащих, сотрудников силовых 
структур, уроженцев Приангарья, которые погибли при выполнении за
дач в ходе специальной военной операции Вооруженных Сил Российской 
Федерации. И здесь мы должны точно понимать, что во всех объектах, 
вернее, во всех субъектах Российской Федерации эта инициатива уже 
находит поддержку и у жителей регионов, в том числе она нашла под
держку и среди жителей регионов Приангарья. И факт именно глубокого 
уважения и благодарности солдатам и офицерам, которые выполняют бо
евую задачу в ходе специальной военной операции ради сохранения мира 
и безопасности нашей страны. Вы знаете, что и Президент Владимир 
Владимирович Путин подписал указ о выплате пособий семьям погиб
ших, тем, кто получили соответствующие ранения, поддержку в виде там 
финансовой помощи. И 4 апреля я своим указом тоже поддержал семьи, 
которые, к сожалению, родные погибли в ходе специальной военной опе
рации. Уверен, что согласно вот именно инициативе уже общественности 
и вот этот фонд региональный благотворительный создаст другие вопро
сы решения для тех, кто попал сегодня в трудную жизненную ситуацию.

Хотел бы еще два слова завершить, действительно, вопрос опера
тивной обстановки. Вы знаете, у нас лесопожарный сезон начался на 2
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недели раньше. Мы сегодня точно зафиксировали, что все лесные пожа
ры, ландшафтные пожары ликвидированы. Но на что обращает внима
ние? Обращает внимание все-таки на профилактические меры. Мы видим 
большое количество так называемых ландшафтных пожаров, сухой рас
тительности, высокой травы. И здесь бы в рамках нашей совместной ра
боты хотел бы поблагодарить вас, где вы находитесь на своих территори
ях, ставите задачу именно на встречах с главами поселений о профилак
тических мерах, и муниципальные образования, и органы исполнитель
ной власти, вот этот риск двухнедельный, который мы видим, конечно, 
он еще будет дальше продолжаться, но оперативное реагирование, в об- 
щем-то, было оценено и руководством Рослесхоза, и мною о том, что, в 
основном, все пожары мы ликвидировали в (непонятно).

И завершая свое выступление, знаю, что сегодня много вопросов 
рассматривается вами в том числе как антикризисные меры инвестици
онной деятельности, мы встречались с вами накануне, и, уверен, что те 
решения, которые мы будем принимать, они будут обозначены всеми ру
ководителями органов исполнительной власти, доведены именно инфор
мационно по инвестиционному развитию нашего региона. Спасибо всем, 
вам дальнейшей плодотворной работы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:04:20. Речь 0 мин 28 сек

Спасибо, Игорь Иванович. Уважаемые коллеги, вот по вопросу, 
который сейчас обозначил Губернатор, - Иркутский региональный благо
творительный фонд "Звезда". Слово для выступления предоставляется 
Кононову Юрию Николаевичу. Пожалуйста, Юрий Николаевич, на три
буну.

КОНОНОВ Ю.Н. -  учредитель Иркутского регионального благотвори
тельного Фонда "Звезда"

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:04:48. Речь 5 мин 34 сек

Так, идет, да? Добрый день, уважаемый Александр Викторович, 
уважаемые депутаты Законодательного Собрания Иркутской области. 
Докладывает глава фонда Кононов Юрий Николаевич. Благодарим вас за 
предоставление высокой трибуны и оказанную честь доложить о испол
нении в кратчайшие сроки. Это была инициатива Клуба Генералов о со
здании фонда. Губернатор Иркутской области Игорь Иванович Кобзев 
поддержал ее, и я хочу доложить, что сегодня сделано уже. Мы зареги
стрировались восьмого числа. Ну, все по порядку.

Основными задачами являются оказание помощи и поддержки во
еннослужащих Вооруженных Сил Российской Федерации, Национальной 
гвардии, сотрудников специальных подразделений и других участников 
специальной военной операции на территории Донецкой Народной Рес
публики и Луганской Народной Республики, территории Украины. Мы 
признательны оказанному доверию со стороны Правительства Иркутской 
области в выборе военно-патриотического парка "Патриот", ответствен
ного за реализацию создания инструмента для эффективного и своевре
менного решения возникающих потребностей в условиях динамической 
ситуации. В течение нескольких лет... Фонд создан не сразу одномомент
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но, когда это... а в течение полутора лет, если точно, мы проводили пат
риотическую работу, связанную с культурно-просветительной деятель
ностью, духовно-патриотическим воспитанием детей и молодежи, вовле
чения жителей области в изучение военной истории нашей Родины в ин
терактивной форме с погружением, содействовали добровольной волон
терской деятельности. Общими усилиями благодаря созданию фонда мы 
многократно увеличим охват и слаженную системную работу в других 
направлениях, консолидируя усилия массы патриотически настроенных 
организаций, сообществ, клубов и небезразличных граждан. Мы должны 
организовать адресную помощь, содействие в оказании финансовой или 
иной помощи близким родственникам, иным родственникам в случае ги
бели наших земляков, участвующих в специальной военной операции, 
содействовать в оперативном формировании гуманитарной помощи, так
же приобретении снаряжения и иного необходимого инвентаря для 
участников специальной военной операции, осуществляемой силовыми 
структурами Российской Федерации. Уже сейчас мы можем привести 
пример по реабилитации. Это сотрудник Росгвардии, сейчас находится 
на реабилитации на 21 день у нас на курорте "Ангара". Почему мы гово
рим по реабилитации? Потому что, проводя сегодня совещание с 
Росгвардией, получается, 187 человек у них прибыло и нуждается в 
дневном пребывании на 14 дней. Почему? У них есть свои ведомствен
ные санатории, но вопрос в том, что командировка 45 дней там, 20 дней 
на сборных каких-то пунктах, отправляются сюда, 20 дней им дается 
здесь, и опять улетают обратно. В настоящий момент у нас семеро ранено 
и ожидаемое вот дневное пребывание на 14 дней - это 187 человек, 7 ра
нений на 21 день.

Так, уже сейчас мы оказали помощь в обеспечении снаряжением 
50 добровольцев. 22 человека мы одели, 20 человек мы одели в Ростове- 
на-Дону, и 30 человек сейчас это снаряжение, которое не входит в поло- 
женность, но необходимое для людей, которые выполняют важную госу
дарственную задачу. Наши партнеры также снарядили 14 бойцов, в том 
числе отправлено гуманитарной помощи на сумму более полумиллиона 
рублей. Приглашаем к скорейшему участию в данной инициативе доброй 
воли всех небезразличных. Только общими усилиями мы можем добить
ся желаемого результата. Доклад окончен. Спасибо за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:10:22. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Юрий Николаевич. Спасибо. Присаживайтесь, пожалуйста.

КОНОНОВ Ю.Н. -  учредитель Иркутского регионального благотвори
тельного Фонда "Звезда"

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:10:28. Речь 1 мин 1 сек

Разрешите еще вручить удостоверение члену Клуба Генералов 
Алдарову Кузьме Романовичу. Быстро!

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Конечно. Кузьме Романовичу можно и медленно. Пожалуйста. 

Только спуститесь вниз для фотографии. (Аплодисменты).
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Уважаемые коллеги, выступление сенатора Российской Федера
ции. Сергей Фатеевич Брилка, прошу вас на трибуну. Или с места, как 
скажете. Пожалуйста.

БРИЛКА С.Ф. -  сенатор Российской Федерации -  представитель от Зако
нодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:11:29. Речь 2 мин 37 сек

Уважаемый Юрий Николаевич, уважаемые товарищи генералы, 
офицеры, обращаясь к вам с огромной благодарностью за то, что вы де
лаете сегодня. Всей душой вас поддерживаю. Больше того, я думаю, что, 
уважаемые коллеги-депутаты, нам нужно на вот этот призыв генералов, 
боевых людей, которые реально знают, что такое служба, что такое воен
ная операция, нам нужно поддержать максимально. Мы с вами обсужда
ли, что у нас порой не задействованы в полной мере наши санаторно- 
курортные учреждения, их у нас достаточно в Иркутской области. Я ду
маю, что есть необходимость проанализировать все это дело и предоста
вить возможность нашим солдатам, офицерам, которые выполняют тяже
лейшую задачу, дать им возможность реабилитироваться, для того чтобы 
они могли в дальнейшем эту задачу выполнять. Призываю всех внима
тельно посмотреть устав фонда. Значит, это очень важно. Я полностью 
поддерживаю вот сказанное сегодня Еубернатором Иркутской области, 
поддерживаю председателя Законодательного Собрания, который лично 
побывал сегодня в этой точке. Друзья, мы далеко находимся от этих со
бытий, но это вовсе не значит, что мы должны как-то остаться в стороне, 
промолчать и не осуществить действия. Наши действия должны быть 
продуманными, затратными, но эффективно затратными. Я думаю, что 
нет необходимости сегодня нам продовольствие и воду везти из Иркут
ской области, мы впустую тратим деньги, все это можно приобрести и в 
близких территориях в точке выполнения специальной военной опера
ции. Но защитить наших воинов, друзья, - это первая задача. Они должны 
быть защищены всем необходимым, для того чтобы они могли сберечь 
свои жизни. Для нас это самая главная ценность, там воюют наши сиби
ряки. Поэтому я искренне благодарю, Юрий Николаевич, генералы, при
сутствующие здесь, спасибо вам за вашу инициативу.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:14:06. Речь 0 мин 7 сек 

Спасибо, Сергей Фатеевич.

19. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОБЯЗАТЕЛЬНОМ ПУБЛИЧНОМ ОТЧЕТЕ ГУ- 
БЕРНАТОРА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ КОБЗЕВА И.И. О РЕЗУЛЬТАТАХ НЕЗАВИ
СИМОЙ ОЦЕНКИ КАЧЕСТВА УСЛОВИЙ ОКАЗАНИЯ УСЛУЕ ОРЕАНИЗАЦИЯМИ 
В СФЕРЕ КУЛЬТУРЫ, ОХРАНЫ ЗДОРОВЬЯ, ОБРАЗОВАНИЯ, СОЦИАЛЬНОГО 
ОБСЛУЖИВАНИЯ, КОТОРЫЕ РАСПОЛОЖЕНЫ НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ И УЧРЕДИТЕЛЕМ КОТОРЫХ ЯВЛЯЕТСЯ ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ, И 
ПРИНИМАЕМЫХ МЕРАХ ПО СОВЕРШЕНСТВОВАНИЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ УКА
ЗАННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ С 1 ЯНВАРЯ 2021 ГОДА ПО 31 ДЕКАБРЯ 2021 ГОДА»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:14:13. Речь 0 мин 39 сек

Переходим к вопросу № 19. Проект постановления "Об обязатель
ном публичном отчете Губернатора Иркутской области Кобзева Игоря 
Ивановича о результатах независимой оценки качества условий оказания 
услуг организациями в сфере культуры, охраны здоровья, образования, со
циального обслуживания, которые расположены на территории Иркутской 
области и учредителем которых является Иркутская область, и принимае
мых мерах по совершенствованию деятельности указанных организаций с 
1 января 2021 года по 31 декабря 2021 года". На трибуну приглашаю Воб
ликову Валентину Феофановну - заместителя Председателя Правительства 
Иркутской области. Пожалуйста, Валентина Феофановна.

ВОБЛИКОВА В.Ф. -  заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области

ДОКЛАД: Время: 14:14:52. Речь 15 мин 26 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, действу
ющим законодательством определено, что высшее должностное лицо 
субъекта Российской Федерации ежегодно представляет в законодатель
ный орган государственной власти субъекта обязательный публичный от
чет о результатах независимой оценки качества условий оказания услуг. 
Данный отчет включает в себя сферы культуры, охраны здоровья, образо
вания и социальное обслуживание. Изначально, учитывая ежегодный ха
рактер отчетности, предполагалось доложить только результаты за 21 год. 
Но после работы профильных комитетов, учитывая массу вопросов, кото
рые там возникли, все-таки немного позвольте напомнить и вернуться, так 
скажем, к основам вот этого Федерального закона, по которому мы рабо
таем, по независимой оценке качества условий оказания услуг. Это одна 
из форм общественного контроля. Оценка проводится в целях предостав
ления гражданам информации о качестве оказания услуг и направлена на 
улучшение деятельности организаций.

В сферу оценки включаются следующие направления, которые 
представлены на слайде, и о которых я уже сказала. Сроки, механизм и ме
тодология проведения независимой оценки также определены федераль
ным законодательством. Срок проведения не чаще, чем один раз в год, но 
не реже, чем один раз в 3 года в отношении одной и той же организации. 
Организации оцениваются по пяти общим показателям, закрепленным в 
федеральном законодательстве. Это открытость и доступность информа
ции об организации, комфортность условий предоставления социальных 
услуг, доступность их получения, время ожидания предоставления услуги, 
доброжелательность, вежливость, компетентность работников организа
ций, ну и, безусловно, удовлетворенность качеством оказания услуг. Так
же эта работа проводится на основании приказа Минтруда, где вот эти об
щие критерии оценки определены. Также федеральным законодательством 
определен единый порядок расчета показателей, характеризующих общие 
критерии оценки качества условия оказания услуг. Источниками (следую
щий, пожалуйста) информации о качестве условий оказания услуг являют
ся официальные сайты, результаты изучения условий оказания услуг орга
низациями социальной сферы, включающие наличие и функционирование 
дистанционных способов обратной связи взаимодействия с получателями
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услуг, обеспечение комфортных условий предоставления услуг, обеспече
ние доступности для инвалидов и, безусловно, мнение получателей услуг о 
качестве условия оказания услуг в целях установления удовлетворенности 
граждан условиями оказания услуг путем анкетирования, интервью и те
лефонного опроса, Интернет-опроса, в том числе на официальном сайте 
организаций, что чаще всего используется в работе. Дальше, пожалуйста.

Напомню, уважаемые коллеги, что в Иркутской области независи
мая оценка реализуется в системе социального обслуживания с 2013 года. 
Это с момента участия региона в пилотном проекте Российской Федерации 
по внедрению независимой оценки. А в сфере образования, культуры и 
здравоохранения - с 2014 года.

Далее я остановлюсь непосредственно на ключевых этапах данной 
работы. Пожалуйста. Прежде всего, конечно же, во всех сферах приняты 
нормативные правовые акты, определяющие механизм проведения меро
приятий по независимой оценке качества условий оказания услуг. Необхо
димо отметить, что работу по сбору и обобщению необходимой информа
ции для оценки качества условий оказания услуг проводит организация- 
оператор. Выбор данной организации осуществляется путем заключения 
соответствующих государственных контрактов на конкурсной основе. 
Также в соответствии с законодательством полномочия по проведению 
независимой оценки, а также по той информации, предоставленной орга
низацией-оператором, и подведению итогов данной оценки возложены на 
Общественные Советы, которые сформированы Общественной палатой 
Иркутской области.

В 2021 году независимая оценка качества проведена в отношении 
409 организаций социальной сферы, в том числе по разделам, по ведом
ствам, вернее (представлено на слайде количество), наших организаций, 
которые прошли независимую оценку качества условий предоставления 
услуг. В следующем году независимая оценка будет проведена в отноше
нии 282 организаций, за исключением... Во всех, за исключением социаль
ного обслуживания, где проведение независимой оценки запланировано на 
23 год, учитывая то, что 84 организации из 86 в этом году, в прошлом, 
вернее, году прошли полную оценку и до этого, то есть охвачены все за 3 
года. Следующий, пожалуйста.

В 21 году численность респондентов, участвовавших в анкетирова
нии, это получатели услуг, а также их родственники, вот то анкетирование, 
которое было проведено организацией-оператором, составило 39000 чело
век, в том числе по отраслям количество человек, участвующих в опросе, 
представлено на слайде. Согласно градации по уровню достижения норма
тивно установленных баллов суммарное значение показателей по резуль
татам независимой оценки в диапазоне от 81 до 100 баллов относится к 
первой группе и соответствует уровню оказания услуг со значением "от
лично". По итогам оценки в прошлом году суммарное значение показате
лей по сферам составило: культура - от 60,8 до 96,4 баллов. Среднее зна
чение составило 82,79 балла.

По охране здоровья. Как мы видим по амбулаториям, по поликли
ническому направлению, наши оценки полученные составили от 10, то 
есть от неудовлетворительного, до 93 баллов. Отличная оценка. Среднее 
значение составило 66,42. То есть в среднем эта оценка составила "хоро
шо". В стационарных условиях совершенно другая ситуация. Ну, стацио
нары и работали по полной загрузке. Я думаю, все достаточно объяснимо. 
Получение амбулаторной помощи было реально затруднено вследствие
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сложной эпидемиологической ситуации, и поэтому мы видим, что эти по
казатели оценок, они абсолютно объяснимы, особенно нижние цифры этих 
значений.

В образовании достаточно серьезное улучшение произошло, но 
среднее значение баллов пока 65.

И в социальном обслуживании сохраняется достаточно высокий 
уровень, обозначенный экспертами: от 88 до 100 даже баллов, то есть 
среднее значение - это более 96 баллов, "отлично".

Необходимо отметить, что независимая оценка позволяет выявить 
проблемные стороны в деятельности организаций, и основными пробле
мами, по мнению наших респондентов, абсолютно независимых, все же
лающие могут принять участие в этом опросе и в анкетировании, в том 
числе с доступной формой, еще раз повторяю, на сайте организации, так 
вот, основными проблемными вопросами были отмечены опять же, как и в 
прошлые годы, это отдельные вопросы по созданию доступной среды для 
инвалидов. К сожалению, действительно, очень многие учреждения у нас 
приспособлены для оказания тех или иных услуг, и поэтому не всегда со
ответствуют именно вот абсолютной доступности для инвалидов. Недо
статочное оборудование помещений в ряде организаций для инвалидов, а 
также прилегающих территорий с учетом обеспечения доступности услуг 
для инвалидов. Многие как раз отмечали и подъездные пути для получе
ния той или иной услуги не соответствовали возможностям, так скажем, 
передвижения, ну, колясочных инвалидов и не только.

Следующая проблема, которая была отмечена многими респонден
тами, - это наполнение официальных сайтов в наших организациях и в ин
формационной сети "Интернет". Безусловно, должна быть оперативность, 
для того чтобы ситуация, которая меняется в том числе по предоставлению 
услуг, по времени предоставления услуг, по месту предоставления услуг и 
так далее, учитывая опять же в том числе и эпидобстановку, должна была 
меняться, безусловно, крайне оперативно, для того чтобы информация, ко
торая выставлена на сайте, соответствовала реальной действительности. 
Вот в культуре, в деятельности организаций были обозначены проблемы с 
открытостью и доступностью информации на официальном сайте учре
ждений, что тоже сейчас приводится в безусловное приведение в соответ
ствие с требованиями.

Не все организации по сфере здравоохранения также выполняют 
необходимые требования по... Как по результатам проведения независи
мой оценки качества, по размещению информации на своих сайтах, так и 
по оперативности предоставления тех или иных услуг.

На официальных сайтах образовательных организаций либо их от
сутствие в образовательных организациях, что также было отмечено, хотя 
уже столько лет работаем по информатизации, по созданию сайтов, и это 
обязательное требование - наличие официального сайта организации к 
каждому абсолютно ведомству, а также отмечали несоответствие многих 
условий, позволяющих инвалидам получать услуги наравне со здоровыми 
пациентами.

По социальному обслуживанию также отмечали недостаточное 
наполнение информационных стендов ряда организаций, так как многие 
клиенты, будем так говорить, проживающие в наших учреждениях, они 
больше пользуются как раз информационными стендами на тех или иных, 
в тех или иных организациях, и это также было отмечено. Учитывая 
названные недостатки, Общественными Советами были подготовлены
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предложения по улучшению деятельности организаций. Эти предложения 
были направлены как для органов исполнительной власти, так и непосред
ственно самим организациям социальной сферы. С учетом всех предложе
ний в соответствии с планами по устранению выявленных недостатков и 
реализуются мероприятия по повышению качества условий оказания 
услуг.

Вот важность проведения независимой оценки, безусловно, обу
словлена тем, что она позволяет независимыми экспертами, так сказать, 
взглядом со стороны, оценить слабые и сильные места в работе организа
ции социальной сферы. И посредством независимой оценки мы получаем, 
ну, достаточно, будем говорить так, объективную картину, то, что мы и 
увидели сейчас по средним значениям той оценки, которая была проведе
на. Мы и считаем, что это не просто сухие цифры статистики, а это обрат
ная связь с людьми, их мнение, которое есть или сложилось у наших граж
дан по вопросам качества оказания услуг. Считаем, что это своего рода 
инструмент для выявления решения проблем при оказании услуг в образо
вании, здравоохранении, культуре и в социальной сфере.

Ну, могу еще сказать, что мы в настоящее время продолжаем эту 
работу по выявлению тех или иных жизненных ситуаций как бы в продол
жение и руководствуясь тем опытом, который у нас уже наработан, сов
местно с агентством по стратегическим инициативам, на территории у нас 
разрабатывается национальная... Социальная инициатива - это по внедре
нию механизма улучшения определенных жизненных ситуаций. Мы тоже 
берем... Здесь, если это условия оказания услуг, то там берется какая-то 
жизненная ситуация одна. Ну, вот, допустим, получение социальной услу
ги на дому. Это же удовлетворенность, прежде всего, наших жителей, да, 
получением. И когда выяснили тоже путем опроса, анкетирования, где все- 
таки у нас слабые места, выяснилось, что в большинстве своем не устраи
вает рассмотрение заявлений, сроков рассмотрения заявления, принятие 
решения по назначению той или иной социальной услуги, по времени 
ожидания составления индивидуального плана соцобслуживания на дому 
и так далее. И вот как пример, сейчас созданы "дорожные карты", которые 
согласовываются с агентством стратегических инициатив, и вот те меро
приятия, которые мы предлагаем по изменению той или иной конкретной 
жизненной ситуации, они будут реализованы в течение года. Все очень де
тально расписано, и по всем абсолютно нашим направлениям социальной 
сферы, я считаю, что вот как раз опыт независимой оценки, когда изуча
ются именно мнения потребителей услуг, мы как раз вот сейчас реализуем 
вот в этом своем новом направлении работы. Благодарю за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:30:18. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо, Валентина Феофановна. Пожалуйста, коллеги, вопросы. 
Пожалуйста, Валерий Валерьевич Хайдуков, ваш вопрос.

ХАЙДУ КОВ В. В. -  заместитель председателя комитета по собственности 
и экономической политике

ВОПРОС: Время: 14:30:26. Речь 0 мин 35 сек

Уважаемая Валентина Феофановна, у меня вопрос по слайду "Зна
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чения показателей по итогам независимой оценки". Можете его поставить?

ВОБЛИКОВА В.Ф.
Да, пожалуйста. Верните.

ХАЙДУКОВ В.В.
Так, нет, это не то.

ВОБЛИКОВА В.Ф.
Это численность респондентов, да? Нет. Это количество организа

ций.

ХАЙДУКОВ В.В.
Именно значение показателей.

ВОБЛИКОВА В.Ф.
Значение, да?

ХАЙДУКОВ В.В.
Ага. Прошу обратить внимание, вот образование - у вас показатель 

нижняя оценка (говорят вместе, непонятно).

ВОБЛИКОВА В.Ф.
Я увидела это, да.

ХАЙДУКОВ В.В.
Да. Средняя 65. Все-таки у нас хорошо с образованием или плохо?

ВОБЛИКОВА В.Ф. -  заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 14:31:01. Речь 1 мин 29 сек

(Смеется). Ну, ошибка. Когда внесли, на самом деле, конечно, эта 
ошибка осталась с прошлого года. Я увидела это, извините. Приношу... Ну, 
как минимум, да, мы увидели, что оценка "хорошо". Хотя по разным... Вы 
знаете, вот, когда оценивали данные прошлого года и нынешнего... Нет, 
тут получается разница уже в 3 года... Оценивали, что было 3 года назад в 
этой организации, что сейчас. По некоторым мы увидели снижение оце
нок, и мы это тоже объясняем, мы считаем, что это тоже элемент субъек
тивизма, безусловно, всегда присутствует, да, в нашей оценке, в оценке 
наших экспертов, респондентов, но тем не менее считаем, что все-таки 
требовательность наших потребителей абсолютно справедливо выросла, и 
мы должны ей соответствовать, в том числе вот это и объясняет снижение 
по некоторым учреждениям оценок. У нас есть областные государствен
ные учреждения образования и муниципальные. Мы увидели, что по госу
дарственным, несмотря на то, что это наиболее сложные дети, это коррек
ционные школы, да, оценки растут. Это тоже объяснимо. Работают там и 
нацпроекты "Добрая школа" и так далее. Создаются именно условия, то, 
что оценивается вот здесь. Ну, то есть анализируется абсолютно каждый 
показатель для дальнейшей работы с конкретной организацией.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:32:30. Речь 0 мин 2 сек

Сергей Алексеевич Бренюк, пожалуйста, ваш вопрос.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 14:32:32. Речь 0 мин 21 сек

Валентина Феофановна, вот то, что мы сейчас услышали, результа
ты - это результаты анкетирования. Скажите, пожалуйста, какова стои
мость этого анкетирования в финансовом выражении?

ВОБЛИКОВА В.Ф. -  заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 14:32:53. Речь 1 мин 1 сек

На самом деле, да, я уже вам сказала, что есть у нас операторы, ко
торые участвуют в конкурсе и так далее. Суммы самые разнообразные в 
зависимости от количества оцениваемых учреждений, организаций, будем 
так говорить. Да, ну есть и... В пределах... На конкурсе же сбрасывают це
ны от 40 до 50 тысяч, при том, что количество достаточно большое учре
ждений, и мы тоже волнуемся, когда слишком падает цена, потому что 
насколько это будет объективно и насколько это будет качественно. Учи
тываются, в основном, средние показатели, которые сформировались за 
последние годы. Есть... Уточните, Алексей, вот по учреждениям, пожалуй
ста. (Не слышно).

ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ПРАВИТЕЛЬСТВА ИРКУТСКОЙ
ОБЛАСТИ

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:33:54. Речь 0 мин 31 сек

Учреждения культуры: цена контракта - 33,9 тысяч рублей. Оценка 
была произведена в отношении 137 учреждений. Охрана здоровья: кон
тракт - 216 тысяч рублей, 27 учреждений. Образование - 26,2 тысяч руб
лей, 161 учреждение. Социальное обслуживание: контракт - 110 тысяч на 
84 учреждения. Спасибо.

ВОБЛИКОВА В.Ф. -  заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 14:34:25. Речь 0 мин 21 сек

В эту оценку закладывается, безусловно, операторами и их возмож
ность прибытия на территорию, потому что не всегда участвуют местные 
операторы. Но тем не менее всегда происходит снижение стоимости услуг 
на конкурсе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Светлана Петровна Шевченко.

ШЕВЧЕНКО С.П. -  заместитель председателя комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области
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ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 14:34:46. Речь 1 мин 10 сек

Спасибо, Александр Викторович, спасибо Валентина Феофановна, 
за ваши пояснения. На комитете мы очень тщательно и длительное время 
разбирали вот этот отчет. Он, конечно, необходим, но хочется обратить 
внимание министерства здравоохранения, что вот на основе тех цифр, ко
торые присутствуют в отчете, то есть той независимой комиссии, невоз
можно сделать, то есть точечный анализ и сделать выводы, в чем все-таки 
недоработка была прошлого года или 2 лет, которые вот, как говорится, 
как снег на голову свалились на нашу область, так и на другие страны, ну 
и просто на Российскую Федерацию. Вот что-то бы включить туда ключе
вые какие-то моменты на будущее, чтобы делать выводы конкретные. По
тому что вот те проценты по здравоохранению, по охране здоровья не да
ют объективный, как говорится, вывод сделать, потому что жалоб, сами 
знаете, сколько было за эти 2 года. Мы все прекрасно это и на штабах, и на 
сессиях разбирали. А вот комиссия почему-то говорит о другом.

ВОБЛИКОВА В.Ф.
Спасибо за вопрос.

ШЕВЧЕНКО С.П.
Я предлагаю вот это все-таки в постановление, чтобы у нас вошла 

вот эта рекомендация. Спасибо.

ВОБЛИКОВА В.Ф. -  заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 14:35:57. Речь 3 мин 2 сек

Светлана Петровна, да, спасибо за вопрос. Я почему в самом начале 
подчеркивала, что это независимая оценка качества условий оказания 
услуг, понимаете, это федеральное законодательство. Хотя даже вот в но
вых больницах, в новых поликлиниках, где, казалось бы, вот условия-то 
созданы очень комфортные, мы сейчас будем анализировать, понятно, 
сложно сравнить вот эти годы, 2 года, когда, безусловно, работали в ав
ральном таком режиме, и тем не менее, если даже когда все вот условия 
созданы по... Не адаптированное, какое-то, не приспособленное помеще
ние, где реально пациенту должно быть комфортно, значит, если он дает 
низкую оценку, значит, вообще вопрос в том, какое отношение к пациенту 
в том числе. Конечно, здесь не оценивается качество оказания услуги ме
дицинской, качество оказания помощи, это немножко другие вещи, для 
этого существуют другие оценки, да, и другие эксперты. Но, еще раз по
вторяю, если, допустим, вот мы сейчас посмотрим медсанчасть авиазаво
да, где созданы великолепные условия женской консультации, детской, 
сравнить, что там было и что стало, ну, конечно, мы должны ожидать та
кой взрывной подъем хороших показателей. Вот будем видеть, что далеко 
не всегда за инфраструктурой, если это имеет место быть, идет высокая 
оценка. Тогда это уже, конечно, конкретно в каждом человеке, оказываю
щем услугу. И декомпозиция до вот, так скажем, участка, до каждого 
участкового врача, до каждой участковой сестры или процедурной и так 
далее сестры, она должна быть однозначно произведена. Детальный ана
лиз по каждой больнице, по каждой поликлинике, где, на каком этапе мы 
видим нарушение комфортного пребывания пациента. Здесь вот именно
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акцент на это. Конечно, мы увидели, допустим, та же 9-я поликлиника дет
ская, где созданы великолепные условия, и все одномоментно, так скажем, 
и отношение пациентов, к пациенту, и комфортные условия для пребыва
ния, то и оценки растут. Ну, и так по многим, там, где проведены работы 
по созданию бережливой поликлиники, где созданы действительно до
стойные условия. Подчас даже при хороших условиях, когда человек, еще 
раз говорю, не всегда получает необходимую услугу, которая даже не 
предусмотрена, допустим, здесь в этой поликлинике по стандарту, но тем 
не менее это, безусловно, сказывается на его отношении и на его оценке. 
Мы тоже это понимаем, но здесь уже это объективная ситуация, и здесь 
необходимо в дальнейшем просто работать по логистике. Допустим, мак
симально направить туда, где очень быстро и, так скажем, на коротком 
расстоянии будет проведено, допустим, дополнительное исследование. Ну, 
есть предмет очень серьезный для дальнейшей работы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:38:59. Речь 0 мин 51 сек

Пожалуйста, коллеги, еще вопросы. Вопросов нет.
Валентина Феофановна, у меня вопрос. Он не совсем относится вот 

к оценке качества независимой компании, но поскольку новость разлете
лась, и, может быть, ее купировать сразу, и вы дадите какой-то коммента
рий. Вот и новостные агентства ссылаются якобы на совещание у Голико
вой, у вице-премьера Голиковой, вот я прямо зачитаю из протокола, да: 
"отметить отсутствие кассового освоения по инфраструктурным меропри
ятиям национальных проектов "Образование” и "Демография" в следую
щих субъектах..." Ну, и вторые идут Иркутская область. Есть какая-то...? И 
новостные агентства уже начинают интерпретировать. Мы не вовремя от
четы отправили или вовремя отправили и не вовремя дошли? Или у нас 
действительно какие-то проблемы там с кассовым освоением? Вот может 
кто-нибудь?

ВОБЛИКОВА В.Ф.
Там у нас проблемы... Пожалуйста...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Максим Александрович, расскажите, потому что это 

сразу в общественное поле...

ПАРФЕНОВ М.А. -  министр образования Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 14:39:49. Речь 0 мин 16 сек

Добрый день. Да, это вошло и в протокол. Мы давали пояснения 
тут же по ходу селектора. Речь идет о 16 миллионах, которые были даны 
на первый квартал, речь идет о строительстве. Эти средства освоены.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:40:05. Речь 0 мин 13 сек

Все, отлично, вот сразу, раз и все. Молодцы. Все, прекрасно.
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Коллеги, вопросов больше нет. Выступления?
Спасибо, Валентина Феофановна, присаживайтесь, пожалуйста.
Голосуем... А, позицию профильного комитета - Синцова Ирина 

Александровна.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 14:40:18. Речь 2 мин 32 сек

Александр Викторович, спасибо большое. Надо отметить, что до
клад сегодня, который прослушали мы на сессии, он очень детальный и он, 
наверное, в первую очередь свидетельствует, что и результаты независи
мой оценки, они глубоко проанализированы Правительством Иркутской 
области.

На наших заседаниях комитетов, 2-х комитетов, это по социально
культурному законодательству и по здравоохранению и социальной защи
те, мы достаточно большое внимание уделили заслушиванию представи
телей Общественных Советов, созданных при министерствах. Полагаем, 
что это тот вот инструмент, который, действительно, сейчас развивается, и 
хотелось бы отметить, наверное, общую тенденцию. Представители Обще
ственных Советов в данном случае, наверное, в первую очередь коммен
тируют такие критерии оценки, как доступная среда. Иным же критериям 
уделено меньшее внимание, и мы полагаем, что в дальнейшем, конечно, 
нужно более глубоко общественным советам проанализировать в том чис
ле и иные критерии. Но тем не менее оценка эта существует, и мы сегодня 
это увидели на сессии Законодательного Собрания.

За рамками еще решения скажу следующее: очень хотелось бы, мы 
об этом говорили и в прошлом году, чтобы результаты независимой оцен
ки именно в той части, где указываются непосредственно учреждения, 
имеющие самые низкие баллы, значит, они были приняты в том числе и к 
разрешению проблематики с использованием финансовых ресурсов. То 
есть при рассмотрении бюджетных вопросов руководствоваться в том 
числе и независимой оценкой, для того чтобы в дальнейшем она изменя
лась в лучшую сторону.

Решение комитета: принять к сведению обязательный публичный 
отчет Губернатора Иркутской области, внести на рассмотрение Законода
тельного Собрания и рекомендовать Законодательному Собранию принять 
постановление, содержащее рекомендации Губернатору Иркутской обла
сти Кобзеву Игорю Ивановичу по улучшению работы организации в сфере 
культуры, охраны здоровья, образования, социального обслуживания, ко
торые расположены на территории Иркутской области и учредителями ко
торых является Иркутская область и муниципальные образования Иркут
ской области. Таким образом, в этом году мы признаем, что работа была 
достаточно... достаточно интенсивной, ну, и будем надеяться, что показа
тели на следующий год улучшатся. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:42:51. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо, Ирина Александровна. Голосуем принятие проекта поста
новления.
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ГОЛОСОВА- Принять постановление 
ЛИ: Время: 14:42:59
(пЛ9/57) Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  2. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:42:59. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято.

18. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ДОКЛАДЕ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ УПОЛНОМОЧЕН
НОГО ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ В 2021 ГОДУ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:43:20. Речь 0 мин 26 сек

Уважаемые коллеги, возвращаемся к вопросу № 18, который так 
случайно по сценарию пропустил.

Проект постановления «О докладе о деятельности Уполномоченно
го по правам человека в Иркутской области за 2021 год», Семенова Свет
лана Николаевна - Уполномоченный по правам человека в Иркутской об
ласти, прошу вас на трибуну.

Пожалуйста, по ведению, Андрей Анатольевич.

АНДРЕЕВ А.А. -  и.о. руководителя депутатской фракции ПП КПРФ в За
конодательном Собрании Иркутской области

ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 14:43:46. Речь 0 мин 13 сек

Уважаемые коллеги, учитывая, что данный доклад был всем зара
нее разослан, все желающие могли с ним полностью ознакомиться, также 
получить его в полном объеме, предлагаю перейти сразу к вопросам.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:43:59. Речь 0 мин 5 сек 

Еще раз. Что-что-что?

АНДРЕЕВ А.А. -  и.о. руководителя депутатской фракции ПП КПРФ в За
конодательном Собрании Иркутской области

ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 14:44:04. Речь 0 мин 10 сек

...Без доклада, который все коллеги могли прочитать, ознакомиться 
заранее, перейти сразу к обсуждению вопроса, собственно говоря, к самим 
вопросам.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 8/58)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 8/59)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:44:14. Речь 0 мин 14 сек

Спасибо, Андрей Анатольевич. Не зря вы... Не зря Светлана Нико
лаевна весь день ждала выступления по отчету. Ну, предложение прозву
чало, давайте его проголосуем.

Принять решение 
Время: 14:44:28
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  27. Против -  4. Воздержались -  3. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:44:28. Речь 0 мин 35 сек

Вношу предложение заслушать доклад Уполномоченного по пра
вам человека. Прошу проголосовать.

Принять решение 
Время: 14:45:03
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  18. Против -  10. Воздержались -  5. Не голосовали -  5.
Не принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:45:03. Речь 0 мин 43 сек

Ну че вы вытворяете? Ну что вы, вообще, вытворяете, ну правда?! 
Ну это ежегодный отчет Уполномоченного по правам человека, это пуб
личная площадка, это выступление на сессии, вы-то почему-то свои во
просы повторяете, трижды заданные на комитетах, потом на сессии, чтобы 
на камеру попасть. Ну почему мы так относимся к Уполномоченному по 
правам человека? Пожалуйста, Сергей Алексеевич.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:45:46. Речь 0 мин 17 сек

Уважаемые коллеги, мы к Уполномоченному еще придем, доволь
ные и недовольные, я такой визит планирую, поэтому я хотел бы послу
шать доклад, честно.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 8/60)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Голосуем предложение Сергея Алексеевича Бренюка.

Принять решение 
Время: 14:46:03
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  28. Против -  4. Воздержались -  1. Не голосовали -  5.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:46:03. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Спасибо, Сергей Алексеевич!
Пожалуйста, Светлана Николаевна, мы слушаем вас внимательно.

СЕМЕНОВА С.Н. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской 
области

ДОКЛАД: Время: 14:46:20. Речь 24 мин 49 сек

Спасибо. Я бы уже практически 30 % рассказала... Ну раз вот воз
никла полемика...

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, я пони
маю, что устали, я постараюсь сократиться и сделать акценты только на 
тех моментах, которые мне кажется важным до вас довести. Для вас, для 
меня лично, для аппарата этот год был сложным, это был первый год в но
вом формате в рамках нового закона с новыми полномочиями и с учетом 
тех задач, которые перед нами стоят, их на самом деле не так много - всего 
четыре, но все они всеобъемлющие. Это вопросы непосредственно связан
ные с защитой прав лиц, которые в этом нуждаются, вопросы, связанные с 
правовым просвещением, у нас есть право законодательной инициативы и 
вопросы, связанные с сотрудничеством. В докладе, вы видели, он действи
тельно достаточно объемный. Мы на самом деле даже не все то, что хоте
ли бы довести до депутатского корпуса, до общественности, до коллег из 
органов исполнительной власти, нам удалось донести. Есть очень много 
тем, которые были выявлены в ходе нашей деятельности и над которыми 
мы сегодня работаем, но в целом мы взяли те ключевые позиции, по кото
рым больше всего в 2021 году к нам поступило жалоб и обращений, и там, 
где нам пришлось прикладывать серьезные усилия, для того чтобы не до
пустить дисбаланса, я дальше об этом скажу.

Что касается... Следующий, пожалуйста, слайд. Что касается ана
лиза обращений, практически на 34 % выросло число граждан, которые к 
нам обратились в 2021 году. Надо отметить, что это на 30 % больше, чем 
по динамике за последние 5 лет. Мы даже не стали сюда подсчитывать 
число граждан, которые обратились в рамках коллективных обращений, их 
поступило более 50. И здесь темы, которые и вас как людей, работающих 
на избирательных участках, не могут не волновать, - это вопросы, связан
ные с реализацией на территории городских округов мер социальной под
держки, касающихся граждан, которые пользуются льготным проездом на
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садоводческих маршрутах, это и вопросы, связанные с трудовыми спора
ми, и проблемы, связанные с высказыванием недоверия к органам власти, 
которые пытались принимать ограничительные меры в рамках пандемии, и 
так далее и тому подобное.

Мне хочется отметить, что самое большое число обращений в 2021 
году, учитывая те события, которые произошли на территории региона, 
было связано с вопросами защиты гражданских личных прав от лиц, кото
рые содержатся в местах принудительного либо кратковременного содер
жания, это практически половина обращений - 1435 (51 %). Что касается 
второго места, - это, конечно, вопросы, связанные с защитой прав граждан, 
политических, социально-экономических и культурных. И вот здесь, если 
выстраивать по ранжиру, не могу не сказать, что самое большое число об
ращений (почти 10 %) - это число жалоб в сфере охраны здоровья по во
просам социального и пенсионного обеспечения, социального обслужива
ния. Ну и на 3 месте среди этой группы прав - это вопросы, связанные с 
защитой жилищных прав и нарушениями в сфере жилищно- 
коммунального хозяйства. Не могу не сказать о результативности обраще
ний, которые к нам поступали в этом году. Хочу сделать на этом упор. Ну 
вот практически тысяча человек, у которых права полностью либо частич
но были восстановлены. Специалистами аппарата было принято участие и 
в судебных процессах как в рамках гражданского судопроизводства, так и 
уголовного. Было направлено больше 20 заключений с рекомендациями 
устранить выявленные нарушения в деятельности органов исполнительной 
власти, органов местного самоуправления, проведено больше 180 прове
рок как документарных, так и непосредственно выездных. Ну и большой 
объем обращений был связан с просьбой дать консультацию, правовые ал
горитмы, в том числе получить консультацию по подготовке процессуаль
ных документов.

Что касается нормотворческой деятельности реализации нами права 
законодательной инициативы, здесь хочу отметить серьезную, на мой 
взгляд, совместную плодотворную работу с депутатским корпусом. Нами 
было внесено 3 проекта закона самостоятельно, внесены поправки к 6 про
ектам законов. Стараемся принимать участие практически во всех заседа
ниях комитетов и на сессиях, и надо отдать должное, мне кажется, эта ра
бота приносит ну в том числе и свои результаты. Что касается вопросов, 
связанных с правовым просвещением, учитывая ограничительные меры, 
которые вводились, на мой взгляд, тут работу мы будем усиливать. Но, 
тем не менее, нами было проведено чуть более 35 мероприятий, более по
лутора тысяч человек были в этом задействованы, разных абсолютно кате
горий: мы делали упор как на лиц пожилого возраста, так и на молодых 
людей, которые обучаются в учреждениях средне-профессионального об
разования - молодые ребята, которые к нам приходили, и с удовольствием 
мы с ними проводили различные тематические занятия.

Вот по блокам остановлюсь, буквально несколько акцентов рас
ставлю на тех темах, которые имеют первостепенное значение для наших 
граждан, вопросы, по которым больше всего было обращений. Если гово
рить о блоке в сфере защиты гражданских и политических прав, большой 
объем обращений поступил по реализации права на гражданство, защиты 
иностранных граждан и лиц без гражданства в течение 2021 года. Могу 
честно сказать, что, наверное, впервые столкнулась с ситуацией, когда лю
ди, дожившие уже до пенсионного возраста, никогда не имели документов, 
удостоверяющих личность, нам пришлось помогать им в этом вопросе,
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лица, которые остались до сих пор проживать с паспортами Союза Совет
ских Социалистических Республик, большое число лиц, которые не имеют 
документов, удостоверяющих личность, осуждены, находятся в местах 
лишения свободы. Ну, по цифрам это чуть менее полутысячи, и поэтому 
совместная работа с управлением по вопросам миграции, с пенитенциар
ной системой проводится нами в постоянном режиме.

И еще один вопрос из этого блока, тоже который касается серьез
ных нарушений в этой сфере, это вопросы, связанные с принудительным 
исполнением судебных актов. И здесь мы опять же столкнулись с вопро
сами, связанными с реализацией прав лиц из числа детей-сирот. Достаточ
но много было обращений о незаконном, по мнению граждан, списании 
денежных средств с банковских счетов граждан, о взыскании ущерба, при
чиненного преступлением. Ну и серьезная проблема, связанная с наруше
нием прав при идентификации граждан как должников по исполнитель
ным производствам.

Хочу отметить, что больше 140 обращений к нам поступило от лиц, 
проживающих в других регионах, как раз ну примерно процентов 30 из 
этих обращений касались ситуаций, связанных с тем, что с них, по их мне
нию, незаконно списаны средства, ошибочно, учитывая, что они никогда в 
Иркутской области не проживали и не могут являться должниками по ис
полнительным производствам.

Что касается вопросов, связанных с защитой социальных и эконо
мических прав, мы здесь в докладе постарались проанализировать в том 
числе основные демографические показатели 2021 года, потому что это 
имеет значение и при оценке социально-экономической ситуации в орга
нах местного самоуправления в целом в регионе, это и проблемы, связан
ные с охраной здоровья, с социальным обеспечением, реализацией права 
на труд, защитой жилищных прав, и вопросы, связанные с реализацией 
права в сфере безопасности.

Дальше скажу, почему мы взяли впервые, наверное, два серьезных 
вопроса, связанные с организацией эффективных мер в сфере профилакти
ки дорожного движения, безопасности дорожного движения, и вопросы, 
связанные в том числе с экологической безопасностью.

Что касается демографических показателей, моя коллега выступала 
и отдельные показатели проговаривала. Очень быстро скажу, что у нас 
практически все демографические процессы в Иркутской области характе
ризуются значительной отрицательной динамикой, это касается и сниже
ния общей численности населения региона и вопросов, связанных с есте
ственной убылью. Естественная убыль в 2021 году составила более 15 ты
сяч человек, если учитывать еще и миграционные процессы - больше 17 
тысяч человек. Здесь нами были проанализированы основные причины 
смертности в 2021 году, вы видите их на слайде, коронавирусная инфекция 
на самом деле занимает только второе место. Очень серьезный вопрос, ко
торый нас беспокоит, - это вопрос, связанный с причиной смертности от 
новообразований и внешней причины смерти.

Вот следующий слайд. На слайде очень на самом деле ярко видно, 
какие ведущие причины смертности от внешних причин. И как раз на пер
вом месте - это гибель людей в дорожно-транспортных происшествиях. В 
том числе на втором месте - это вопросы, связанные с суицидом взрослых 
лиц. Сейчас мы уже об этом говорим. Здесь хочу подчеркнуть, что если, 
например, по статистике Росстата, самоубийств, совершенных в этом году 
в регионе 316, то, например, по данным органов внутренних дел, таких су
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ицидов было 590. Здесь еще есть вопрос для работы, потому что все внеш
ние причины, - это на самом деле корректируемые причины, с которыми 
нужно работать и планировать мероприятия по их предотвращению.

Следующий слайд, пожалуйста. Упомяну о тех проблемах, с кото
рыми к нам обращаются граждане в сфере реализации прав в сфере охраны 
здоровья, они общие, они неоднократно обсуждались на площадке депу
татского корпуса и являются приоритетными при работе органов государ
ственной власти. У нас на сегодня основной поток жалоб идет по вопросам 
лекарственного обеспечения. По проблемам медицинского обслуживания 
и по доступности, и по качеству. Вопросы, связанные с медицинским об
служиванием лиц с инвалидностью. Если говорить о статистике, то мы се
годня на втором месте по числу лиц, имеющих инвалидность, в регионе. 
Второе место после Кемеровской области - это больше 198 тысяч человек, 
и могу сказать, что динамика положительная. На самом деле число лиц с 
инвалидностью уменьшается, но я думаю, что это больше связано с 
уменьшением общей численности населения в регионе.

И вот здесь проблемный вопрос, который сегодня находится в ра
боте (мы не раз говорили о нем и писали Губернатору, он по-прежнему не 
решен, и я очень надеюсь, что при формировании бюджета 2023 года он 
будет учтен и вами, уважаемые коллеги), - это вопрос, связанный с форми
рованием действующей территориальной программы госгарантии в части 
льготного лекарственного обеспечения. Могу сразу сказать, в наш адрес 
поступает большое число обращений от коллективных... от общественных 
организаций, которые работают в сфере защиты прав пациентов. Ими об
ращено внимание на то, что сегодня программу мы формируем в меньшем 
объеме. Если говорить о деньгах, то это примерно полтора миллиарда. И 
самое, наверное, неправильное во всем этом - это то, что сама программа 
формируется исходя из тех мер соцподдержки не госгарантий, а мер 
соцподдержки, которые предусмотрены региональным законом № 106, ко
торый давно подлежит корректировке, и, на наш взгляд, это является су
щественным нарушением прав огромного числа граждан, которые должны 
получать льготное лекарственное обеспечение как с пятидесятипроцент
ной скидкой, так и полностью льготное лекарственное обеспечение.

Что касается вопросов, связанных с правом граждан на пенсионное 
обеспечение, три вопроса, которые были поводом для обращения к нам: 
вопросы, связанные с незаконным отказом в назначении пенсии, невклю
чении страхового периода в целях определения размера пенсии, как вы по
нимаете, это всегда индивидуальная работа, жалобы на неправильный раз
мер пенсии, чаще всего понятно, что это было необоснованно, это обида на 
то, что этот размер пенсии значительно ниже того уровня, который чело
век заслуживает, по его мнению, и вопрос, связанный с невыплатой пен
сии. Мы уже второй год продолжаем работу вместе с аппаратом Татьяны 
Николаевны Москальковой, я уже об этом говорила, в прошлом году, во
прос, связанный с проработкой механизмов возврата пенсионных накоп
лений граждан в связи с принятием решения о принудительной ликвида
ции негосударственных пенсионных фондов.

Вопросы, связанные с реализацией права на жилье. Здесь много во
просов. Скажу... Они все перечислены на слайде, не буду их еще раз про
говаривать, но могу сказать, что крайне беспокоит. Это вопрос, связанный 
с... Сергей Фатеевич задавал вопрос Ирине Петровне... Могу сказать, что 
это проблема, связанная с предоставлением жилья, которое приобретается 
для лиц из числа детей-сирот. Жалобы идут как по квартирам, которые
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приобретаются как на первичном рынке, так и на вторичном, и сейчас се
рьезные проверки проводятся по этому поводу, мне кажется, что это, ко
нечно, тема, которая заслуживает ну отдельного внимания и все-таки по
нимания, почему так происходит.

Следующий вопрос. Следующий слайд, пожалуйста. Можно даль
ше. Что касается вопросов, связанных с реализацией права на труд. Ну 
больше 130 обращений поступило, это были вопросы, касающиеся инди
видуальных трудовых частных споров, и вопросы, связанные с защитой 
права в сфере безработицы, нам пришлось работать с Минтрудом и по кор
ректировке актов нормативных правовых минтруда регионального. Конеч
но, достаточно много вопросов, связанных с невыплатой заработной пла
ты, с проблемами, связанными с неиндексацией заработной платы как в 
бюджетном секторе, так и во внебюджетном секторе и иные вопросы, ко
торые требовали вмешательства в том числе в судебном порядке.

Следующий слайд, пожалуйста. Теперь, что касается вопросов, свя
занных с защитой прав человека в уголовном процессе. Чуть менее 300 об
ращений, вернее, больше 300 обращений к нам поступило в этом году. Это 
все, что касается... На самом деле неудивительно, потому что больше всего 
прав человека как раз нарушается в местах принудительного содержания и 
при работе органов предварительного следствия, вопросы были связаны с 
обоснованностью возбуждения уголовных дел, с длительностью сроков 
уголовного судопроизводства, с законностью производимых следственных 
действий, ну и на справедливость оценки доказательств. На самом деле у 
Уполномоченного по правам человека в сфере уголовного судопроизвод
ства практически нет полномочий, кроме как обращения в адрес органов 
прокуратуры об оценке законности проводимых мероприятий, либо непо
средственно к руководству следственных органов. И здесь наше участие 
как раз вот в этих вопросах таким образом и реализовывалось.

Что касается работы в пенитенциарной системе. Вы знаете, что на 
территории Иркутской области расположено 22 подведомственных учре
ждения ГУФСИН по Иркутской области и 3 учреждения, подведомствен
ных ГУФСИН Красноярского края. 99 % всех этих учреждений были 
мною посещены в прошлом году. Идет в том числе процесс реорганиза
ции, практически решен вопрос о закрытии Ангарской воспитательной ко
лонии. Наши несовершеннолетние будут направляться в колонию Кан
скую воспитательную Красноярского края. Уже не работает колония- 
поселение 22 в Тайшетском районе. И, к чему я это говорю, и закрывается 
лечебно-исправительное учреждение в Братском районе, город Вихоревка. 
Серьезно вопрос стоит по возможности открытия исправцентров как аль
тернативных способов отбывания наказания, наиболее гуманных, и сего
дня уже 5 тысяч человек осужденных нуждаются как раз, вернее, имеют 
возможность изменить реальное лишение свободы на отбывание в исправ- 
центрах. У нас их сегодня всего 2, они переполнены, порядка 250 человек 
в них находится, и с этим в том числе связано большое число жалоб. Сразу 
хочу сказать, что в прошлом году... Вообще, у нас в пенитенциарной си
стеме находится больше 13,5 тысяч человек, больше 13 тысяч человек со
стоит на учете в уголовно-исполнительной системе, и основной поток об
ращений, который в наш адрес поступал, - это, конечно, вопросы, связан
ные с условиями содержания, это в том числе вопросы, связанные с проти
воправным обращением внутри уголовно-исправительной системы: пытки, 
жестокое, бесчеловечное обращение с осужденными. Вы слышали и были 
участниками дискуссии по поводу резонансных событий, которые проис
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ходили в прошлом году. Всего в наш адрес поступило больше 60 обраще
ний в отношении 90 граждан, которые, по их мнению, подвергались бесче
ловечному и жестокому обращению внутри уголовно-исправительной си
стемы.

И большой поток обращений был связан с медицинским обслужи
ванием осужденных, и это неудивительно, потому что наша с вами систе
ма здравоохранения была перегружена, точно такие же проблемы возник
ли внутри пенитенциарной системы. Мы внесли законопроект в сентябре 
(почему стала говорить о пенитенциарной системе, о проблемах, которые с 
этим связаны), еще в сентябре в Законодательное Собрание. Вопросов, 
связанных с возможностью решения в отдельных вопросах ресоциализа
ции лиц, отбывших уголовное наказание либо подвергшихся иным мерам 
уголовно-правового характера. Я прошу вас, уважаемые коллеги, все-таки 
вернуться к этому законопроекту и еще раз, возможно, в рамках, в формате 
рабочих групп посмотреть, потому что ситуация, связанная с повторной, 
рецидивной преступностью на территории региона, на мой взгляд, ката
строфическая, критическая. И те преступления, которые совершаются, они 
как раз, 67 % - это лица, ранее совершавшие преступления.

Последнее, вот уже заканчивая, скажу. Большая работа проводилась 
и по соблюдению прав человека в местах кратковременного принудитель
ного содержания - наши изоляторы временного содержания, специальные 
приемники для административно-задержанных, в том числе один центр 
для помещения, для содержания иностранных граждан. Хочу сказать, что 
всего из более чем 30 подобных учреждений всего в 16 условия соответ
ствуют нормативным. У нас принято больше 7 решений судов, которые, к 
сожалению, длительное время не исполняются, это вопрос взаимодействия 
с органами федеральной власти. В прошлом году я лично выходила на ми
нистра внутренних дел Колокольцева по этому поводу. У нас есть учре
ждения, которые еще Валерий Алексеевич Лукин в свое время выходил с 
инициативой о приостановлении их деятельности. Заларинский ИВС до 
сих пор функционирует, хотя в таком виде он функционировать просто не 
может. И таких учреждений у нас достаточно.

И не могла не упомянуть о вопросах, связанных с обеспечением 
прав граждан на бесплатную юридическую помощь. Хочу обратить ваше 
внимание, что по данным департамента мировых судей, который является 
уполномоченным органом в сфере контроля координации всех тех орга
нов, которые оказывают бесплатную юридическую помощь. Такая помощь 
оказана более чем 80 тысячам граждан. Но тем не менее нами выявлены 
очень серьезные вопросы, связанные с злоупотреблениями в этой сфере. 
Сегодня на рынке юридических услуг развелось достаточно много мошен
нических, на мой взгляд, лже так называемых юридических фирм, которые 
пользуясь низким правовым уровнем наших категорий, особенно социаль
но незащищенных, предлагают и в интернет-среде, и реально свои услуги 
и зарабатывают на этом колоссальные деньги, абсолютно не оказывая ни
какой помощи. Ну на пример... Причем в этих фирмах тут же присутству
ют работники банковской системы, представители банков, которые за 120 
тысяч и выше рублей могут написать пять писем в адрес органов исполни
тельной власти, абсолютно не по компетенции, просто обманывая граж
дан. Мы с моими коллегами очень серьезно ставим вопрос о привлечении 
к ответственности таких лиц и перед правоохранителями, и перед террито
риальным управлением Роспотребнадзора. Но есть вопросы, которые воз
можно решать вместе с вами и по совершенствованию нашего региональ
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ного закона о вопросах, связанных с предоставлением бесплатной юриди
ческой помощи (вы видите их на слайде), и, например, вопросы оказания 
консультативной помощи в устном порядке. Например, нашим Госюрбюро 
не могут быть оказаны, пока не подтвердится категория и случай, который 
подходит под наш закон и под федеральный закон. Поэтому это тоже во
прос, который мы себе запланировали, как совместную работу в 2022 году. 

Я благодарю вас за внимание. Готова ответить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:11:09. Речь 0 мин 7 сек

Спасибо, Светлана Николаевна. Пожалуйста, Обухов Анатолий Ва
сильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:11:16. Речь 0 мин 45 сек

Светлана Николаевна, большое спасибо вам за доклад, даже будем 
им пользоваться. Особенно, где касалось реализации гражданами своих 
прав на проведение публичных мероприятий (непонятно), где, оказывает
ся, есть наша недоработка, депутатов нашего областного парламента. Спа
сибо за доклад по поводу содержания людей в местах заключения, по тем 
безобразиям, которые там творились. Не побоялись это осветить. Вопрос 
такой. Вот вы когда докладывали про причины смерти, вот была одна та
кая причина - случайное удушение. Это что такое?

СЕМЕНОВА С.Н. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 15:12:01. Речь 0 мин 3 сек

Анатолий Васильевич, вопрос-то в этом?

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:12:04. Речь 0 мин 21 сек

Вопрос этот. И вот у вас мелькал силуэт, я так понял, Фемиды, да? 
Ну вот ваша Фемида очень сильно похожа на Родину-мать из Волгограда. 
Вот странно было это. Вот стоя так, взял вдруг и вручил в руку весы. Все. 
Вопросов нет.

СЕМЕНОВА С.Н. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 15:12:25. Речь 1 мин 9 сек

Угу. Вот нас на самом деле статистика, которая размещена на офи
циальном сайте Росстата, и тот запрос данных, который мы направили в 
правоохранительные органы и в министерство здравоохранения по причи
нам внешней смерти, тоже заставил задуматься. Во-первых, разница в 
цифрах, которая дана, во-вторых, те параметры, которые указаны как раз 
по данным органов здравоохранения: случайное утопление, случайное 
удушение... Поэтому ответить, почему такие параметры сегодня Росстат
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берет на основании данных минздрава, я вам не отвечу, будем работать и 
спрашивать. Насколько я понимаю, это официально утвержденная стати
стика идет на основании статистических отделов нашего министерства 
здравоохранения. Каким образом они его формулируют, не знаю. Ну вот 
Александр Юрьевич машет головой, он, наверное, знает. Нет?

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:13:35. Речь 0 мин 4 сек

Александр Юрьевич уже не машет головой. Продолжаем. Пожалуй
ста, Носенко Ольга Николаевна, ваш вопрос.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:13:39. Речь 1 мин 4 сек

Спасибо большое, Светлана Николаевна, особая благодарность за 
доклад, особенно вот в книжном таком варианте, где много разделов 
освещено, но больше всего вы сказали в своем выступлении, и жалоб было 
как раз о работе ГУФСИН, пытках, что мы прогремели на всю страну, о 
работе здравоохранения в СИЗО и колониях... А вообще сколько, какой 
процент осужденных у нас жителей других регионов и по каким статьям 
сидят. Потому что мы неоднократно в Законодательном Собрании даже 
поднимали этот вопрос: где совершил преступление, там и отбывай нака
зание. Почему до сих пор вот ну, наверно, около 35 - 40 процентов все- 
таки есть таких осужденных, которые из других регионов отбывают нака
зание и именно у нас, по каким статьям: тяжелые они или нетяжелые. По
тому что вы очень много внимания уделяете именно этому направлению 
работы, я с вами тоже бывала в этих местах, отдаленных, как говорится, - 
ну, есть проблемы...

СЕМЕНОВА С.Н. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 15:14:43. Речь 2 мин 50 сек

Значит, по статьям я сейчас не скажу, они у нас расписанные есть, 
но у нас, вообще, на сегодня, учитывая гуманизацию уголовно
исполнительного законодательства все-таки вопрос, связанный с примене
нием реальной меры наказания, он связан с учетом личности человека и, 
понятно, вопрос, связанный с самим составом уголовным (это чаще всего 
тяжкие и особо тяжкие преступления). Вот что касается статистики. На 
конец 2021 года в уголовно-исполнительной системе Иркутской области, 
подчиненной только Иркутскому ГУФСИН (по Красноярскому ГУФСИНу 
у нас только 2 колонии поселения, 1 колония строгих условий), содержа
лось больше 9,5 тысяч жителей региона. И, получается, чуть более 4,5 ты
сяч - это жители из других регионов. Ранее был принят, были приняты по
правки в уголовно-исполнительное законодательство, которые позволяют 
на сегодня с учетом возможности федеральной службе исполнения наказа
ний направлять лиц, которые осуждены, отбывать наказание близко к тому 
региону, где, собственно, они имеют родственников, связи, и откуда они 
родом, поэтому сегодня идет большой поток обращений, связанных как
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раз с возможностью особенно тех, у кого длительные сроки, кто прибыл 
отбывать наказание - у нас все-таки колонии особого режима имеются на 
территории. Те, кто прибыл отбывать наказание давно, и они просят пере
вести их в те регионы, которые близко к месту жительства. Но причины 
разные. Сегодня ФСИН, даже не ГУФСИН решает эти вопросы самостоя
тельно, и, во-первых, не всегда в тех регионах, откуда прибыли к нам 
осужденные. Ну приведу в пример, например, Республика Тыва. Там нет 
колонии строгого режима, и поэтому все с Республики Тыва осужденные 
едут к нам. И причины иные могут быть, потому что есть отдельные со
ставы преступлений, по которым не учитывается желание отбывать нака
зание по месту жительства. Не учитывается. Они отдельно поименованы в 
законодательстве. Поэтому наших граждан достаточно содержится сегодня 
в уголовно-исполнительной системе Иркутской области, почти... больше 
60 %.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Егорова Лариса Игоревна.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:17:34. Речь 0 мин 22 сек

Ну, Светлана Николаевна, тоже не могу не присоединиться к колле
гам и не поблагодарить вас за такой доклад. У меня два очень коротких 
вопроса. Вот в основных показателях обращения граждан в Ангарском МО 
увеличились почти в 2,5 раза, я так понимаю, это связано как раз вот с ис
торией с заключенными, да?

СЕМЕНОВА С.Н. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 15:17:56. Речь 0 мин 25 сек

Да, и мы уже в следующем году сделаем статистику более коррект
ной, просто пришлось сравнивать с аналогичным периодом прошлого го
да, у нас программный комплекс, сразу хочу сказать, учитывал. Местона
хождение человека, откуда пришло обращение. Ангарский (непонятно) - 
наибольшая концентрация исправительных учреждений, поэтому Ангарск 
- не потому что он больше жалуется, а потому что вот так случилось.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:18:21. Речь 0 мин 25 сек

И второй. Вот на Патриотическом совете вы докладывали, что го
товите проект закона о гражданах, которые принимали участие в военных 
действиях и не признаны у нас на территории... ну никем. Продолжается 
ли работа, и ждем ли мы от вас такой?..

СЕМЕНОВА С.Н. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской
области

ОТВЕТ: Время: 15:18:46. Речь 1 мин 11 сек
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Законопроект подготовлен. Подготовлен. Не внесен, потому что на 
сегодня мы планируем все-таки сначала публично его обсудить, в том чис
ле, возможно, будем просить вас рассмотреть его на заседании Патриоти
ческого совета. Почему? Потому что это связано с возможностью посмот
реть все ли меры социальной поддержки, которые мы сегодня предусмот
рели для этой категории, учтены. Все ли они востребованы, потому что это 
финансовые средства, и нельзя допустить дисбаланса по сравнению с теми 
гарантиями, которые сегодня идут в рамках Федерального закона о вете
ранах боевых действий, которые имеют установленный статус. Хотя их не 
очень много. Сейчас те ребята, которые воюют, те, которые участвуют в 
специальной операции, они уже отнесены к ветеранам боевых действий, то 
есть у нас, возможно, незначительно увеличится число выявленных лиц, 
которые участвовали в иных боевых операциях. Я очень надеюсь, что мы 
до майской сессии этот законопроект внесем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:19:57. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, Тру фанов Николай Степанович.

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 15:20:02. Речь 0 мин 23 сек

Светлана Николаевна, хотел также вас поблагодарить за большую 
работу. У меня вопрос. Подскажите, в статистике обращений к вам вот 
есть уголовные преступления, которые у нас происходят в Иркутской об
ласти, есть экономические преступления. Какая категория больше сегодня 
обращается к вам с точки зрения активности нарушений в отношении 
осужденных? Есть такая вообще статистика?

СЕМЕНОВА С.Н. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 15:20:25. Речь 1 мин 42 сек

Нет, мы, наверное... Знаете, есть специфика такая, что если человек 
обращается на нарушение прав в уголовно-процессуальном законодатель
стве, связанном там с несправедливым, по его мнению, возбуждением уго
ловного дела, предвзятым отношением, то делать упор на те составы, по 
которым он подозревается или обвиняется, мы этого не делаем, даже рабо
тая и в исправительных учреждениях, иначе будет тяжело работать. По 
экономическим составам могу сказать следующее. Мы специально прово
дили анализ и отметили, что сегодня все-таки законодатель делает упор на 
то, что люди, которые идут по экономическим составам преступлений, у 
них в том числе особый статус, и возможность применения к ним санкций 
в виде ареста должна быть крайняя мера.

Вот мы посмотрели по статистике судебного департамента, напри
мер, из 13 (мы привели ее в докладе), из 13 обращений по изменению меры 
санкций к таким гражданам, которые идут по экономическим составам, 12 
были не удовлетворены. Это значит, у нас есть над чем работать. И доста
точно много лиц сегодня, которые идут по экономическим составам пре
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ступлений, находятся сегодня в следственных изоляторах, причем дли
тельное время. Ну и работают и адвокаты, и мы свою позицию по этому 
поводу высказываем. И, мало того, Владимир Владимирович Путин обра
тил на это самое серьезное внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:22:07. Речь 0 мин 10 сек

Спасибо. Коллеги, вопросов больше нет. Светлана Николаевна, 
присаживайтесь, пожалуйста. Переходим к выступлениям. Тютрин Дмит
рий Е еннадьевич.

ТЮТРИН Д.Г. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской об
ласти и

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:22:16. Речь 1 мин 33 сек

Уважаемые коллеги, уважаемая Светлана Николаевна, ну вот, 
наверное, впервые нам пришлось голосовать 2 раза, чтобы заслушать ваш 
отчет, и я считаю, что не зря, мы видим, сколько поступило вопросов. Ин
ститут защиты прав человека настолько прочно вошел в нашу жизнь, 
жизнь наших граждан, он показал, я считаю, свою эффективность и, ко
нечно, требует дальнейшего развития.

Уважаемая Светлана Николаевна, уважаемые сотрудники аппарата, 
от имени фракции ЛДПР выражаю вам свою признательность за сотруд
ничество плодотворное. Мы с вами работали по многим темам: это и за
конодательство, которое касается, значит, соблюдения закона о тишине, и 
многие другие темы, также которые вы сегодня озвучили. Вот Лариса 
Игоревна спрашивала про соблюдение прав граждан, которые находятся в 
наших учреждениях лишения свободы. Данная инициатива также иниции
рована депутатом фракции от ЛДПР, внесена в региональный парламент, 
сейчас идет работа над тем, чтобы создать необходимые нормативные до
кументы для усиления контроля в этой части. Я сейчас говорю о парла
ментском контроле, так как федеральный закон нам это право в полном 
мере предоставляет. Надеюсь на плодотворное сотрудничество всех заин
тересованных фракций и лиц для решения этого вопроса. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:23:49. Речь 0 мин 4 сек

Пожалуйста, Брилка Сергей Фатеевич.

БРИЛКА С.Ф. -  сенатор Российской Федерации -  представитель от Зако
нодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:23:53. Речь 1 мин 43 сек

Спасибо, Александр Викторович. Уважаемые коллеги, я с большим 
вниманием ознакомился с докладом Светланы Николаевны и вот какой 
вывод я для себя сделал. Каждому из нас сегодня, учитывая вот этот до
клад и беря его за основу, есть над чем работать. Дело в том, что в стати
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 18/61)

ВЫСТУПИЛИ:

стике, приведенной в этом докладе, это нарушенные права наших с вами 
жителей, граждан Иркутской области, наших избирателей. Мы должны это 
четко понимать, мы должны это дело принимать, и должны всячески со
действовать работе Уполномоченного по правам человека в Иркутской об
ласти. Светлана Николаевна, вам большое спасибо за такой мощный труд, 
закон 2020 года 48-ФЗ дал вам очень серьезный инструментарий в руки. Я 
думаю, что, учитывая этот закон, у вас появились дополнительные воз
можности, как у Уполномоченного по правам человека. Ну а поскольку я 
являюсь представителем Совета Федерации при Уполномоченном по пра
вам человека РФ Москальковой Татьяне Николаевне, вы не стесняйтесь, 
если будут возникать вопросы такого коммуникативного характера, свя
занные с федеральным уровнем, и какой-то помощи, я всегда готов прийти 
на помощь, поддержать, поучаствовать в вашей нелегкой, Светлана Нико
лаевна, работе. Спасибо вам.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:25:36. Речь 0 мин 11 сек

Уважаемые коллеги, переходим к ... Так, позицию профильного 
комитета, пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 15:25:47. Речь 0 мин 10 сек

Уважаемые коллеги, на комитете также доклад был рассмотрен, все 
вопросы заданы. Предлагаю принять предложенный проект постановле
ния.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:25:56. Речь 0 мин 4 сек

Голосуем за принятие постановления.

Принять постановление 
Время: 15:26:01
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:26:01. Речь 0 мин 23 сек

Решение принято. Вопросы повестки дня исчерпаны. Мы рассмот
рели все вопросы.
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О РАЗНОМ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:26:24. Речь 0 мин 20 сек

Коллеги, в секретариат поступило... Так, будут ли еще какие-то 
предложения, замечания, обсуждения. Пожалуйста, Виктор Леонидович.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по строительству и дорожному 
хозяйству Законодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:26:44. Речь 0 мин 17 сек

Уважаемые коллеги, хотел вас проинформировать на последнем за
седании комитета по строительству и дорожному хозяйству был избран 
заместитель председателя комитета Шершнев Денис Павлович. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:27:01. Речь 0 мин 15 сек

Спасибо, Виктор Леонидович. Уважаемые коллеги, в секретариат 
поступило обращение группы депутатов Законодательного Собрания. По
жалуйста, кто-нибудь из инициаторов, прокомментируйте. Пожалуйста, 
Андреев Андрей Анатольевич.

АНДРЕЕВ А.А. -  и.о. руководителя депутатской фракции ПП КПРФ в За
конодательном Собрании Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:27:16. Речь 1 мин 14 сек

Уважаемые коллеги, данное обращение к Губернатору Иркутской 
области Игорю Ивановичу Кобзеву подписали все присутствующие на 
данной сессии депутаты Законодательного Собрания, представители всех 
политических парламентских партий.

Важнейшим символом поражения гитлеровской Германии для со
ветских людей было и остается знамя Победы. Знамя Победы не утратило 
свою историческую ценность, несмотря на распад Советского Союза. И 
сегодня в новый век красное Знамя Победы вновь взметнулось в руках 
наших патриотов, борцов с нацизмом.

Согласно Федерального закона «О Знамени Победы» допускается 
вывешивание копии данного Знамени на зданиях наряду с Государствен
ным флагом Российской Федерации.

Мы обращаемся к Игорю Ивановичу воспользоваться данным пра
вом, правом Федерального закона и разместить вместе с Государственным 
флагом, вместе с официально утвержденной символикой копию легендар
ного Знамени Победы на всех административных зданиях Иркутской обла
сти, а также рекомендовать реализовывать данное право организациям и 
предприятиям различных форм собственности. Прошу поддержать наше с 
вами общее обращение.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/62)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:28:30. Речь 0 мин 16 сек

Спасибо, Андрей Анатольевич. Уважаемые коллеги, ставлю на го
лосование данное предложение.

Направить обращение 
Время: 15:28:46
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:28:46. Речь 42 мин 33 сек 

Решение принято.
Уважаемые коллеги, также объявление. По традиции Законодатель

ное Собрание Иркутской области принимает участие в общегородском 
субботнике, который состоится 22 апреля в 17.00. За нами закреплена тер
ритория части острова Конный, в 16.30 будет организован трансферт от 
нашего здания до места проведения субботника.

На личном автомобиле также можно добраться со стороны Бульва
ра Гагарина в сторону торгового центра «Яркомолл». Въезд на территорию 
острова напротив торгового центра. Ориентир: дрифт-площадка.

Приглашаю всех желающих принять участие в субботнике. Будет 
также Молодежный парламент, поэтому давайте зададим тон своим уча
стием.

Кроме того, а точнее, наверное, самое важное, уважаемые коллеги. 
По нашей доброй многолетней традиции на сессии в преддверии Дня 
местного самоуправления мы награждаем победителей и лауреатов еже
годного областного конкурса на лучшую организацию работы представи
тельного органа муниципального образования.

Вы все хорошо знаете про этот конкурс. Об этом красноречиво го
ворит большое количество участников. Конкурс наш действительно попу
лярен. Часто говорят: «Не главное победа, а главное участие» примени
тельно к нашему конкурсу это прямо в точку. Потому что, готовясь к нему, 
каждая местная Дума старается сделать свою работу лучше, и даже если 
кто-то не победил в этот раз, ну, по крайней мере, для жителей мы стали 
еще на ступеньку ближе, удобнее. Каждый год, участвуя в нашем конкур
се, мы совершенствуем работу представительных органов местного само
управления. Вы стали более эффективно представлять интересы жителей 
своих территорий. И это тоже победа и тоже результат участия, пусть и без 
диплома.

Коллеги, завтра, 21 апреля ваш профессиональный праздник - День 
местного самоуправления. Мы всегда повторяем, что муниципальная 
власть - это самая близкая власть к людям. Первой к кому идут наши жи
тели с проблемами они идут к мэру, к депутатам, к главам муниципальных
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территорий.
Сегодня очень неспокойное время требуется быстро перестраивать 

работу, делать управленческие шаги в условиях непрекращающихся санк
ций. Мы всегда открыты для вас и готовы помогать по широкому кругу 
вопросов. Ведь у нас с вами общая задача: сделать жизнь муниципалитетов 
комфортней, чтобы люди видели перспективы, а главное - доверяли вла
сти.

От имени депутатов Законодательного Собрания благодарю всех 
работников органов местного самоуправления, ветеранов муниципальной 
службы, депутатов местных дум, глав, мэров за профессионализм, актив
ную работу на благо жителей своих муниципалитетов.

Желаем дальнейших успехов в реализации проектов, направленных 
на благоустройство и социальный комфорт в территориях, исполнения 
всех планов и побольше бюджетов, особенно безвозмездных поступлений 
из областного бюджета. Успехов вам и здоровья! Поздравляю вас! (Апло
дисменты).

МЕДВЕДЕВ С.В.
Начинаем торжественную церемонию награждения победителей и 

лауреатов ежегодного областного конкурса на лучшую организацию рабо
ты представительного органа муниципального образования Иркутской об
ласти в 2021 году. (ФАНФАРЫ)

Для вручения наград приглашается председатель Законодательного 
Собрания Иркутской области Ведерников Александр Викторович!

Благодарностью председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области награждаются победители ежегодного областного конкурса 
на лучшую организацию работы представительного органа муниципально
го образования Иркутской области в 2021 году:

Среди представительных органов муниципальных образований Ир
кутской области (городские округа):

Первое место - Дума Ангарского городского округа (награда вруча
ется председателю Думы Городскому Александру Александровичу). (Ап
лодисменты).

ГОРОДСКОЙ А.А.
Хочу поблагодарить уважаемых коллег законодательного органа 

нашей области за высокую оценку... Уважаемые коллеги Законодательного 
Собрания Иркутской области, хочу поблагодарить вас за эту высокую 
оценку заслуг моих коллег депутатов по Думе Ангарского городского 
округа. Хочу сказать, что исполнительная власть и представительная по 
отдельности друг от друга могут мало что сделать для своих населенных 
пунктов, для своих городов, поселков. Вместе - это другое дело. Большое 
спасибо за эту оценку!

МЕДВЕДЕВ С.В.
Второе место - Дума города Иркутска (награду получает замести

тель председателя Думы города Иркутска Матвийчук Виталий Николае
вич). (Аплодисменты).

МАТВИЙЧУК В.Н.
Спасибо, уважаемые коллеги, за совместную работу. Я хочу вам 

пожелать... сказать, что мы все иркутяне. Прошу вас не забывать об этом.
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Бюджет города нуждается в средствах. В больницу идем мы куда? В Ир
кутск. Детей отправляем в школы тоже в Иркутск. Весь Иркутский район, 
Байкальский тракт тоже весь идет в Иркутск. Давайте, пожалуйста, не бу
дем забывать, что город Иркутск - это наш дом и будем его все-таки при
водить в порядок. И мы ждем ваших действительно денег, пожертвований. 
Спасибо вам!

МЕДВЕДЕВ С.В.
Третье место - Дума Зиминского городского муниципального обра

зования (награда вручается председателю Думы Полынцевой Галине 
Александровне).

ПОЛЫНЦЕВА Г.А.
Продолжая выступления своих коллег, во-первых, конечно спасибо, 

но хочется сказать следующее. Конечно, Иркутск нуждается в денежных 
средствах Законодательного Собрания, и что такое Зима, по сравнению с 
городом Иркутском. Мы тоже хотим, чтобы нас не забывали, поэтому спа
сибо за награду и помните, что есть и маленькие города.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Иркутск же умалчивает, что, например, освобожденные депутаты 

Законодательного Собрания налоги платят в город Иркутск, а не в Зиму, 
поэтому тут наш вклад уже весом.

МЕДВЕДЕВ С.В.
Среди представительных органов муниципальных образований Ир

кутской области (муниципальные районы): первое место - Дума муници
пального района Усольского районного муниципального образования 
(награда вручается председателю Думы Глызиной Надежде Николаевне).

ГЛЫЗИНА Н.Н.
Дорогие друзья, уважаемые, коллеги, спасибо большое за высокую 

оценку нашего труда. Честь не дает просить денег, поэтому служим род
ной и любимой Иркутской области. Спасибо.

МЕДВЕДЕВ С.В.
Второе место - Дума Тайшетского района (награда вручается пред

седателю Думы Астафьеву Александру Никитовичу).

АСТАФЬЕВ А.Н.
Уважаемый Александр Викторович, все дорогие коллеги. Мы вас 

очень уважаем, но отдельно хотел бы сказать слова благодарности двум 
дорогим депутатам: Наталье Игоревне Дикусаровой и Шпаку Виктору
Юрьевичу. Ну, уж, извините. Это наши родные. И конечно, за то взаимо
действие, которое у нас на сегодняшний день есть и не только с депутата
ми родными. Мы смотрим. Я первый раз здесь. Очень приятно в такой 
теплой дружеской обстановке. Хочу поблагодарить за высокую оценку 
нашей работы. Надеюсь, что я сегодня в первый раз, но не последний. С 
праздником, коллеги!

МЕДВЕДЕВ С.В.
Третье место - Дума Черемховского районного муниципального об
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разования (награду получает заместитель председателя Думы Позолотина 
Татьяна Михайловна).

ПОЗОЛОТИНА Т.М.
Большое спасибо за награду, оценку нашей Думы. В прошлом году 

мы были просто лауреатами, теперь третье место. Есть к чему стремиться. 
Большое спасибо!

МЕДВЕДЕВ С.В.
Среди представительных органов муниципальных образований Ир

кутской области (городские поселения): первое место - Дума Усть- 
Кутского муниципального образования (награда вручается председателю 
Думы Тесейко Николаю Евгеньевичу).

ТЕСЕЙКО Н.Е.
Огромное спасибо, за столь высокую оценку нашей деятельности. 

Наш город, насколько я знаю, самый динамично развивающийся город се
вера Иркутской области, поэтому мы постараемся работать еще лучше. 
Спасибо.

МЕДВЕДЕВ С.В.
Второе место - Дума Качугского муниципального образования 

(награда вручается председателю Думы Вышегородцевой Наталии Дмит
риевне).

ВЫШЕГОРОДЦЕВА Н.Д.
Я хочу поблагодарить депутатов Законодательного Собрания, кото

рые долгие годы работают с Качугом и с Качугским районом. Николай 
Степанович, вам большое спасибо, Синцовой Ирине Александровне. Вам 
Ольга Николаевна и все другим депутатам. Особое почтение, вам Сергей 
Фатеевич Брилка. Мы помним ваш вклад в наш район и Качуг, поэтому я 
думаю, что эта связь будет продолжаться. Всех с праздником!

МЕДВЕДЕВ С.В.
Третье место - Дума Рудногорского муниципального образования 

(награда вручается председателю Думы Софейченко Надежде Никола
евне).

СОФЕЙЧЕНКО Н.Н.
Я тоже хочу поздравить всех с праздником наступающим, потому 

что это действительно всех вас праздник, потому что работа наша связана. 
Ну, как-то решать проблему, уже Александр Викторович сказал, наших 
дорогих жителей, и конечно работать на результат. Сегодня хочу особые 
слова благодарности сказать конечно Думе, Законодательному Собранию, 
потому что действительно наша Дума работает в очень тесном контакте с 
депутатами. Вот сидит наш депутат Магомед Магомедович. Спасибо ему 
большое. Постоянно встречаемся. Лариса Игоревна, тоже была у нас на 
нашей территории. Наталья Игоревна. Всем, всем огромное спасибо! И 
тоже уже просто потому, что есть к чему стремиться и будем стараться ра
ботать на благо наших жителей. Спасибо большое.

МЕДВЕДЕВ С.В.
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Среди представительных органов муниципальных образований Ир
кутской области (сельские поселения): первое место - Дума Ушаковского 
муниципального образования (награда вручается председателю Думы 
Сайфулину Сергею Усмановичу).

САЙФУЛИН С.У.
Всем спасибо за большую оценку нашей работы Думы. Ну, я скажу, 

что у нас не первая оценка, не первое место, уже третье. Это говорит о 
том, что мы занимаемся, правильно дела делаем. И есть преемственность 
работы Думы. Знаете, что осенью у нас будет следующее собрание, вернее 
выборы Думы. Думаю, что не подведем. Изберем нормальный состав Ду
мы. Будет предварительно четвертое (непонятно). Всем большое спасибо.

МЕДВЕДЕВ С.В.
Второе место - Дума Хомутовского муниципального образования 

(награда вручается председателю Думы Колмачеенко Василию Михайло
вичу).

КОЛМАЧЕНКО В.М.
Уважаемый, председатель, уважаемые депутаты, присутствующие, 

ну, постольку поскольку, если я уже нахожусь здесь, значит уже оценка 
Хомутовскому муниципальному образованию, председателю Думы, в це
лом Думе она дана положительная.

И я думаю, что наверное в этом есть какой-то резон. Мы не просто 
поселение. Мы самое большое поселение, сельское поселение Иркутской 
области. Проблемы у всех есть, в том числе и у нас.

Я не каждый день нахожусь в Законодательном Собрании и хоте
лось бы сегодня обратиться, так сказать, с небольшой просьбой. Ну, когда 
мне еще предоставится возможность в микрофон сказать, обратиться к де
путатам. Очень приятно получать вот такие все вещи. Это действительно, 
это дорогого стоит. Это дает стимул главе муниципального образования. 
Естественно, это даст стимул Думе муниципального образования, в целом 
аппарату администрации.

Ну, вот если бы еще к этой грамоте, вернее благодарности, пару 
миллионов. Я бы приехал и в Хомутово рассказал: «Вот смотрите, не толь
ко поощрили Думу Хомутовского муниципального образования, а еще по
ощрили вас жителей, и вот эти вот денежки у нас пойдут на ремонт доро
ги, освещения и т.д и т.п.». Спасибо.

МЕДВЕДЕВ С.В.
Третье место - Дума Молькинского муниципального образования 

(награда вручается председателю Думы Мадасову Юрию Антоновичу).

МАДАСОВ Ю.А.
.... благодарность Законодательного Собрания Иркутской области, 

которое ввело в практику этой так сказать инициативы, то, что нас к чему- 
то стремит, подвигает. Мы участвовали восемь раз. Три раза были призе
рами, один раз лауреатами. Мы вот с Законодательным Собранием с депу
татами за большую поддержку.

Еще хотелось бы дополнить, помощь бы финансовую побольше 
муниципальным образованиям первого уровня. Поскольку мы стоим на 
передовой, без денег и разводим руками, стараемся. В конце года подкине
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те, потом говорите, че не освоили, ругаете. Спасибо.

МЕДВЕДЕВ С.В.
Спасибо большое, Александр Викторович. Переходим к награжде

нию лауреатов конкурса.
Для вручения наград приглашается заместитель председателя Зако

нодательного Собрания Иркутской области Носенко Ольга Николаевна!
Дипломом награждаются лауреаты ежегодного областного конкур

са на лучшую организацию работы представительного органа муници
пального образования Иркутской области в 2021 году:

Среди представительных органов муниципальных образований (го
родские округа): по направлению «Деятельность представительного орга
на муниципального образования, направленная на взаимодействие с ин
ститутами гражданского общества» - городская Дума города Усть- 
Илимска (награда вручается председателю Думы Чихирькову Арсению 
Петровичу).

ЧИХИРЬКОВ А.П.
Спасибо большое за оценку. Знаю по себе как непросто среди 

большого количества конкурсантов определять победителей и не победи
телей. На моей памяти восьмой раз, если не ошибаюсь, Усть-Илимск 
участвует в этом конкурсе. И вот нам, наконец, удалось второй раз за мно
го лет занять непризовое место. Я искренне поздравляю победителей.

У нас все впереди, есть к чему стремиться. Боюсь, что непризовое 
место нам больше не светит. Пользуясь случаем, я поздравляю всех с 
наступающим праздником. Я желаю всем нам, чтобы нас всегда сопро
вождала удача, успех и уверенность в завтрашнем дне.

Ну, и в заключении я хотел бы присоединиться к флэш-мобу, кото
рый запустил Иркутск, поддержала Зима. Мы тоже не откажемся от денег. 
Если Зима, Иркутск откажутся, мы поддержим их отказ. Так что, не забы
вайте.

МЕДВЕДЕВ С.В.
Среди представительных органов муниципальных образований 

(муниципальные районы): по направлению деятельности «Эффективное 
обеспечение взаимодействия представительного органа муниципального 
образования с исполнительно-распорядительным органом, другими орга
нами муниципального образования» - Дума муниципального образования 
Куйтунский район (награда вручается председателю Думы Якубчик Алене 
Олеговне).

ЯКУБЧИК А.О.
Ну, всем любви! Все попросили денег. Всем пожелали здоровья. А 

я всем желаю любви!

МЕДВЕДЕВ С.В.
По направлению деятельности «Организация эффективной дея

тельности по соблюдению законодательства о противодействии корруп
ции» - Дума районного муниципального образования «Усть-Удинский 
район» (награда вручается председателю Думы Соколовой Людмиле 
Иосифовне).
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СОКОЛОВА Л.И.
Ну, Законодательное Собрание Иркутской области мы считаем сво

им старшим братом, наставником. Каждый благодарит депутата, который 
чаще бывает у нас на территории. Конечно же, Наталья Игоревна вам 
большое спасибо за взаимодействие. Евгений Викторович Вакуров - это 
наш спонсор, которого мы любим, ценим, уважаем. Но я хотела бы ска
зать, что депутаты, которые ЗакСобрания, которые работали с нашей тер
риторией, очень многие почти уходят в Совет Федерации, в ГосДуму. По
этому желаю вам, приезжайте к нам. Я думаю, что это будет стартовая 
площадка, для того чтобы расти также, как и нам. Мы на вас равняемся, а 
вы пойдете еще выше, и будем работать еще лучше. Еще лучше.

МЕДВЕДЕВ С.В.
По направлению деятельности «Эффективность работы с избирате

лями» - Дума муниципального образования «Качугский район» (награда 
вручается председателю Думы Саидову Андрею Владимировичу).

САИДОВ А.В.
Хочу также поблагодарить депутатов Заксобрания за оценку нашей 

работы, и поблагодарить Александра Викторовича и депутатов, от нашего 
района Николая Степановича Труфанова, Синцову Ирину Александровну 
по результатам прошлогодней поездки в наш район средства по капиталь
ному ремонту Манзурской школы вместо 2022 - 2023 года на один год пе
редвинуты, и капитальный ремонт идет полным ходом. Я думаю, что мы 
вас 1 сентября приглашаем на открытие, потому что подрядчик взял обяза
тельства к 15 августа, вместо 29 октября сдать школу. Так что, спасибо 
вам.

МЕДВЕДЕВ С.В.
Спасибо, Ольга Николаевна. Для вручения наград приглашается 

заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области 
Алдаров Кузьма Романович!

Лауреаты среди представительных органов муниципальных образо
ваний (городские поселения): по направлению «Деятельность представи
тельного органа муниципального образования, направленная на взаимо
действие с институтами гражданского общества» - Дума Михайловского 
муниципального образования (награда вручается председателю Думы Бо
рисовой Евгении Владимировне).

БОРИСОВА Е.В.
Всем огромное спасибо за оценку нашей деятельности. Поздравляю 

вас с наступающим праздником Днем местного самоуправления. Желаю 
вам всем здоровья, благополучия и мирного неба.

МЕДВЕДЕВ С.В.
По направлению «Организация эффективного планирования дея

тельности представительного органа муниципального образования» - Ду
ма Мишелевского муниципального образования (награда вручается пред
седателю Думы Евтееву Евгению Васильевичу).

ЕВТЕЕВА Е.В.
Добрый день, уважаемые товарищи депутаты, главы муниципаль
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ных образований, каждый день в зной или мороз шли и идут к нам наши 
жители, наши избиратели. И в большинстве случаев они конечно получа
ют ответы на те вопросы, которые они ставили и ставят перед нами. Вот 
сегодня про деньги заговорили. 38 лет назад я вспоминаю. Мне выделили 
как председателю исполкома одну тысячу рублей на благоустройство, а 
сегодня мы уже оперируем миллионами.

Спасибо всем. Конечно Законодательному Собранию, Правитель
ству нашей области за те дотации, субвенции, которые мы получаем. И за
веряю вас, что мы их расходуем на дело для наших жителей, для наших 
избирателей.

Уважаемые товарищи, я искренне и сердечно поздравляю всех со
бравшихся здесь, кого нет с нами сегодня в этом уютном зале, депутатов, 
глав муниципальных образований, всех работников вот этой нужной всем 
людям сферы. С наступающим праздником! Желаю всем крепкого крепко
го здоровья, успехов, удачи. И самое главное, чтобы мы, начиная от депу
татов сельских и городских дум до вас, уважаемые товарищи областные 
депутаты, и выше конечно каждый день на своем посту делали что-то 
лучшее для наших жителей, для наших избирателей. С праздником, доро
гие друзья!

МЕДВЕДЕВ С.В.
Лауреаты среди представительных органов муниципальных образо

ваний (сельские поселения): по направлению деятельности «Создание 
наиболее полной системы муниципальных нормативных правовых актов 
по вопросам компетенции представительных органов муниципальных об
разований, обеспечивающей эффективное социально-экономическое раз
витие муниципального образования» - Дума Хужирского муниципального 
образования (награда вручается председателю Думы Шарыгиной Вере 
Сергеевне).

ШАРЫГИНА В.С.
Добрый день, уважаемые депутаты. Хочу выразить признатель

ность и благодарность за оценку нашей работы, работы наших депутатов. 
И конечно же хочу отметить и поблагодарить своих депутатов Думы Ху
жирского муниципального образования сельского поселения. В этом году 
у нас предстоят выборы. Конечно же, не все депутаты продолжат работу 
свою, к сожалению, но мы надеемся, что большинство из них нас поддер
жат. Поддержат Правительство области, конечно же, и Правительство 
нашей Российской Федерации.

В это сложное время мы должны быть вместе, и мы должны про
должать нашу работу. И, конечно же, пользуясь случаем, хочу отметить и 
поблагодарить на этой площадке за программу «Народные инициативы». 
Вот ежегодно хочется выразить благодарность. Очень хорошая программа, 
очень нужная и правильная. И очень простые и понятные условия. Еже
годно мы проводим понятные добрые, хорошие дела у себя в поселении. 
Пусть эта сумма небольшая, к сожалению, зависит от численности населе
ния. Для нас это очень актуально, так как у нас прибывает население. 
Населения мало, прибывает туристов очень много, но при этом мы посту
пательно движемся и делаем очень хорошие дела, которые мы не можем 
сделать из собственного бюджета, средств не хватает. Поэтому, я желаю 
вам успехов, плодотворной работы, каждому депутату счастья, семейного 
благополучия, добра и мира во всем мире. Всего самого-самого доброго!
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Большое вам спасибо! Низкий поклон за вашу работу!

МЕДВЕДЕВ С.В.
По направлению деятельности «Организация эффективной дея

тельности по соблюдению законодательства о противодействии корруп
ции» - Дума муниципального образования «Новонукутское» (награда вру
чается председателю Думы Прудникову Юрию Владимировичу).

ПРУДНИКОВ Ю.В.
Хочу сказать большое спасибо за оценку нашей работы. Есть к чему 

стремиться, есть над чем работать. Ну и хочу пожелать вам всем любви, 
здоровья, благополучия. Спасибо.

МЕДВЕДЕВ С.В.
По направлению деятельности «Роль представительного органа му

ниципального образования в повышении уровня социально- 
экономического развития муниципального образования» - Дума муници
пального образования Майск (награда вручается председателю Думы Се
ребренникову Александру Иннокентьевичу).

СЕРЕБРЕННИКОВ А.И.
Уважаемые депутаты Законодательного Собрания Иркутской обла

сти, коллеги, главы муниципальных образований, друзья, действительно 
хотелось бы поблагодарить за оценку нашего труда. Восьмой раз мы 
участвуем в конкурсе и восьмой раз результативно. Не буду говорить, 
сколько раз мы там были первые, вторые и т.д. Самое главное все мы с ва
ми вместе стоим на передовой. И мы в ответе за наших избирателей, за 
наше население. Приятно, очень приятно получить сегодня награду из рук 
нашего депутата.

Кузьма Романович, спасибо вам большое за весь тот вклад, который 
мы совместно делаем. Сергей Фатеевич, спасибо огромное за совместное 
решение и переименование села Майск и т.д. Все эти моменты.

И второй момент. За строительство нашего дома культуры. И я при
глашаю вас всех, господа, послезавтра у нас состоится концерт, город 
Москва «Играй гармонь». Где я могу вас всех видеть. Спасибо. С наступа
ющим праздником!

МЕДВЕДЕВ С.В.
Спасибо, Кузьма Романович. Для вручения наград приглашается 

заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области 
Егорова Лариса Игоревна!

По направлению «Деятельность представительного органа муници
пального образования, направленная на взаимодействие с институтами 
гражданского общества» - Дума Тальянского муниципального образования 
(награда вручается председателю Думы Горбуновой Светлане Петровне).

ГОРБУНОВА С.П.
Я тоже хочу поблагодарить всех-всех за нашу оценку. Хочу сказать 

немножко о конкурсе. Мы не каждый год принимали участие в этом кон
курсе (непонятно), но решили пойти другим путем. То есть решили все- 
таки обратить внимание на работу депутатов наших. Как-бы этот конкурс 
простимулировал работу. И когда мы подытожили, сделали итог, то уви
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дели, что оказывается, мы действительно неплохо работаем, поэтому вот 
сегодня мы получаем эту награду. И решили теперь, что мы будем каждый 
год участвовать и побеждать.

Большое всем спасибо. Поздравляю вас с праздником муниципаль
ных работников и депутатов. И желаю вам здоровья, счастья и всего 
наилучшего!

МЕДВЕДЕВ С.В.
По направлению деятельности «Эффективная организация кон

трольной деятельности представительного органа муниципального образо
вания» - Дума Ручейского муниципального образования (награда вручает
ся председателю Думы Багаеву Андрею Петровичу).

БАГАЕВ А.П.
Хочу поздравить вас всех с наступающим праздником. Пожелать 

вам счастья, здоровья и всего самого наилучшего. Мы участвуем первый 
раз и нам есть куда стремиться. Большое спасибо.

МЕДВЕДЕВ С.В.
По направлению деятельности «Деятельность представительного 

органа муниципального образования, направленная на совершенствование 
и укрепление взаимодействия с Законодательным Собранием Иркутской 
области» - Дума Седановского муниципального образования (награда вру
чается председателю Думы Козловскому Дмитрию Юрьевичу).

КОЗЛОВСКИЙ Д.Ю.
Здравствуйте всем. Уважаемые депутаты Законодательного Собра

ния, мне хочется поблагодарить вас за этот конкурс. Почему? Потому что, 
именно благодаря этому конкурсу, депутаты Седановской Думы начали 
активнее работать. И на базе нашей Думы мы активно взаимодействуем с 
депутатами Законодательного Собрания: это Лобковым Артемом Вален
тиновичем и Виталием Перетолчиным, а также к нам очень активно под
ключается Дикусарова Наталья Игоревна. Я думаю, что на этом наше со
трудничество не остановиться. Всех с праздником. Большое спасибо.

МЕДВЕДЕВ С.В.
По направлению деятельности «Эффективное обеспечение взаимо

действия представительного органа муниципального образования с испол
нительно-распорядительным органом, другими органами муниципального 
образования» - Дума Каменского муниципального образования (награду 
получает руководитель аппарата администрации Каменского муниципаль
ного образования Гроо Татьяна Ивановна).

ГРОО Т.И.
Я буквально тоже присоединяюсь к поздравлениям. С наступаю

щим праздником, дорогие депутаты Законодательного Собрания! Огром
ное спасибо, Наталья Игоревна вам от нашего муниципального образова
ния. Наш Чунский район и наше Каменское муниципальное образование 
все смелее, смелее на слуху. Мы стараемся работать, мы показываем нашу 
работу.

И хотелось бы, вот здесь все просили денег, а мы не хотим денег. 
Мы хотим, чтобы к нам приезжали на территорию министры, депутаты, и
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тогда точно у нас появятся ФАПы, у нас появится пожарное депо, которое 
необходимо нам сегодня, и дороги, которых у нас 2 км проложили уже ас
фальта и дальше проложат.

Так что, уважаемые депутаты ждем вас на территории Чунского 
района и Каменского муниципального образования. Всего доброго всем!

Лауреатами конкурса также признаны, но не смогли принять уча
стие в церемонии награждения:

- Дума города Усолье-Сибирское (по направлению «Деятельность 
представительного органа муниципального образования, направленная на 
межмуниципальное сотрудничество»);

- Дума Радищевского муниципального образования (по направле
нию деятельности «Эффективная организация контрольной деятельности 
представительного органа муниципального образования»).

Мы их также поздравляем!
На этом торжественная часть мероприятия завершена. Уважаемые 

участники мероприятия, после окончания сессии прошу пройти на общее 
фотографирование в фойе зала заседаний.

Уважаемые коллеги, мы отработали все вопросы 55-й сессии Зако
нодательного Собрания.

Какие будут предложения, замечания?
Следующая 56-я сессия состоится 25 мая 2022 года в 10.00 в зале 

заседаний Законодательного Собрания Иркутской области. 55-ю сессию 
объявляю закрытой.

МЕДВЕДЕВ С.В.
Спасибо, Лариса Игоревна.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.

(Звучит Гимн Российской Федерации).

Председатель
Законодательного Собрания 
Иркутской области А.В. Ведерников
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